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Очередной год борьбы с 
коронавирусом, Год Байкала, 

Год науки и технологий – все это
о 2021-м. Какими событиями он порадовал 
и огорчил жителей Иркутской области, кто 
пополнил ряды героев нашего времени? 
Об этом читайте в традиционном итоговом 
обзоре газеты «Областная». 

21-летний сержант полиции из Нукутского рай-
она Эдуард Гергенов спас на пожаре семью. ЧП в 
микрорайоне Татхал-Онгой поселка Новонукутск, 
случившееся ранним утром 7 января, молодой 
полицейский и семья Платоновых не забудут 
никогда. Эдуард шел на работу по улице Кирова и 
увидел дым и языки пламени, вырывающиеся из 
веранды частного дома. Паренек сразу бросился 
туда. Внутри находилась женщина с детьми. Эду-
ард набрал в шапку снега, прижал к лицу и кинулся 
через огонь, который отрезал путь к выходу. Види-
мость в доме уже была нулевой. Первой полицей-
ский вывел из дома десятилетнюю Ладу, завернув 
ее в одеяло. Снова кинулся в дом. Схватил за 
руку 18-летнюю Софию и, заставив пригнуться, 
потянул к выходу. Видимости на веранде уже не 
было, сильный дым заполнил помещение. Забежав 
третий раз в горящий дом, Эдуард вывел на улицу 
маму девочек, наглотавшуюся дыма и близкую от 
страха к обмороку. Пламя распространилось по 
старому дому стремительно. Прибывшим пожар-
ным удалось не допустить распространения огня.

«Здравствуйте, дорогие друзья, всем здоро-
вьечка и моей энергии» – так куйтунский резчик 
по дереву каждый день приветствует своих под-
писчиков в социальных сетях. 58-летний Игорь 
Перевалов освоил интернет, чтобы собрать деньги 
на лечение жены, а в итоге превратился в извест-
ного блогера. В апреле куйтунский мастер занял 
третье место на всероссийском конкурсе худо-
жественной резьбы «Сказка в дереве» в номина-
ции «Игрушка». «Я же самоучка, без специального 
образования, - поделился он. – А смог обойти 
именитых резчиков из Ростовской, Ярославской, 
Пензенской областей, Бурятии и Приангарья. Для 
меня главное, что, получив дипломы, я теперь 
смогу открыть свою мастерскую и начну обучать 
сельских ребятишек. Может, это ремесло, как и 
меня, их когда-нибудь выручит».

Товарищеский матч, в котором легендарные 
хоккеисты сразились с командой Иркутской обла-
сти, прошел 8 марта на льду Байкала в поселке 
Большое Голоустное. Капитан команды Иркутской 
области – губернатор Игорь Кобзев – выступал 
под номером один. На лед с ним вышли спикер 
Заксобрания Александр Ведерников, председа-
тель областного правительства Константин Зай-
цев. Среди профессиональных спортсменов за 
регион играли администратор хоккейного клуба 
«Ермак» Сергей Гордеев, бывший игрок «Сибсканы» 
Василий Донских, хоккеистки иркутского жен-
ского хоккейного клуба «Соболь». В команде про-
тивников – легенды мирового хоккея во главе с 
Вячеславом Фетисовым, двукратным олимпийским 
чемпионом, троекратным обладателем Кубка Стэн-
ли, семикратным чемпионом мира по хоккею, наци-
ональным послом доброй воли программы ООН 
по окружающей среде в России. Именно он стал 
инициатором необычной спортивной встречи. Матч 
завершился со счетом 6:8. Победили олимпийские 
чемпионы. Но главное в этой игре не результат, а 
внимание к проблемам Байкала.

Во Всемирный день окружающей среды в День 
эколога 5 июня в Иркутске состоялась премье-
ра фильма «Байкал. Удивительные приключения 
Юмы». Историю про нерпу Юму рассказывают 
актеры Константин Хабенский и Чулпан Хаматова. 
Уникальные съемки позволяют проследить жизнь 
животного от рождения до вступления в самосто-
ятельную жизнь. По словам создателей фильма, 
съемки шли более пяти лет. Творческую команду 
консультировали представили Российской акаде-
мии наук и Русского географического общества. 
Чтобы собрать материал, потребовалось 14 экс-
педиций, макросъемка воды и льда, уникальные 
подводные съемки. Нерпы не подпускают челове-
ка, чувствуют буквально каждое движение. Опе-
ратор с ночи занимал позицию рядом с логовищем 
нерпы, утром осторожно выбирался из спального 
мешка и включал камеру.

Более 200 кубов байкальского льда и пять дней 
работы. На острове Ольхон прошел международ-
ный фестиваль «Olhon Ice Fest». Его участника-
ми стали скульпторы из разных уголков Рос-
сии. Ледяной городок недалеко от поселка Хужир 
сделали в виде бабочки, как отражение главной 
темы фестиваля – «Трансформация мира». В день 
подведения итогов и награждения победителей 
здесь состоялась необычная свадебная церемо-
ния. Пятилетнюю годовщину свадьбы на льду Бай-
кала отметили иркутянка Анастасия Крупская и ее 
итальянский супруг Джованни. На сцене, в окру-
жении гостей, их маленький сын Габриэль вручил 
маме и папе обручальные кольца. Подробнее об 
их трогательной истории любви читайте на нашем 
сайте OGIRK.RU. 

Первые не только в Иркутской области, но и во 
всей России. В селе Новожилкино Усольского рай-
она появилось подразделение частной пожарной 
охраны. Работать оно будет под надзором регио-
нального МЧС, а защищать от огня – все близлежа-
щие населенные пункты. Здесь все, как в обычном 
пожарно-спасательном гарнизоне. Отличие одно: 
затраты на содержание пожарного пункта, обслу-
живание и ремонт техники, покупку ГСМ, а также 
зарплату сотрудникам несет не государство, а 
частная компания. «Частная пожарная охрана 
существует в России уже давно, – рассказывает 
директор ООО «ПожТехПрофиль» Сергей Чернаков. 
– Наша, например, была создана еще в 2013 году. 
Мы оказываем услуги по обслуживанию противо-
пожарных систем и пожарной безопасности ком-
мерческим структурам: магазинам, предприятиям, 
различным организациям, а также учреждениям 
социальной сферы: школам, детсадам, клубам в 
Иркутске, Ангарске и Шелехове, заключая догово-
ры на платной основе. А недавно приняли решение, 
что будем защищать от пожаров и населенные 
пункты, причем безвозмездно».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

ПО ВЕРСИИ 
ГАЗЕТЫ 
«ОБЛАСТНАЯ»

Иркутянин Артем Черноусов взял серебро на 
Олимпиаде в Токио. В финале смешанных соревно-
ваний по стрельбе из пневматического пистолета 
с 10 метров наш земляк выступал вместе с омской 
спортсменкой Виталиной Бацарашкиной. Наш дуэт 
уступил представителям Китая Цзян Рансинь и 
Пану Вэй – 14:16. Для иркутянина это первая медаль 
Игр в Токио, у омской спортсменки уже вторая 
награда. «Не знаю, чего не хватило для победы. Но 
в одном уверен точно – мы боролись до конца. И 
это главное, – прокомментировал Артем Черноу-
сов. – Матч выдался напряженным, непредсказу-
емым. А что касается волнения, то это нормально. 
Главное – уметь с ним совладать. Путь на Игры был 
непростой, но я очень рад завоевать свою первую 
олимпийскую медаль. Коррективы в подготовку 
внесла травма. В начале года повредил оба плеча 
и не мог делать много физических упражнений. 
Также не удалось сохранить и прежний объем 
стрелковой работы. Если бы не это, выступать в 
Токио было бы гораздо проще, но история, как мы 
знаем, не терпит сослагательного наклонения. Так 
что результатом доволен».

15 октября в Иркутской области, как и по всей 
стране, стартовала Всероссийская перепись насе-
ления. Чуть раньше она прошла в труднодоступных 
территориях, где нет регулярного транспортного 
сообщения и надежной связи. В Иркутской области 
к числу проблемных отнесено 150 мест прожива-
ния населения, включая метеостанции и стоянки 
оленеводов. Напомним, цель переписи - опре-
делить перспективы социально-экономического 
развития. Принять участие в ней можно было тремя 
способами: самостоятельно заполнить анкету на 
сайте Госуслуг, посетить переписной участок или 
дождаться переписчика дома. 

Ночью 12 сентября пассажирский самолет L-410, 
летевший по маршруту Иркутск – Казачинское, 
совершил жесткую посадку в 4 км от места назна-
чения. На его борту находились два члена экипажа 
и 14 пассажиров. Четверо погибли, остальные 
получили травмы. 15 сентября в Иркутской области 
объявили Днем траура. Большинство пассажи-
ров оказались зажатыми в разрушенном корпусе 
воздушного судна, но одна женщина буквально 
чудом оказалось невредимой – Елена отделалась 
ушибами и сразу после эвакуации отказалась от 
госпитализации. Она позвонила по телефону и 
рассказала о случившемся. Спасатели сработа-
ли максимально оперативно, в условиях густо-
го тумана смогли быстро обнаружить воздушное 
судно и начать эвакуацию. Правительство Иркут-
ской области перечислило материальную помощь 
семьям погибших в авиакатастрофе в Казачин-
ско-Ленском районе. 4 млн рублей выделили из 
резервного фонда региона. Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 263 УК 
РФ (нарушение правил эксплуатации и движения 
воздушного транспорта, повлекшее смерть двух и 
более лиц). 

Первый Всероссийский фестиваль кузнечного 
мастерства «Дархан» прошел в Свирске. Проде-
монстрировать свое ремесло сюда приехали 20 
кузнецов из 11 городов России, в том числе из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Рязани, Пскова и Бел-
города. Поскольку 2021 год объявлен Годом Бай-
кала, темой события стал животный мир Прибай-
калья. Участники, разделившись на пять команд 
по пять человек, в течение 11 дней ковали скуль-
птуры. Отныне они станут украшением главной 
аллеи парка. Среди участников фестиваля был 
вице-президент Союза кузнецов России Валерий 
Кондратьев, при содействии которого на набереж-
ной Ангары установлена скульптурная композиция 
«Поющее дерево».

Финалисты конкурса «Большая перемена» 
среди 9-11 классов вернулись из Международного 
детского центра «Артек». Победителями призна-
ны 17 из 36 школьников из Иркутской области: 10 
учащихся 11 классов получили денежные призы 
по 1 млн рублей, 7 учеников из 9-10 классов – по 
200 тыс. рублей. Деньги школьники смогут исполь-
зовать для саморазвития. Также организаторами 
конкурса отмечены две образовательные орга-
низации региона, вошедшие в ТОП-30 школ по 
итогам конкурса: иркутский лицей № 3 и лицей ИГУ, 
которые получат гранты в размере 2 млн рублей 
на развитие инфраструктуры. Напомним, в финале 
конкурса оказались 1,5 тыс. ребят со всех регио-
нов. Они выполняли задания по четырем направ-
лениям: «Образовательные технологии», «Среда 
обитания», «Искусство и творчество», «Общество». 
В результате выбрали 600 победителей.

Жительница Усть-Илимска Дарья Олейник побе-
дила в конкурсе «Молодой предприниматель Рос-
сии» с проектом по мыловарению и созданию ухо-
довой косметики «Мастерская «Мыльный Дар». Ее 
работу признали лучшей в номинации «Самозаня-
тые». Еще от Иркутской области в финал конкурса 
прошли три человека. Это индивидуальный пред-
приниматель Даниил Захарченко (Иркутск) с про-
ектом «Uniroom» - многопрофильная строитель-
но-производственная компания; индивидуальный 
предприниматель, глава крестьянско-фермерско-
го хозяйства Никита Россов (Иркутский район) с 
проектом «Сыроварня «Милаша» - производство 
молока и молочной продукции; индивидуальный 
предприниматель Дарья Шершнева (Заларинский 
район) с проектом по производству молочной про-
дукции, полуфабрикатов, выпечки «Даренка» на 
семейной ферме.
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БЮДЖЕТ СОХРАНИЛ СОЦИАЛЬНУЮ 

НАПРАВЛЕННОСТЬ
В окончательном чтении в Законодательном Собра-

нии принят проект областного бюджета на 2022 год и 
плановый период 2023 и 2024 годов. Работали над ним 
вместе с парламентариями, правительством региона. 
Провели много часов в спорах и обсуждениях. После 
первого чтения выработано много важных поправок. 
Главное, чего удалось добиться, – бюджет сохранил 
социальную направленность. Для нас это приоритет.

Дополнительные средства выделены на сферу 
образования, на школы и детсады. Увеличены расходы 
на предоставление бесплатного двухразового питания 
детям с ограниченными возможностями. Предусмотре-
но финансирование военно-патриотического центра 
«Авангард». Его создание – поручение президента 
страны, находится на контроле у министра обороны 
Сергея Кужугетовича Шойгу.

Также дополнительные деньги предусмотрены на 
субсидии местным бюджетам на обеспечение анти-
террористической защищенности образовательных 
учреждений. На безопасности детей экономить нельзя! 
Еще по субсидиям муниципалитетам. Они увеличены в 
части выплаты зарплат. А также по линии софинанси-
рования расходов по федеральному бюджету.

Больше средств заложили на строительство ФОКов. 
Будем приводить в порядок школьные стадионы. Пред-
усмотрены средства на капремонты спортивных объ-
ектов, в том числе площадок в сельской местности. 
Они заслуживают не меньше внимания, чем объекты в 
крупных городах.

Конечно, не забываем о здравоохранении. Также 
будем строить и ремонтировать дороги, заложены 
средства на приобретение новой техники. Продол-
жим возводить соцобъекты, поддерживать сельское 
хозяйство. Обязательств у нас много. Все заложенные 
в бюджете средства должны быть использованы мак-
симально эффективно, в интересах жителей Иркут-
ской области.

ЗАЩИТИТЬ СЕВЕР ОТ ПОЖАРОВ

Четыре отделения авиалесоохраны будут созданы 
в следующем году на севере области. Подразделения, 
осуществляющие авиационную охрану лесов и туше-
ние лесных пожаров, появятся в поселках Ербогачен, 
Преображенка, Мама и городе Бодайбо. На 130 человек 
увеличится численность работников парашютно-де-
сантной пожарной службы. На это региону выделя-
ется почти 145 млн рублей. Как вы знаете, в этом году 
северные территории стали главными очагами лесных 
пожаров. Исторически в этих районах из-за трудно-
доступности не было базирования авиалесоохраны. 
Исправляем ситуацию. Кроме того, нами разработаны 
новые маршруты и схемы наземного и авиационного 
патрулирования. Это позволит повысить оператив-
ность реагирования и перераспределение сил, а также 
средств. Из областного бюджета на охрану лесов от 
пожаров на следующий год выделяем 881 млн рублей. 
В том числе создадим новую лесопожарную станцию, 
уже 12-ю в регионе. Наша задача – планомерное еже-
годное снижение лесных пожаров. И я уверен, что наш 
лесной комплекс с этим справится.

ЛИКВИДАЦИЯ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
УГРОЗЫ

Работы по ликвидации накопленного экологиче-
ского ущерба в Усолье-Сибирском находятся на моем 
личном контроле. Распоряжением правительства РФ 
единым исполнителем работ на промышленной пло-
щадке Усольского «Химпрома» определено предпри-
ятие Госкорпорации «Росатом» – ФГУП «Федеральный 
экологический оператор». К 2024 году площадка будет 
приведена в безопасное состояние для создания на 
ней новых производств. Но мощности создаваемого 
здесь экотехнопарка «Восток» предназначены исклю-
чительно для переработки сырья региона. Еще раз 
хочу заверить жителей: реализация проекта ведется 
в строгом соответствии с проектной документацией. 
Переработка радиоактивных отходов, завоз отходов 
из других регионов, иные информационные вбросы не 
соответствуют действительности. Вся документация 
по проекту находится в открытом доступе.

Ликвидацией отходов Байкальского ЦБК тоже зани-
мается федеральный экологический оператор – пред-
приятие Госкорпорации «Росатом». В этом году сделан 
важный шаг. Выполнены первоочередные меропри-
ятия по понижению надшламовых вод в картах поли-
гонов «Солзанский» и «Бабхинский». Это позволило 
предотвратить угрозу загрязнения Байкала отходами 
БЦБК. Из проблемных карт-накопителей удалено более 
89 тыс. кубических метров надшламовых вод.

Сейчас завершены инженерные изыскания. Про-
должается проектирование работ по ликвидации 
накопленного вреда. Все – при участии научного сооб-
щества. При выборе технологий, которые войдут в про-
ект рекультивации, учтены рекомендации РАН.

ДОРОГА НА ОЛЬХОН
Держу на особом контроле капремонт дороги на 

Ольхоне. По поручению президента в порядок там при-
водим 5,5 км на въезде в самый крупный населенный 
пункт – Хужир. Внимание к работам повышенное, ведь 
они идут в особо охраняемой природной территории.

Вообще все работы идут с применением совре-
менных технологий. Они согласованы Госэкспертизой. 
Используются сертифицированные материалы. 

КОБЗЕВ НА СВЯЗИ: ИТОГИ ГОДАКОБЗЕВ НА СВЯЗИ: ИТОГИ ГОДА
ВЛАС ТЬ

«Основной принцип – ориентир на 
человека» – эти слова губернатора 

Иркутской области Игоря Кобзева как 
нельзя лучше характеризуют итоги работы 
областной власти в 2021 году. Во время 
поездок по области глава региона много 
общается с обычными жителями, лично 
выясняет, какие вопросы их волнуют, какие 
проблемы требуют немедленного решения. 
«На все задачи необходимо смотреть через 
призму того, как чувствует себя каждый 
житель области», – уверен он. О важных 
событиях, решениях и людях губернатор 
регулярно рассказывает в своих соцсетях. 
В итоговом обзоре мы собрали главное за 
2021 год.

МОДЕРНИЗАЦИЯ БОЛЬНИЦ С 1 января 2021 года в Иркутской области, как 
и во всех регионах страны, началась модерниза-
ция первичного звена здравоохранения. Программа 
рассчитана на пять лет и направлена на увеличе-
ние доступности медицинской помощи для жителей 
малых населенных пунктов.

В нашем регионе по этой программе уже завершен 
капремонт восьми учреждений здравоохранения: 
в поликлинике районной больницы Бодайбо, поли-
клиниках Хомутовской участковой и Байкальской 
городской больниц, Холмогойском ФАПе, а также в 
больницах: Куйтунской районной, Осинской район-
ной, Белореченской участковой и Нельхайской участ-
ковой. Всего в соответствии с программой до 2025 
года Иркутской области выделяют 10,5 млрд рублей 
из федерального бюджета, в том числе на строитель-
ство, реконструкцию и капитальный ремонт почти 
200 объектов. Запланированы замена и дооснащение 
медицинских организаций, приобретение автомо-
бильного транспорта. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

ВЛАС ТЬ

В этом смогли убедиться местные жители, обще-
ственники и эксперты дорожной отрасли. Они побы-
вали на острове, нарушений не обнаружили. Знаю, что 
за ходом ремонта также постоянно следят эксперты 
Прибайкальского нацпарка и природоохранной проку-
ратуры. Для нас важно, чтобы работы были выполнены 
на совесть. Уже не раз говорил и готов повторить: нам 
скрывать нечего. Проконтролировать ход работ на 
острове может каждый. Напомню, что капремонт этого 
участка завершат к ноябрю 2022 года.

ТУЛУН ДОЛЖЕН РАЗВИВАТЬСЯ 
КОМПЛЕКСНО

Мы продолжаем работать над развитием инфра-
структуры Тулуна. Территория должна развиваться 
комплексно. Это и дальнейшее строительство, в том 
числе соцобъектов, и благоустройство.

В микрорайоне Березовая роща завершено строи-
тельство 180 индивидуальных домов. Для людей, чье 
жилье пострадало в результате ЧС и от подтопления 
грунтовыми водами. Еще 45 индивидуальных домов 
достроят до конца года. Строится детский сад на 
220 мест. К началу марта следующего года он смо-
жет начать работу. Штат работников укомплектован. 
Есть идеи сделать садик с информационным уклоном, 
ввести уроки по робототехнике. К июлю 2022 года 
в Березовой роще завершатся основные работы по 
строительству школы на 1275 мест. Оборудование для 
нее закуплено. В микрорайоне Угольщиков возводятся 
многоэтажные жилые дома. В марте 2022 года здесь 
откроют детский сад на 140 мест. А 1 сентября двери 
для учащихся откроет новая школа на 250 мест. Важная 
задача сейчас – спроектировать поликлинику.

В ЛИДЕРАХ ПО СОЦКОНТРАКТАМ 

Наш регион – в лидерах страны по заключению соц-
контрактов. Сейчас мы уже заключили 7514 соцкон-
трактов на 920 млн рублей, это именно столько, сколь-
ко и планировали. Но! Мы получили еще один транш из 
федерального бюджета, добавили из регионального. В 
итоге до конца года заключим еще 608 контрактов на 
126 млн. Одно из самых востребованных направлений 
– индивидуальное предпринимательство – уже 2013 
контрактов. Вот, к примеру, Оксана Петрова из Нижнеу-
динска решила организовать производство кормов для 
животных. На средства контракта купила нужное обо-
рудование и теперь довольно успешно развивается. 
Пока вышла только на рынок города и Нижнеудинского 
района. Но перспективы для роста есть. 1441 соцкон-
тракт заключили жители региона на развитие личного 
подсобного хозяйства. Наталья Ивановна Суранова из 
Тулунского района в этом году благодаря соцпомощи 
приобрела две коровы и 20 куриц. Вдобавок к тем, что 
у нее уже были. Так что сейчас у семьи действительно 
крепкое хозяйство. Молоко и яйца продают соседям, 
спрос есть. Поэтому удалось поправить и материаль-
ное положение.

РЕМОНТ ДОРОГ  В ПРИОРИТЕТЕ

В этом году из всех возможных источников на 
приведение дорог в нормативное состояние удалось 
направить 16,7 млрд рублей. Недавно я встречался с 
замруководителя Федерального дорожного агентства 
Игорем Костюченко. Обсуждали вопрос выделения 
дополнительных денег региону. До конца 2024 года нам 
нужно привести в нормативное состояние около тыся-

чи километров региональных дорог, которые входят в 
опорную сеть страны. 

Особое внимание правительство региона уделя-
ет тем проектам, которые смогут направить поток 
транспорта в обход городов. В 2023–2024 годах будет 
достроена объездная трасса через Усолье-Сибирское. 
Окружные дороги нужны вокруг Братска, Тулуна, Ниж-
неудинска, Куйтуна. 

Другим приоритетным направлением является 
ремонт дорог, ведущих на Байкал. В частности, это 
трассы Иркутск – Большое Голоустное и Иркутск – 
Листвянка. На следующий год запланирован капиталь-
ный ремонт дороги до Листвянки с 21 по 29 км. По пору-
чению президента в 2024 году должна быть сделана 
дорога на Ольхон протяженностью 50 км.

ПОПОЛНЯЕМ АВТОПАРК СКОРОЙ 
ПОМОЩИ

Станциям скорой помощи региона передали 26 
новых автомобилей. 23 из них оборудованы всем необ-
ходимым для транспортировки и мониторинга состо-
яния больного. Еще три автомобиля предназначены 
для интенсивной терапии и реанимации. Важно, что 
часть машин укомплектована для работы на северах. 
Они полноприводные, подходят для отдаленных тер-
риторий, где асфальта между населенными пунктами 
нет. Мы все понимаем простую истину: от того, как 
быстро медики приедут к пациенту или доставят его в 
больницу, очень часто зависит жизнь человека. Сейчас 
пополняем автопарк там, где в этом нуждаются больше 
всего. Регулярно общаюсь с главными врачами и знаю 
проблемы медучреждений. Постепенно мы все вместе 
их решим.

ДОСТУПНЫЕ ПОЛЕТЫ

В Росавиации утвердили перечень маршрутов, кото-
рые будут субсидировать из федерального бюджета 
в следующем году. Соответственно, билеты на них 
будут продаваться по спецтарифу. В нашем регионе в 
список попали 20 направлений из Братска, Иркутска и 
Усть-Кута. Из северной столицы области по этой про-
грамме можно будет улететь в Мирный и Полярный. По 
одному рейсу в неделю.

Из Иркутска – в Абакан, Барнаул, Благовещенск, 
Минводы, Нерюнгри, Тюмень – дважды в неделю, в 
Нижнеангарск, Олекминск и Таксимо – два или три 
рейса в неделю, в зависимости от сезона. В Омск – три, 
в Томск, Тынду и Чару – один или два, тоже по сезону, в 
Улан-Удэ – четыре, в Читу – шесть.

По льготе можно будет взять билет из Усть-Кута в 
Ленск – два рейса в неделю, в Мирный и Полярный – 
один рейс в неделю. Кроме того, в списке рейс из Крас-
ноярска в Усть-Илимск. Такая мера поддержки для нас 
очень важна. Она делает перелеты между городами 
более доступными для жителей региона.

НОВЫЙ ЛЕС Восстановление лесов было и остается одной 
из моих приоритетных задач в регионе. Для этого 
открываем новые тепличные комплексы и лесо-
питомники. Выращиваем посадочный материал. В 
2021 году ввели в эксплуатацию семь тепличных 
комплексов. В них выращивают сеянцы с закрытой 
корневой системой. Производственная мощность – 
до 1,5 млн штук. Также запустили четыре лесных 
питомника. Там выращивают посадочный материал 
с открытой корневой системой. Годовая мощность – 
более 3 млн штук.

В планах – к 2024 году выращивать 35 млн сеянцев 
с закрытой корневой системой. Новые тепличные 
комплексы планируем строить в Братске, Братском 
районе, Саянске, поселке Улькан. А в Мегетском 
питомнике собираемся создать лесосеменной центр. 
Главная цель – к 2024 году полностью восстановить 
сгоревшие и вырубленные леса.
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СПАСИБО, ДОКТОР!

Когда на кону здоровье детей, компромиссов быть 
не может. Рад, что детский хирург Юрий Андреевич 
Козлов придерживается именно такой точки зрения. 
Просто едет и делает все, что нужно. Проект «Летим 
лечить» стартовал этим летом. Идею предложил сам 
Юрий Андреевич. Мы с региональным отделением пар-
тии «Единая Россия» поддержали. Суть в том, что 
при невозможности доставить ребенка в лечебное 
учреждение врач сам выезжает к пациенту. В больни-
цу, где будет проходить операция, доставляют и необ-
ходимое оборудование.

В Тулунской детской городской больнице Юрий Коз-
лов провел операции двум мальчикам с паховыми 
двусторонними грыжами по собственной методике 
PHELPS. Минимально инвазивным способом, то есть без 
разрезов. Ведь пациенту из Братска всего шесть меся-
цев, мальчику из Тулуна – один год и девять месяцев, 
совсем малыши. И параллельно научил коллег рабо-
тать с микроинструментами. Такую помощь детям из 
отдаленных районов команда докторов оказывает не 
первый раз. Бесконечно благодарен Юрию Андреевичу 
за работу.

ВАЖНЫЙ РЕСУРС ОБРАТНОЙ СВЯЗИ

Центр управления регионом Иркутской области 
отметил первую годовщину. Основная цель структуры 
– выстраивание диалога между властью и населением 
региона. Сотрудники центра при помощи специали-
зированной информационной платформы получают 
обращения от жителей и распределяют их по ответ-
ственным ведомствам. Ответы должны даваться мак-
симально оперативно.

За год работы ЦУР принял и обработал 30 тыс. сооб-
щений. Тематика разная, зависит от сезона. Конечно, 
весь этот год в лидерах коронавирус и вакцинация. 
Также в топе – сообщения по теме ЖКХ, ремонту дорог, 
соцвыплатам, работе общественного транспорта.

Число сообщений постоянно увеличивается. По 
сравнению с ноябрем прошлого года выросло в пять 
раз. Люди видят эффект от обращения в различные 
структуры и ведомства именно через соцсети. Поэто-
му активно пользуются этим инструментом обратной 
связи. Большинство сообщений, кстати, не жалобы, 
а именно обращения, которые требуют оперативной 
консультации.

Еще одна важная часть работы центра – прямые 
эфиры. Их также проводят по разным темам. Сейчас 
ежедневно по будням – с врачами. Количество просмо-
тров эфиров постоянно растет. Недавно был рекорд 
– 150 тыс. Прямые эфиры будут проводиться и дальше. 
В том числе по такой важной теме, как строительство 
нового аэропорта. По числу обращений вижу, что это 
интересно жителям региона.

По результатам исследования федерального цен-
тра, 81% опрошенных считают работу ЦУР Иркутской 
области эффективной. Это о многом говорит. Считаю, 
что это, безусловно, важный ресурс обратной связи.

ИНТЕРЕС К БАЙКАЛУ ОГРОМНЫЙ Каждый третий россиянин мечтает увидеть красоты 
озера. Байкал считают визитной карточкой страны 
уже 19% жителей России. По данным аналитиков, 
наша жемчужина опередила Красную площадь и 
Санкт-Петербург.

Задача – сделать так, чтобы массовый туризм стал 
организованным. Мы понимаем, что востребован-
ный туристический продукт только тогда успешен, 
когда наши гости будут удовлетворены состоянием 
туристической инфраструктуры. Мы видим большой 
потенциал для инвестирования на нашей террито-
рии в сетевые отели, апартаменты, гостевые дома и 
целые базы отдыха.

Наряду с Байкалом ключевыми туристскими терри-
ториями для нас являются исторический и культурный 
центр Иркутска, а также Усольский, Черемховский, 
Заларинский районы. Эти районы не только привле-
кательны своей природой, но и обладают самобытной 
культурой. Так, например, с удовольствием рассказал 
про создание туристско-археологического кластера 
«Мальта».

МЕНЯЕМ ОБЛИК ГОРОДОВ

Пять из девяти проектов благоустройства в малых 
городах, которые были поданы от нашего региона, 
стали победителями всероссийского конкурса. Это 
значит, что уже в следующем году там начнутся 
работы.

Конкуренция была огромной – 307 претендентов. 
Из нашего региона лучшими стали: Усть-Илимск 
(номинация – города с населением до 100 тыс. 
человек), Усть-Кут и Шелехов (номинация – города 
с населением до 50 тыс. человек), Алзамай и Свирск 
(номинация – города с населением до 20 тыс. чело-
век).

Все проекты очень достойные и точно изменят 
облик городов. В Усть-Илимске будем благоустра-
ивать площадь Дружбы, в Усть-Куте появится набе-
режная и будет обустроена территория около Дома 
культуры «Речники», в Шелехове приведем в порядок 
городской парк, в Алзамае – парк Серебряный бор, в 
Свирске – территорию «Свирская Ривьера» (2-й этап 
– от Центрального парка КиО до ул. Совхозной).

18 сентября исполнился год со дня моего 
официального вступления в должность губернатора 

Иркутской области. Сегодня я могу точно сказать, 
что область стала для меня по-настоящему вторым 

домом. Быть главой такой большой территории 
– огромная ответственность перед жителями и 

перед самим собой. Прошедший год бы непростым. 
Пандемия и ограничения, связанные с ней, не могли 

не отразиться на жизни региона. Тем не менее 
мы не прекратили строить важные социальные 

объекты. Наращиваем темпы ввода жилья. Строим 
и ремонтируем дороги. Наша задача – сделать так, 
чтобы регион обрел стабильность. Я чувствую вашу 

поддержку и благодарен всем, кто вместе с нами 
строит будущее Иркутской области. Впереди еще 

много работы, много проектов, которые, уверен, мы 
обязательно реализуем.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области

КУЛЬТУРА ДЛЯ ГЛУБИНКИ

На комплектование библиотек новой литерату-
рой в этом году Иркутская область получит 10 млн 
рублей. Средства выделило правительство страны. 
Библиотеки всех 42 муниципалитетов и областные 
учреждения смогут приобрести книжные новинки 
этого года, научную и научно-популярную литера-
туру. В каждой библиотеке также составляли свои 
списки по запросам читателей. Понимаю, что такое 
обновление фондов особенно важно для жителей 
отдаленных и небольших населенных пунктов. Будут 
созданы все условия для развития и самообразо-
вания.

Средства из резервного фонда правительства 
получат и два областных театра — 17 млн рублей. 
Театр кукол «Аистенок» намерен купить комплект 
сценического оборудования. А театр юного зрителя 
им. А. Вампилова – оборудование для цеха освети-
телей и радиоцеха. Не сомневаюсь, что это положи-
тельно скажется на качестве постановок.

ВЛАС ТЬ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

СЕВЕРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Федерация независимых профсоюзов 

России (ФНПР) уже много лет занимается 
решением вопросов, связанных с защи-
той социально-экономических прав 
трудящихся районов Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностей. В этом 
году прошла уже VII Северная межреги-
ональная конференция. В ней традици-
онно принимают участие руководители и 
представители сторон социального пар-
тнерства на федеральном, отраслевом 
и территориальном уровнях, депутаты 
Госдумы и региональных парламентов, 
представители научного и экспертного 
сообщества.

В этом году итоговой Северной конфе-
ренции, которая состоялась 18 октября, 
предшествовали три заседания рабочих 
групп ФНПР по проблемам Севера. В двух 
из них принял участие председатель 
Иркутского профобъединения Алек-
сандр Коротких. В ходе этих заседаний 
профсоюзы озвучили главные задачи, 
которые позволили бы повысить каче-
ство жизни населения, снизить мигра-
цию и придать импульс развитию север-
ных территорий. 

Среди них – обеспечение доступности 
первичной медико-санитарной помощи 
и качественного образования, развитие 
социальной инфраструктуры населен-
ных пунктов, завоз в отдаленные районы 
топлива, продовольствия и других жиз-
ненно необходимых товаров по доступ-
ным ценам, субсидии гражданам, выез-
жающим из районов Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностей, обе-
спечение комфортным и доступным 
жильем. 

Также профсоюзы уже много лет 
добиваются возвращения северянам 
прежнего возраста выхода на пенсию. 

ДЕЙСТВИЯ ИРКУТСКОГО 
ПРОФОБЪЕДИНЕНИЯ

Темой социальной защиты северян 
в течение продолжительного времени 
активно занимается и Иркутское про-
фобъединение. 18 ноября состоялось 
заседание совета, на котором данный 
вопрос стал основным. 

Для нашего региона защита интересов 
северян особенно актуальна, поскольку 
62% общей площади Иркутской обла-
сти – северные территории. При этом за 
последние 20 лет население северных 
районов области сократилось на 30%. 

Председатель Иркутского профобъ-
единения Александр Коротких в своем 
докладе выделил несколько причин, по 
которым наши земляки крайне нужда-
ются в защите и поддержке. 

Одна из самых важных – заработ-
ная плата. В северных территориях она 
отличается от средней по региону не так 
значимо, как должно быть. Специали-

сты с высоким уровнем квалификации 
в северных территориях могут полу-
чать заработную плату такую же, как в 
южных, или даже ниже. 

Негативно сказаться на доходах 
работников может и вступление в дей-
ствие так называемой регуляторной 
гильотины с 1 июля 2022 года из-за 
упразднения выравнивающих коэффи-
циентов («ножиковских» надбавок). 

Эту проблему Иркутское профобъе-
динение при поддержке ФНПР неодно-
кратно озвучивало на всех доступных 
площадках, в том числе на VII Северной 
межрегиональной конференции. 

– Мы продолжим добиваться того, 
чтобы при реализации механизма «регу-
ляторной гильотины» были обеспечены 
преемственность утрачивающих силу 
региональных нормативно-правовых 
актов и вновь издаваемых постановле-
ний правительства РФ, – отмечает Алек-
сандр Коротких. 

К сожалению, сегодня молодежь 
активно покидает Иркутскую область, что 
не оставляет надежд на развитие наше-
го региона. Для решения этого вопроса 
Иркутское профобъединение намерено 
выйти с законодательной инициативой 
для закрепления на региональном уровне 
права молодежи на получение процент-
ной надбавки к зарплате в полном разме-
ре с первого дня работы на Севере. Такие 
законодательные акты приняты уже в 
некоторых северных регионах, напри-
мер, в Республике Коми и Архангельской 
области. 

Кстати, практически все предложе-
ния Иркутского профобъединения по 
улучшению качества жизни северян 
вошли в итоговые рекомендации, кото-
рые направлены в Совет Федерации и 
Госдуму, правительству РФ, РСПП, а также 
руководителям органов исполнительной 
власти районов Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностей для даль-
нейшей работы. 

В 2021 году Иркутское профобъединение провело огромную работу по решению 
вопросов, связанных с социальной защитой работников районов Крайнего Севера и 

приравненных к ним местностей. По мнению профсоюзов, действующая в настоящее время 
система государственных гарантий и компенсаций работников-северян не обеспечивает 
уровень возмещения физических, моральных и материальных затрат, связанных с работой 
и проживанием в экстремальных природно-климатических условиях. Как результат – 
миграционная убыль и низкое качество жизни в большинстве северных районов. 

ПРОФСОЮЗЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: ПРОФСОЮЗЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ: 
НА ЗАЩИТЕ ПРАВ И ИНТЕРЕСОВ 
РАБОТНИКОВ-СЕВЕРЯН

ОБЩЕС ТВО

ИНДЕКСАЦИЯ ЗАРПЛАТ 
БЮДЖЕТНИКОВ

Еще одна тема, которой профсоюзы 
Иркутской области занимались долгое 
время, – решение вопроса о ежегодной 
индексации заработных плат работ-
ников госучреждений в соответствии 
с федеральным законодательством о 
труде, которое гарантирует повыше-
ние уровня заработной платы в связи с 
ростом потребительских цен.

Однако в Иркутской области индек-
сация оплаты труда бюджетников не 
проводилась в течение последних 
четырех лет. В результате зарплата 
сократилась почти на четверть. Сегод-
ня рост заработных плат в бюджетной 
сфере достигается в основном за счет 
интенсификации, а не стоимости труда. 

В итоге осенью правительство 
региона заявило о том, что зарплата 
работников бюджетной сферы будет 
проиндексирована. Вопрос обсудили и 
на заседании областной трехсторон-
ней комиссии 26 ноября. Социальные 
партнеры договорились, что оклады 
работников государственных учреж-
дений проиндексируют на 4% с 1 марта 
2022 года. 

– Мы положительно оцениваем дей-
ствия правительства региона по данно-
му вопросу, – комментирует ситуацию 
Александр Коротких. – Однако про-
фсоюзы не намерены останавливать-
ся на достигнутом. Требует проработки 
вопрос о законодательном закрепле-
нии порядка, сроков и размера еже-
годной индексации. Сейчас этот вопрос 
никаким региональным норматив-
но-правовым актом не урегулирован.
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В ОТВЕТЕ ЗА РОДНОЙ КРАЙ

  Депутаты Законодательного Собрания во главе с 
председателем Александром Ведерниковым приняли 
участие в акции «Посади дерево – подари планете 
жизнь», которая прошла в Кайском бору в Иркутске. 

На площадке, предоставленной областному пар-
ламенту, было высажено около 100 деревьев. Всего в 
рамках акции в этом году на двух площадках – Кай-
ский бор и Ушаковский лес – было высажено 4 тыс. 
саженцев. 

– Вместе с коллегами всегда участвуем в акциях по 
посадке деревьев. Мы хотим личным примером моти-
вировать жителей бережно относиться к природе и 
родному краю. Почти три года назад, чтобы улучшить 
экологическую ситуацию в Иркутске, Ангарске, Шеле-
хове, мы вместе с региональным правительством и 
отделением ОНФ добились создания «зеленого пояса». 
Аналогичный «зеленый щит» появился и у Братска. Это 
действительно масштабные проекты, которые имеют 
большое социальное и экологическое значение. Наша 
общая задача – помогать «зеленому щиту» разрас-
таться, становиться крепче, чтобы наша Иркутская 
область всегда была цветущей! – сказал Александр 
Ведерников. 

  Председатель комитета по бюджету, ценообра-
зованию, финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Наталья Дикусарова поставила в 
этом году своеобразный рекорд по высаженным 
деревьям и кустарникам. Новые зеленые насажде-
ния появились не только на территории ее изби-
рательного округа, но и в других территориях, где 
у депутата была возможность внести свой личный 
вклад в благоустройство.

-  Взяла за правило, приезжая в территории, обязатель-
но с главами, жителями высаживать деревья. Куда бы 
ни приезжала. Говорим много про озеленение, а надо 
просто взять и сделать, - сказала Наталья Дикусаро-
ва. – Например, в Балаганске в парке вместе с мэром 
района и главой поселка высадили кусты сирени и 
саженцы сакуры. Активное участие приняли жители. 
В следующем году парк будет благоустроен в рамках 
федеральной программы. Здесь будут реконструи-
рованы пешеходные дорожки - уложена тротуарная 
плитка, будет установлено новое освещение, появятся 
лавочки и урны. Мы эстафету высадки деревьев там 
своими силами уже начали.

А в поселке Октябрьский Чунского района парла-
ментарий вместе с жителями высадили сирень, манч-
журский орех, вишню, елку. Наталья Дикусарова отме-
тила, что таких мероприятий в поселке давно не было. 
Возможно, это только начало новой доброй традиции.

Депутат приняла участие в открытии парковой 
зоны в поселке Молодежный Иркутского района, где 
совместно с жителями удалось украсить территорию 
новыми кустами сирени, пузыреплодника и гортензии.

- Этот парк, который мы отремонтировали благо-
даря проекту «Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская среда», явля-
ется уникальным по наполнению. Аналогов этой благо-
устроенной площадки для семейного отдыха в Иркут-
ской области нет, - подчеркнула Наталья Дикусарова.

ЛИЧНЫЙ ВКЛАД

  Вице-спикер Ольга Носенко помогла иркутянке 
добиться санаторно-курортного лечения для дочери. 
До того, как прийти к депутату на прием, женщина 
безуспешно пыталась получить положенное лечение 
для ее семилетнего ребенка, которому с рождения 
поставлен диагноз, предусматривающий прохожде-
ние санаторно-курортного лечения два раза в год. 

– К счастью, нам удалось добиться положительного 
решения от министерства здравоохранения Иркут-
ской области. Ребенку и матери согласовали путевку. 
Девочка получит необходимое лечение в ФГБУ «Сана-
торий им. М.И. Калинина» в Ессентуках, – сообщила 
вице-спикер.

  Председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве и местном самоу-
правлении Виталий Перетолчин и заместитель пред-
седателя комитета по здравоохранению Артем Лоб-
ков сдали кровь для областной станции переливания 
крови.

Перед сдачей крови депутаты прошли необходимый 
предварительный осмотр, заполнили специальную 
анкету о самочувствии и состоянии здоровья. Артем 
Лобков отметил, что из-за пандемии сократилось 
количество людей, готовых сдавать кровь. «Планируем 
проработать вопрос о дополнительных формах поощ-
рения для кадровых доноров», – подчеркнул депутат. 

Виталий Перетолчин сообщил, что донором высту-
пает впервые: «Каждый из нас может спасти чью-то 
жизнь. Особенно в этот непростой период, когда пан-
демия еще не закончилась. Буду стараться делать это 
и дальше». 

  К депутату Олегу Попову обратилась семья участ-
ника боевых действий из Братска с просьбой помочь в 
приобретении индивидуального средства реабилита-
ции. Мужчина нуждался в новом протезе, но его семья 
самостоятельно не могла решить этот вопрос. 

При содействии депутата протез был изготов-
лен на 3D-принтере в Новосибирском филиале ФГУП 
«Московское протезно-ортопедическое предприятие». 
Его доставили в Братск и передали ветерану. Семья 
поблагодарила депутата за поддержку, а Олег Попов 
выразил слова признательности за помощь Всерос-
сийской общественной организации ветеранов «Бое-
вое братство», которая объединяет участников 35 войн 
и конфликтов на территории 19 стран мира. 

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ

  Вице-спикер Кузьма Алдаров поддерживает про-
екты, направленные на сохранение бурятского языка 
и культуры. Школы получили комплекты для третьего 
класса, которые включают пособие, аудиодиск, рабо-
чую тетрадь, хрестоматию для чтения и методические 
рекомендации для учителя.

– Сейчас в регионе 82 школы преподают бурятский 
язык. С каждым годом их количество увеличивается. 
Например, одна из таких гимназий открылась в про-
шлом году в поселке Усть-Ордынский, – рассказал 
вице-спикер. – Ежегодно в рамках проектов «Новая 
школа» и «Крепкая семья», а также всевозможных 
акций мы помогаем семьям собрать детей в школу, где 
они будут учиться говорить, читать и писать на родном 
бурятском языке. Узнают о традициях и особенностях 
своего народа, а спустя годы, когда уже сами станут 
взрослыми, смогут передать эти знания своим детям, – 
прокомментировал Кузьма Алдаров.

  Вице-спикер ЗС Лариса Егорова стала одним 
из инициаторов и председателем жюри областного 
патриотического конкурса «Связь времен и поко-
лений», посвященного 76-летию Победы советского 
народа в Великой Отечественной войне. В нем поуча-
ствовали 250 семей Приангарья, а также НКО, спор-
тивные организации и военно-патриотические клубы 
из 32 муниципалитетов. В финал прошли 60 конкур-
сантов, но без подарков не остался никто. Лариса 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ ХРОНИКА 2021ПАРЛАМЕНТСКАЯ ХРОНИКА 2021
ВЛАС ТЬ

До новогоднего боя курантов есть время, чтобы оглянуться назад и вспомнить все хорошее, чтобы со светлыми мыслями, 
идеями и целями шагнуть в наступающий 2022 год. Редакция газеты «Областная» сделала подборку добрых дел 

депутатов Законодательного Собрания Иркутской области.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

Егорова отметила высокий уровень работ и выразила 
уверенность в том, что конкурс будет проходить на 
регулярной основе.

– Для нас важно, что появляются новые инициативы, 
которые поддерживают депутаты, – отметил на цере-
монии награждения спикер ЗС Александр Ведерников. 
– И еще более важно, что инициаторами этого конкурса 
выступили общественные организации, входящие в наш 
Координационный совет по вопросам патриотического 
воспитания. Вы много делаете для того, чтобы история 
тех тяжелых военных лет, богатое прошлое нашей стра-
ны было близко и понятно подрастающему поколению. 
Мы благодарны вам за это!

  Депутат Александр Вепрев принял участие в 
благотворительной акции «Поддержим выпускников 
школ», направленной на оказание помощи старше-
классникам из неполных и многодетных семей. 

Ее организаторами выступили региональное отде-
ление «Союз женщин России» и областная Ассоциация 
общественных объединений многодетных семей «Бере-
гиня». Дети из многодетных семей Иркутска, Ангарска, 
Шелехова и Усолья-Сибирского получили сертификаты 
на приобретение техники, предоставленные в том числе 
парламентарием. Теперь у них не будет проблем даже с 
дистанционным обучением. 

– Мы много делаем для детей, которые только пошли 
в школу, каждый год участвуя в акции «Школьный порт-
фель», но не нужно забывать и выпускников. Эта благо-
творительная акция может стать хорошим подспорьем 
для них и их семей. Всегда рад поддержать молодежь, 
– сказал Александр Вепрев.

  При поддержке заместителя председателя коми-
тета по социально-культурному законодательству 
Дмитрия Тютрина в регионе началась реализация про-
екта «Авиамодельный кружок в каждую школу». 

– Ко мне обратились энтузиасты из Иркутска и Ангар-
ска. Они предложили возродить кружки авиамоделиз-
ма, которые были достаточно популярны в советское 
время. Хотелось бы, чтобы это направление получило 
свое развитие в современных школах. В результате уже 
несколько месяцев совместно с благотворительным 
фондом «Байкал интеграция» развиваем это направле-
ние дополнительного образования, – сообщил парла-
ментарий.

  К новоселью детской музыкальной школы в Бала-
ганске депутат Евгений Бакуров подарил фортепиано. 
Педагоги выразили ему слова благодарности и сказа-
ли, что таких подарков школе никто не делал. 

– В начале сентября в рамках рабочей поездки губер-
натора области в территорию я побывал в Балаганске, 
который является частью моего избирательного округа. 
Школа получилась очень хорошая. Она единственная на 
весь район. Меня поразило, что на занятия сюда за много 
километров приезжают учащиеся из поселений. Пусть 
у них будет больше музыкальных инструментов, – про-
комментировал парламентарий. 

НА ОБРАТНОЙ СВЯЗИ С ВРАЧАМИ
  Председатель комиссии по Регламенту, депу-

татской этике, информационной политике и связям 

с общественными объединениями Ольга Безродных 
посетила в рамках парламентского контроля Саян-
скую городскую больницу. Она передала медикам 
приобретенные ею пульсоксиметры и термометры, в 
которых больница нуждается регулярно.

– В своем избирательном округе нахожусь на посто-
янной связи с главными врачами больниц и поликли-
ник. Еженедельно собираю информацию о потребно-
стях наших медучреждений в недостающих медика-
ментах и вакцинах, – сказала депутат. 

  Больницам Нижнеилимского района продолжа-
ет помогать Магомед Курбайлов. Так, в марте для 
Железногорской районной больницы приобретены, 
доставлены и установлены специальные кровати для 
больных ковидом, находящихся на искусственной 
вентиляции легких.

Также по просьбе руководства районной больницы 
парламентарий помог закупить два морозильных ларя 
для стационара поселка Березняки. Поселковая боль-
ница является структурным подразделением Желез-
ногорской РБ, где проходят лечение жители не только 
Березняков, но и поселка Игирма.

БИБЛИОТЕКА 
ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ

  Несмотря на развитие интернета и цифровых 
технологий, к книгам интерес не угасает. Библиотеки 
по-прежнему являются точками притяжения школь-
ников и молодежи. Чтобы интерес к поиску знаний 
не угасал, по инициативе депутата Дениса Шершнева 
в этом году передано более тысячи книг в сельские 
библиотеки Куйтунского и Тулунского районов. 

  В ангарском парке «Современник» под открытым 
небом при поддержке депутата Евгения Сарсенбаева 
появилась библиотека. По словам парламентария, на 
одной из традиционных встреч представители стар-
шего поколения обратили внимание на то, что в таком, 
казалось бы, большом парке, для них нет тихого, уют-
ного места. 

– В парке нам удалось найти один из уголков, где 
можно было организовать места для чтения. Здесь 
установили удобные скамейки, высадили кустарники, 
а также цветы в пустующие клумбы. Теперь в этой 
части парка тоже можно прекрасно провести время. 
Встретиться с друзьями и близкими, почитать книжку 
или просто подышать воздухом и насладиться краси-
вым видом. Мы назвали это место Библиотекой под 
открытым небом, – сообщил Евгений Сарсенбаев. 

ЗАЛОГ СПОРТИВНЫХ ПОБЕД
  Повышенное внимание парламентарии уделяют 

развитию спорта в регионе. И это касается не только 
реализации программ и проектов, направленных на 

строительство ФОКов или организацию спортивных 
площадок. 

Депутаты активно поддерживают юных спортсме-
нов. Например, председатель комитета по социаль-
но-культурному законодательству Ирина Синцова 
помогла организовать поездку студентов Балаганского 
аграрно-технологического техникума на всероссий-
ский турнир Специальной Олимпиады по инклюзивно-
му мини-футболу «Играй с нами», которые оказались 
лучшими после регионального отбора. Команда верну-
лась победителем. 

 Движение Специальной Олимпиады в нашем реги-
оне существует уже более 20 лет, развивается 12 
видов адаптивного спорта. Инклюзия совершенствует 
не только физические способности спортсменов, но и 
формирует позитивные социальные отношения, – под-
черкнула Ирина Синцова.

  Активно поддерживает спортивные мероприятия 
депутат Анатолий Аблов. В этом году при его участии 
состоялись дворовой турнир по волейболу в поселке 
Усть-Ордынский и чемпионат по волейболу среди 
женских команд, который прошел в Эхирит-Булагат-
ском районе Усть-Ордынского Бурятского округа. 

– Волейбол – один из самых сложных командных 
видов спорта, в который очень непросто научиться 
играть самим, а еще сложнее научить играть других. 
Такие соревнования прекрасно мотивируют не только 
спортсменов, но и тренеров повышать свое мастер-
ство. Надеюсь, что подобные турниры будут проходить 
регулярно и получат еще большую поддержку местных 
властей, – подчеркнул парламентарий.

  А благотворительный фонд депутата Павла Сума-
рокова стал партнером первенства Усольского района 
по гиревому спорту среди школьников. Соревнования 
проходили на базе спортивного клуба «Титан» посел-
ка Тельма. В традиционном турнире участвовали 30 
спортсменов из поселков Белореченский и Тельма. 
Юные гиревики состязались в девяти весовых кате-
гориях. Всех победителей наградили грамотами и 
призами. 

  Тренерский штаб дворового хоккейного клуба 
«Юность» в Ангарске благодарен депутату Алексан-
дру Белову за помощь в подготовке к предстоящему 
сезону. 

Клуб был основан еще в 1971 году, в 90-е годы 
прошлого века прекратил существование, а в 2016 
году был восстановлен силами энтузиастов и актив-
ных ангарчан. Депутат сотрудничает с клубом долгое 
время, помогает с приобретением инвентаря и эки-
пировки. По его мнению, внимание к детскому спорту 
должно быть более пристальным и системным.

  Наталья МУСТАФИНА 

ВЛАС ТЬ

В течение всего года парламентарии ак тивно 
вели работ у на площадке Депу татского штаба, 
где обсу ж дали ак т уальные вопросы, связанные 
с борьбой против COV ID-19. Кроме того , тема 
под держки медицинского сообщества не у хо-
дит из повестки Заксобрания . Депу таты лично 
оказывают помощь медицинским учреж дениям. 
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УЗКИХ МЕСТ ВСЕ МЕНЬШЕ
В 2021 году на развитие инфраструк-

туры магистрали направлено 72,3 млрд 
рублей, в том числе по проекту «Модерни-
зация железнодорожной инфраструкту-
ры Байкало-Амурской и Транссибирской 
железнодорожных магистралей с раз-
витием пропускных и провозных способ-
ностей (Восточный полигон)» – 26 млрд 
рублей. Важнейшим событием уходящего 
года стал запуск нового Байкальского 
тоннеля и ввод в эксплуатацию второго 
пути на перегоне Дельбичинда – Дабан. 

Напомним, строительно-монтажные 
работы на этом объекте начались в 2014 
году. Если первый тоннель строился 11 
с лишним лет в 1970-1980-х годах, то на 
второй ушло в два раза меньше вре-
мени. Сквозь горы Байкальского хребта 
было пройдено 6,6 тыс. метров. На работы 
привлекалось более 1,5 тыс. строите-
лей и свыше 100 единиц горно-шахтного 
оборудования и строительно-дорожных 
машин. Новый тоннель расположен в 
35 м от старого. При этом на время строи-
тельства движение поездов на перегоне 
не прекращалось. 28 июля президент 
России Владимир Путин в режиме видео-
конференции открыл новый тоннель на 
БАМе. С вводом объекта ликвидирован 
еще один сдерживающий участок Вос-
точно-Сибирской магистрали. В резуль-
тате пропускная способность увеличена 
в несколько раз. 

Как отметил на открытии тоннеля глава 
ОАО «РЖД» Олег Белозеров, завершается 
первый этап программы модернизации и 
развития Восточного полигона. С неболь-
шим опережением железная дорога при-
ступает ко второму, параллельно рас-
сматривая совместно с правительством 
РФ и Минтранспортом РФ модель опти-
мального развития по третьему этапу. 

– Растущий объем вывоза товаров на 
азиатские рынки требует соответствую-
щих инфраструктурных условий, - отме-

тил начальник ВСЖД Вадим Владимиров. 
– В начале марта президент поставил 
четкий ориентир – к 2024 году обеспечить 
в восточном направлении увеличение 
перевозок угля по сравнению с прошлым 
годом как минимум на 30%. Речь идет о 
68 млн тонн. Достижение этих показате-
лей, помимо деятельности угольных ком-
паний и международной конъюнктуры, 
дополнительных мощностей по электро-
энергетике и технико-технологических 
решений, также зависит от модерниза-
ции самой инфраструктуры. Для реше-
ния этой задачи ВСЖД реализует мас-
штабные инвестиционные проекты. 

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
 НА ТРАНССИБЕ

Ведется масштабная работа на гор-
но-перевальном участке Транссибир-
ской магистрали Большой Луг – Слю-
дянка-2 длиною в 85 км. В апреле здесь 
запустили современную систему авто-
блокировки АБТЦ-МШ, что позволяет 
сокращать межпоездной интервал до 
пяти минут и, как следствие, повысить 
пропускную способность на этом отрез-
ке. Новая технология предполагает отказ 
от проходных светофоров, которые сооб-
щают машинистам о занятости перегона. 

Движение регулируется автоматически, 
при этом техника ориентируется на рас-
стояние до впереди идущего состава. 

В декабре также завершается рекон-
струкция станции Андриановская, кото-
рая снимет ряд инфраструктурных огра-
ничений по пропуску поездов на гор-
но-перевальном участке Восточно-Си-
бирской железной дороги. Все работы 
проводили под строгим экологическим 
контролем, поскольку Андриановская 
расположена в Центральной зоне Бай-
кальской природной территории.

– Для обеспечения качественного 
ремонта и содержания инфраструктуры 
на полигонах дорог внедряются новые 
диагностические комплексы, произво-

дится автоматизация ряда производ-
ственных процессов, изменяется нор-
мативная база. Применение новшеств 
станет фундаментом путевого хозяйства, 
отвечающего современным требованиям, 
- подчеркнул начальник Восточно-Си-
бирской дирекции инфраструктуры 
Роман Живин.

ПЕРЕЗАГРУЗКА МАГИСТРАЛИПЕРЕЗАГРУЗКА МАГИСТРАЛИ
2021 год стал знаковым для 

Восточно-Сибирской железной 
дороги. В рамках масштабного проекта 
по модернизации БАМа и Транссиба 
завершается первый этап. В ремонте 
инфраструктуры Транссибирской 
магистрали применяются новые 
технологии. Особое внимание –
природоохранным мероприятиям. 

ЭКОНОМИК А

Все строительно-монтажные работы ведутся с соблюдением требований при-
родоохранного законодательства. В 2020 году ОАО «РЖД» совместно с правитель-
ствами Иркутской области, Республики Бурятия, а также Минприроды России под-
писали меморандумы о взаимодействии в сфере природопользования и охраны 
окружающей среды при проведении работ по реконструкции БАМа и Транссиба. В 
поддержку экомеморандумов были подписаны планы дополнительных природо-
охранных мероприятий до 2024 года. 

В настоящее время работает горячая линия по вопросам экологии. РЖД активно 
взаимодействует с общественными и научными организациями, о реализации 

природоохранных мер рассказывается на различных площадках, форумах, кон-
ференциях, а также в блогосфере. Создана страница «ВСЖД на страже Байкала» 
на интернет-сайте Восточно-Сибирской железной дороги, на которой размещена 
информация об объектах реконструкции и строительства, экологические паспор-
та, результаты экологического мониторинга, видео- и фотоматериалы о проводи-
мых на дороге мероприятиях.

Даже по окончании Года экологии, объявленного в 2021-м, РЖД продолжит 
проводить экологические мероприятия, направленные на защиту Байкала и окру-
жающей среды. 

ВАЖНО!
С начала действия программы 
строительства технологического 
жилья для сотрудников Восточно-
Сибирской дороги на БАМе возведено 
10 домов. 1 октября на станции 
Северобайкальск сдан в эксплуатацию 
новый трехэтажный 27-квартирный 
дом. Еще четыре будут введены в 
эксплуатацию до 2025 года.

ЭКОЛОГИЯ В ПРИОРИТЕТЕ

РЕ
К

Л
АМ

А
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

ЭКОНОМИК А

2021: ИРКУТСКИЙ АВИАЗАВОД 
В ЦИФРАХ И СОБЫТИЯХ

МАРТ
ОПЫТНЫЙ САМОЛЕТ МС
21300 ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 

В ИСПЫТАНИЯХ В 
УСЛОВИЯХ ЕСТЕСТВЕННОГО 

ОБЛЕДЕНЕНИЯ.

Для этого опытный самолет МС-21-
300 прилетел в Архангельск. В ходе 
порядка 20 полетов над побережьем 
Белого моря была подтверждена 
эффективность противообледени-
тельных систем МС-21-300 и способ-
ность самолета безопасно выполнять 
полеты в данных условиях. 

ИЮЛЬ
ПЕРВЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ 
ПОЛЕТ ЛАЙНЕРА МС21310 
СТАЛ ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ 

СОБЫТИЙ МАКС2021.

В ходе МАКС-2021 два лайнера МС-21 
пролетели парой на низкой высоте 
над аэродромом ЛИИ им. М.М. Громо-
ва, а затем выполнили эффектный 
разлет. «То, что мы видим сегодня в 
Жуковском, наглядно показывает, что 
российская авиация обладает боль-
шим потенциалом развития, – сказал 
президент России Владимир Путин 
на открытии авиасалона, – а наше 
авиастроение продолжает создавать 
новую конкурентоспособную авиаци-
онную технику…»
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онную технику…»

ЯНВАРЬ
РАБОТНИКАМ 

ИРКУТСКОГО АВИАЗАВОДА 
ПРОИНДЕКСИРОВАЛИ 

ЗАРПЛАТЫ.

С 1 января 2021 года введены новые 
тарифные ставки и схемы должност-
ных окладов рабочих и служащих ИАЗ, 
увеличенные в 1,0491 раза, согласно 
официальному уровню инфляции.

ФЕВРАЛЬ
НА ИАЗ ПОСТРОЕН ЕЩЕ ОДИН 
НОВЫЙ ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 

КОРПУС.

Строительство современного админи-
стративно-производственного корпуса 
Летно-испытательного подразделения 
ИАЗ стало очередным этапом формиро-
вания большой производственной базы 
для МС-21. 

АПРЕЛЬ
ИНЖЕНЕРТЕХНОЛОГ 

ИАЗ ГЕОРГИЙ МАТЛЫГИН 
СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ 

РЕГИОНАЛЬНОГО ЭТАПА 
ВСЕРОССИЙСКОГО 

КОНКУРСА «ИНЖЕНЕР 
ГОДА» В НОМИНАЦИИ 
«МАШИНОСТРОЕНИЕ».

В 2020 году в конкурсе «Инженеры 
будущего» Георгий также занял первое 
место, набрав самое большое количество 
баллов за выполненные задания.

МАЙ
9 МАЯ, В ДЕНЬ ПОБЕДЫ, 

ПЕРВАЯ КОНСОЛЬ КРЫЛА 
МС21300, ИЗГОТОВЛЕННАЯ 

ИЗ РОССИЙСКИХ 
КОМПОЗИЦИОННЫХ 
МАТЕРИАЛОВ, БЫЛА 

ДОСТАВЛЕНА НА ИАЗ.

Для доставки крыла на предприя-
тие специалисты Корпорации «Иркут» 
и компании «АэроКомпозит» разрабо-
тали специальную оснастку с систе-
мой креплений и датчиков для исклю-
чения повреждений конструкции при 
транспортировке.

ИЮНЬ
22 ИЮНЯ ОПЫТНЫЙ САМОЛЕТ 

МС21310, ОСНАЩЕННЫЙ 
РОССИЙСКИМИ ДВИГАТЕЛЯМИ 

ПД14, ПЕРЕЛЕТЕЛ С 
АЭРОДРОМА ИАЗ НА АЭРОДРОМ 

УЛЬЯНОВСКВОСТОЧНЫЙ.

В Ульяновске на предприятии 
«Спектр-Авиа» самолет был окрашен, 
после чего перелетел на аэродром ЛИИ 
им. М.М. Громова «Раменское» для про-
должения испытаний и участия в летной 
программе МАКС-2021.

АВГУСТ
КОЛЛЕКТИВУ ИАЗ ПОВЫСИЛИ 

ЗАРПЛАТЫ.

С 1 августа приказом гендиректора ИАЗ 
тарифные ставки (должностные оклады) 
рабочих основного производства, рабо-
чих подготовки производства, вспомога-
тельных рабочих выросли на 10%.

С 1 сентября также на 10% были уве-
личены тарифные ставки и схемы долж-
ностных окладов общехозяйственных 
рабочих, рабочих непромышленной 
сферы, руководителей, специалистов и 
других служащих, персонала непромыш-
ленной сферы ИАЗ.

СЕНТЯБРЬ
ЭКИПАЖ МС21 ОТРАБОТАЛ 

ВЗЛЕТЫ И ПОСАДКИ В ТЕМНОЕ 
ВРЕМЯ СУТОК.

В рамках сертификационных испы-
таний лайнера МС-21 экипаж успешно 
отработал взлеты и посадки в услови-
ях ограниченной видимости при полной 
темноте.

НОЯБРЬ
ЛАЙНЕР МС21310 ПРИНЯЛ 

УЧАСТИЕ В DUBAIAIRSHOW 2021.

МС-21-310 с российскими двигателями 
ПД-14 стал одним из самых ярких собы-
тий DubaiAirshow 2021. «После глобаль-
ного локдауна это первое зарубежное 
авиационное событие такого масшта-
ба, – сказал журналистам генеральный 
директор ОАК Юрий Слюсарь. – Мы видим, 
что интерес к российской технике доста-
точно высок. А для нас это, конечно, 
возможность представить наши дости-
жения. Прежде всего, это МС-21 с двига-
телем ПД-14...»

ОКТЯБРЬ
ГЕНДИРЕКТОР ИРКУТСКОГО 

АВИАЗАВОДА АЛЕКСАНДР 
ВЕПРЕВ НАГРАЖДЕН 

ПОЧЕТНЫМ ЗНАКОМ ЮРИЯ 
АБРАМОВИЧА НОЖИКОВА 

«ПРИЗНАНИЕ».

А.А. Вепрев в 1974 году окончил 
факультет самолетостроения Иркут-
ского политехнического института 
(ИРНИТУ). С 1974 по 1997 годы работал в 
Иркутском филиале Научного института 
авиационной технологии (НИАТ), прой-
дя путь от начальника лаборатории до 
директора филиала.

С 1997 по 2008 годы работал техни-
ческим директором ИАЗ. При его непо-
средственном участии проведен запуск 
и внедрение в серийное производство 
самолетов Су-30МКИ, Су-30МКМ, само-
лета-амфибии Бе-200, организовано 
лицензионное производство самолета 
Су-30МКИ в Индии.

С 2008 года, став генеральным 
директором завода, Александр Вепрев 

сумел правильно выбрать стратегичес-
кое направление работы предприя-
тия, направленное на развитие произ-
водственных мощностей, коллектива, 
социальной инфраструктуры ИАЗ. За 
эти годы на заводе налажено серий-
ное производство самолетов Як-130 и 
Су-30СМ. На сегодня уже построены 
пять опытных МС-21, разворачивается 
серийное производство лайнеров. 

Александр Вепрев трудится в авиа-
строительной отрасли 47 лет, является 
автором более 100 научных работ, статей 
и публикаций, обладателем 21 патента 
и авторского свидетельства на изо-
бретения. Почетный профессор ИРНИТУ. 
Награжден Почетной грамотой прези-
дента России. Носит звания «Заслужен-
ный машиностроитель РФ», «Почетный 
авиастроитель». Награжден орденом 
Почета, орденом «За заслуги перед Оте-
чеством» IV степени, Почетной грамотой 
Российского авиационно-космического 
агентства, знаком отличия «За заслуги 
перед Иркутской областью». Присвоено 
звание «Почетный гражданин Иркут-
ской области».

ДЕКАБРЬ
КОРПОРАЦИЯ «ИРКУТ» 

ЗАВЕРШИЛА ПОСТРОЙКУ 
ПЕРВОГО МС21300 С 

РОССИЙСКИМ КОМПОЗИТНЫМ 
КРЫЛОМ.

Самолет переведен из цеха оконча-
тельной сборки в летно-испытательное-
подразделение ИАЗ. Специалисты заво-
да и предприятий-смежников выполнят 
программу наземных испытаний самоле-
та и его систем и подготовят воздушное 
судно к первому полету.

История Иркутского авиазавода про-
должается…
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СТАРТ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПРОЕКТА НА ЗИФ

Безусловно, главным событием года можно назвать 
реализацию стратегического проекта, направленного 
на увеличение производительности Вернинской золо-
тоизвлекательной фабрики до 3,5 млн тонн руды в год. 
Торжественный старт проекту дал старший вице-прези-
дент по операционной деятельности компании «Полюс» 
Владимир Полин.

В ходе реализации данного проекта компания завер-
шила ряд мероприятий по техническому перевоору-
жению ЗИФ. В пристройке к основному зданию обо-
рудовано дополнительное отделение рудоподготовки 
и обогащения с шаровой мельницей, двумя вибраци-
онными грохотами, дополнительными центробежными 
концентраторами и установкой гидроциклонирования. 
Также в пристройке к ГМО установлена дополнительная 
печь реактивации и оборудование электролиза.

НОВЫЕ  ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ 
РЕКОРДЫ

С января по сентябрь 2021 года «Полюс Вернинское» 
произвело 7 тонн золота. Напомним, в прошлом году по 
итогам трех кварталов этот показатель составлял 6,4 
тонны. Коэффициент извлечения не изменился и остал-
ся на высоком уровне – 90,0%.

С ОПЕРЕЖЕНИЕМ  
ГРАФИКА 

«Полюс Вернинское» демонстрирует постоянный рост 
производственных показателей. И в этом году компания 
достигла отметки в 8 тонн золота раньше, чем в прошлом 
году. Это стало возможно благодаря ряду проектов. 
Таких как система усовершенствования технологичес-
ких процессов ЗИФ (измельчение, флотация, сгущение, 
классификация), уменьшение щели щековых дробилок, 
повышение уровня автоматизации ЗИФ согласно про-
грамме «Автоматизация ЗИФ – 100%». Его результатом 
стало повышение уровня автоматизации процессов на 
фабрике и, как следствие, снижение времени на запуск 
ЗИФ после ППР. 

ПОЧЕТНЫЙ 
МЕТАЛЛУРГ 

Управляющему директору компании «Полюс Вернин-
ское» Игорю Цукурову в этом году присвоено звание 
«Почетный металлург». Награждение состоялось в пра-
вительстве Иркутской области. Губернатор Игорь Кобзев 
лично вручил нагрудный знак Министерства промыш-
ленности и торговли РФ. Игорь Цукуров – выпускник 
Иркутского Политеха и Академии народного хозяй-
ства при правительстве РФ. Первые шаги в профессии 
сделал в Норильске. Прошел путь от проходчика до 
заместителя инженера. С 2003 года работает на пред-

приятиях «Полюса». Много лет подряд Вернинское под 
его руководством занимает первое место в рейтинге 
лучших хозяйствующих субъектов региона.

ВЫСОКИЙ ПРОЦЕНТ 
ВАКЦИНАЦИИ

По данным на конец ноября текущего года, уровень 
иммунизации от коронавирусной инфекции в «Полюс 
Вернинское» составил 97,4%! Одной из первых в регионе 
компания начала ставить вакцины от COVID-19. Работа 
была организована прямо на ГОКе. 

После того как уровень вакцинации в компании стал 
достаточно высоким, была активизирована работа с 
подрядчиками. Кураторы компаний, работающих на 
производственной площадке, начали энергично вести 
разъяснительные беседы, информировать подопечных 
о пользе вакцинации. Таким образом «Полюс Вернин-
ское» вносит свой личный вклад в скорую победу над 
пандемией. 

ЭКОНОМИК А

Впервые в истории компании аудит уровня 
развития «Производственной системы» прове-
ли не внешние аудиторы, а команда сотрудни-
ков дирекции по операционной эффективности 
управляющей компании и других бизнес-единиц 
«Полюса». Серьезное развитие получили систе-
мы автоматизированного учета процессов. Это 
электронная доска решения проблем, журнал 
поручений управляющего директора, учет функ-
ций и проектов всех подразделений компании. 
Все эти инструменты позволяют сделать работу 
более удобной и учесть все аспекты. 

«ПОЛЮС ВЕРНИНСКОЕ»: 

1
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Уверен, в следующем году нас ждут новые рекорды и 
показатели, рост и развитие. Наша лучшая традиция 
- это традиция быть профессионалами. Благодарю 

своих коллег за отличную работу, преданность 
компании и личный вклад в общее дело.

Игорь ЦУКУРОВ, управляющий директор компании 
«Полюс Вернинское»

ЛУЧШИЕ ИДЕИ ПО РАЗВИТИЮ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ СИСТЕМЫ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

ТОП-10 ГЛАВНЫХ СОБЫТИЙ 2021 ГОДА
ЭКОНОМИК А

ВТОРОЕ МЕСТО 
В СПАРТАКИАДЕ

Несмотря на изменения в правилах судейства, силь-
нейшее психологическое давление со стороны сопер-
ников и объективные травмы, из-за которых игроки не 
могли принимать участие в соревнованиях, команда 
«Полюс Вернинское» заняла второе место в корпо-
ративной Спартакиаде. Главное спортивное событие 
«Полюса» в этом году состоялось в Сочи. 11 сборных 
команд бизнес-единиц боролись за лучшие результаты 
в мини-футболе, волейболе, стритболе, перетягивании 
каната, шахматах и легкой атлетике.

Уверенную победу игроки с Вернинского одержали 
в играх по волейболу, взяли серебро по стритболу. 
Решающим состязанием на Спартакиаде стало пере-
тягивание каната – это одно из тяжелых упражнений. В 
результате слаженности действий всех членов команды 
«Полюс Вернинское» удалось войти в тройку призеров и 
в упорной борьбе вырвать «бронзу».

В индивидуальных соревнованиях один из лучших 
результатов показала Ксения Уколова (старший специ-
алист по обучению и развитию персонала), в троеборье 
у нее второе место. От «золота» ее отделяли считанные 
очки, снятые за технику исполнения. В играх по настоль-
ному теннису в активе команды одна золотая медаль 
у Ольги Ляхович (горнорабочий группы по взрывным 
работам). В полуфинале она обыграла теннисистку из 
«Полюс Алдан».

СОВРЕМЕННЫЙ ТОМОГРАФ 
ДЛЯ РАЙОННОЙ БОЛЬНИЦЫ

С начала пандемии компания сделала одним из 
приоритетных направлений своей социальной работы 
профилактику коронавирусной инфекции. Благодаря 
поддержке золотодобытчиков больницы и госпитали 
региона были обеспечены средствами защиты, аппара-
тами ИВЛ, приборами измерения сатурации. 

Весной этого года в районной больнице Бодайбо 
заработал первый компьютерный томограф, приобре-
тенный в рамках социального партнерства с «Полюсом». 
Также компания профинансировала ремонт помещения, 
предназначенного для работы оборудования. Стены 
были покрыты барием, установлены специальные свин-
цовые двери, укреплен пол. Теперь МСКТ и МРТ-исследо-
вания бодайбинцы смогут проходить в своем городе.

– Приобретение компьютерного томографа стало 
поистине историческим событием – город Бодайбо рас-
положен почти в 1,5 тыс. км от Иркутска, куда жителям 
добираться проблематично. Существуют хронические 
и острые заболевания, которые невозможно диагно-
стировать без компьютерной томографии. Благодаря 
социально ответственной компании жителям Бодайбо 
будут своевременно диагностировать заболевания, – 
поблагодарил компанию за помощь министр здравоох-
ранения региона Яков Сандаков.

НОВЫЕ ЗНАНИЯ
В «ТОЧКЕ РОСТА» 

Ученики из школы № 1 города Бодайбо получают 
новые знания с помощью 3D-принтеров, квадрокопте-
ров, VR-шлемов, мощных вычислительных станций. Эти 
образовательные инструменты стали доступны благо-
даря открытию учебного центра «Точка роста». Проект 
реализован при поддержке «Полюс Вернинское». 

Обучение в секциях дополнительного образования 
проходят более 150 человек, это школьники с пятого по 
11 классы. Дети увлеченно занимаются в «Хайтек-лабо-
ратории», учатся делать фото и снимать видео на курсах 
«Мир в объективе», осваивают «Программирование в 
Scratch» и «Основы 3D-моделирования». Подрастающее 
поколение может развивать технические способности 
и оказывать первую помощь в рамках программ «Юный 
конструктор» и «Школа юных спасателей». 

Впервые Иркутск стал столицей фестиваля современного искусства «Территория». Это 
совместный проект Международного фестиваля-школы современного искусства «Террито-
рия», Московского музея современного искусства (ММОМА) и золотодобывающей компании 
«Полюс», призванный содействовать развитию культурной жизни в регионах Сибири и Даль-
него Востока. 

Фестиваль стал настоящим подарком к 360-летию Иркутска. На сцене Иркутского ака-
демического драматического театра им. Н.П. Охлопкова были показаны лучшие спектакли 
современной драматургии, представленные московскими коллективами, в их числе Мастер-
ская Брусникина, театр «Балет Москва», театр «Трикстер». Также зрители увидели постановки 
победителей Пятого конкурса региональных театральных коллективов «Полюс. Золотой 
сезон». В рамках проекта Theatre HD состоялись кинопоказы спектаклей легендарного 
парижского театра «Комеди Франсез». 

Все желающие смогли посетить выставку «Личная история», организованную Московским 
музеем современного искусства. Экспозицию портретного жанра из работ Давида Бурлюка, 
Роберта Фалька, Дмитрия Пригова, Казимира Малевича и других художников можно было 
увидеть в Иркутском областном художественном музее им. В.П. Сукачева. 

В общей сложности за время фестиваля состоялось около 40 событий (спектакли, читки, 
кинопоказы, творческие встречи, выставка, концерт), участниками которых стали более 300 
человек со всей России. Мероприятия посетили 3,5 тыс. зрителей. 

7
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Поздравляю нашу команду «Золотые сердца» 
с победным вторым местом в общекомандном зачете на 
8-й корпоративной Спартакиаде «Полюса». В спортивной 

копилке не только кубок, а еще 6 медалей разной 
пробы в личном первенстве. Вы достойно выдержали 

все испытания, несмотря на все сложности.

Игорь ЦУКУРОВ, управляющий директор компании 
«Полюс Вернинское»

 ТЕАТРАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
 «ТЕРРИТОРИЯ ИРКУТСК»
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ВСТРЕЧА ВЕТЕРАНОВ
Ветераны золотодобычи обнимались 

в фойе театра перед началом торже-
ственного собрания. Многие из них уже 
разъехались из Бодайбо. Владимир 
Справников родом оттуда, но на пенсии 
переселился в Иркутск. 

– Мои родители приехали в Бодайбо 
в 1948 году, были учителями. Я после 
школы окончил иркутский Политех по 
специальности «горный инженер» в 
1972 году. У меня были самые высо-
кие отметки в дипломе, я мог выбрать 
место работы. Но мест в «Лензолото» 
не было. Три года пришлось работать в 
Западной Сибири. В 1976 году вернул-
ся в Бодайбо, попал на прииск «Свет-
лый», стал начальником 135-й драги. 
Она одна давала золота под тонну в год. 
Это фантастика! Потом я был переве-
ден в «Лензолото» начальником про-
изводственного отдела. По окончании 
работал главным инженером прииска, 
– вспоминает Владимир Справников.

На долю предприятия пришлись и 
достижения, и кризисы. В 1970-х про-
блемы были из-за ухудшения мине-
рально-сырьевой базы. Пришлось при-
нимать меры. Например, в производство 
внедрили современную технику – само-
свалы БелАЗ-540, буровые станки СБШ, 
модернизировали способы разработки 
месторождений. В итоге комбинат «Лен-
золото» подтвердил звание одного из 
крупнейших золотодобывающих пред-
приятий страны. 

– В советские годы работали как на 
войне, – продолжил Владимир Степа-
нович. – У меня была модная одежда по 
тому времени, но носить ее было неког-
да. В основном находились на работе. 
От главного инженера прииска 
зависит план, он – как глав-
нокомандующий техникой и 
командой. Я, кстати, основал 
своего рода династию. Сын 
сейчас работает главным 

инженером одного из приисков «Лен-
золото».

Трудный период вместе со всей стра-
ной «Лензолото» пришлось пережить 
после развала СССР. В то время трестом 
руководил Владимир Лызов. Он отдал 
предприятию в общей сложности 40 
лет своей жизни. Перед торжествами 
ему и другим ветеранам производства 
вручили значки в честь 100-летия «Лен-
золото». 

– В перестройку кризис был во всей 
стране. Говорили, что золото никому не 
нужно. Все рухнуло. Но благодаря умным 
людям удалось сохранить предприятие. 
Коллектив вокруг нас сплотился, и мы 
устояли, – поделился воспоминаниями 
Владимир Николаевич. 

НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР 
РЕГИОНА

– Удивительно, что даже в самые 
сложные этапы истории нашей страны 
предприятие смогло сохранить уровень 
производства и увеличить его, – обра-
тился к работникам «Лензолото» первый 
заместитель председателя правитель-
ства Иркутской области Руслан Сит-
ников. – В годы Великой Отечествен-
ной войны ленские золотодобытчики 
работали под лозунгом: «Больше золота 
– больше оружия!» И когда на смену 
мужчинам, ушедшим на фронт, в забой 
спускались женщины и подростки, вы 
все равно оставались победителями, 
выполняли Госплан и не допускали сни-
жения объемов добычи. 

Каждый День Победы на централь-
ную площадь Бодайбо выносят релик-
вию – Красное знамя Государствен-

ного Комитета Обороны и Совета 
министров СССР. Его коллективу 

треста вручили в 1945 году 
за выполнение заданий по 
золотодобыче в годы войны. 
В послевоенный период 
предприятие «Лензолото» 

17 раз становилось победителем соци-
алистических соревнований. Тогда шло 
активное строительство в районе. Было 
открыто крупнейшее месторождение 
золота «Сухой Лог». 

– Сейчас вы входите в группу ком-
паний «Полюс» и являетесь надежным 
деловым партнером региона. Мы очень 
рады, что в настоящее время нако-
нец-то наступила активная фаза реали-
зации инвестиционного проекта «Сухой 
Лог». Это позволит решить нам давно 
назревшие инфраструктурные пробле-
мы, очень важно для нас кардинально 
улучшить качество жизни бодайбинцев, 
– подчеркнул Руслан Ситников. 

НАГРАЖДЕННЫЕ 
ЗОЛОТОДОБЫТЧИКИ

На сцене он вручил знак «Почетный 
горняк» главному маркшейдеру «Лензо-
лото» Борису Алтынникову. Сын геоло-
гов, уроженец соседнего Мамско-Чуй-
ского района, в 1999 году начал трудовой 
путь в золотодобывающей компании. О 
выборе профессии никогда не жалел:

– Самое сложное – влиться в кол-
лектив. Он был слаженный, жил одной 
семьей, и мне надо было показать себя 
достойно. У меня получилось, – отметил 
награжденный. – Работы у нас начи-
наются в феврале, заканчиваются в 
ноябре-декабре. Климатические усло-
вия тяжелые. Многие участки находятся 
вдали от населенных пунктов, в дикой 
и глухой тайге. Не раз встречался с 
медведями. Поэтому очень важна техни-
ка безопасности. А еще горняку важны 
такие качества, как честность, смелость, 
упорство. 

Почетную грамоту Министерства про-
мышленности и торговли РФ на собра-

нии вручили Василию Шевцову, дирек-
тору АО «Светлый», входящему в ЗДК 
«Лензолото». Он забирал награду под 
громкие аплодисменты коллег. 

– Общение, хорошее отношение к 
людям очень ценны, – прокомментиро-
вал Василий Шевцов. – Наш кадровый 
состав значительно помолодел. Много 
молодых специалистов из Бодайбо. Наши 
работники в вахтовых поселках живут 
в хороших условиях – общежития, бани, 
места для досуга, спортивные площадки. 
Старшее поколение научило нас жить 
коллективом, и мы стараемся этому сле-
довать. 

О том, что главное богатство предпри-
ятия – это люди, не раз напоминали на 
торжестве. На предприятиях ЗДК «Лен-
золото» трудится более 3,5 тыс. чело-
век. Работать сюда приезжают из разных 
регионов России, а также стран СНГ. Но 
основной костяк сотрудников – жители 
Бодайбинского района. Они перевоору-
жают производство, осваивают совре-
менное оборудование, выполняют план 
золотодобычи в непростых условиях 
и помогают развитию территории. За 
последние 15 лет «Лензолото» направило 
по договорам социально-экономическо-
го партнерства порядка четверти милли-
арда рублей.

– Особо отмечу наших ветеранов, они 
творили вековую историю «Лензолото» 
и передали свой бесценный опыт ново-
му поколению рабочих и инженеров, 
– говорит генеральный директор ком-
пании «Лензолото» Максим Семьянских. 
– Желаю всему коллективу предприя-
тия успехов в достижении намеченных 
целей, преумножать замечательные тра-
диции наших предшественников. История 
компании «Лензолото» продолжается.

«ЛЕНЗОЛОТО» ПРАЗДНУЕТ 100-ЛЕТИЕ 
Крупнейшая золотодобывающая 

компания России, ведущая добычу 
дражным способом, в декабре 2021 года 
отмечает столетний юбилей. На долю 
предприятия «Лензолото» приходится 
половина всего драгметалла, добытого 
на территории Бодайбинского района 
за всю историю. Преодолев череду 
реорганизаций и кризисов, «Лензолото» 
продолжает вносить значительный 
вклад в социально-экономическое 
развитие региона. На производстве 
сейчас трудится более 3,5 тыс. человек. 
8 декабря лучших из них чествовали 
в Иркутском областном музыкальном 
театре. 

ЭКОНОМИК А
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Лучшие работники золотодобывающего предприятия получили награды
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Вторую жизнь 
техногенным отходам 

дарит инновационное 
оборудование научно-
производственной компании 
«Спирит». С его помощью 
из хвостохранилищ и 
золоотвалов добываются 
многие ценные минералы, 
включая драгоценные 
металлы. Это позволяет 
не только максимально 
извлекать из месторождений 
весь полезный природный 
материал, но и существенно 
снижать нагрузку на 
экологию. 

Институт земной коры СО РАН 
совместно с НПК «Спирит» занимают-
ся поисками решений по переработке 
отходов промышленной добычи полез-
ных ископаемых. Техногенное сырье 
привлекательно тем, что в нем много 
ценных компонентов, которые содер-
жатся в мелких классах крупности. 
Существующие технологии и оборудо-
вание не способны их извлечь, поэтому 
они попадают в отвальные продукты 
и формируют отходы горнодобываю-
щей отрасли. Но часто экономический 
эффект от извлечения ценных компо-
нентов из отвалов гораздо выше, чем 
при освоении нового месторождения, 
так как в наличии есть вся необходимая 
инфраструктура, материал измельчен. 

– В сотрудничестве с Институтом 
земной коры СО РАН ведем подбор тех-
нологий и оборудования для каждо-
го месторождения в индивидуальном 
порядке. Запатентованные нами обога-
тительные комплексы сделаны на осно-
ве винтовой сепарации. Улавливаются 
самые мельчайшие частицы металла 
размером до 0,02 мм. Весь процесс обо-
гащения происходит с помощью гра-
витационных методов без применения 
химических реагентов, что позволяет 
извлекать самые тонкие фракции, – 
объяснил Сергей Прокопьев, основа-
тель и председатель правления ООО НПК 
«Спирит».

По его словам, Институт земной коры 
СО РАН и НПК «Спирит» являются участ-
никами научно-образовательного цен-
тра «Байкал», объединяющего Иркут-
скую область и Республику Бурятия. На 
восточном берегу священного озера в 
этом году был запущен в работу ком-
плекс производительностью до 150 
кубометров в час. Это переработка тех-
ногенных отходов россыпного золота. 

Сегодня «Спирит» ведет монтаж такого 
же большого комплекса в Киргизии. Еще 
один спецзаказ был выполнен для Перу, 
куда компания отправила установку для 
оценки содержания золота в отвалах. 

Также в 2021 году Институт земной 
коры СО РАН стал участником програм-
мы «Чистый уголь – зеленый Кузбасс», 
НПК «Спирит» является индустриаль-
ным партнером. После отбора проб и 
адаптации оборудования можно будет 
приступить к переработке хвостов угле-
обогатительных фабрик, в которых, как 
правило, содержится до 30% угля. 

– Мы разработали технологию обога-
щения илов гидроотвалов с получением 
угольного концентрата по экологически 
чистой технологии. Нам удалось усовер-
шенствовать наше оборудование. Новая 
модель винтового сепаратора «Каскад» 
включает основную сепарацию с кон-
трольной. Исключив излишнюю работу 
насосов, в итоге добились снижения 
энергозатрат. Благодаря этому получа-
ется большая экономия при эксплуата-
ции, – отметил Сергей Прокопьев. 

Он сообщил, что подобная техно-
логия была подготовлена для отвалов 
Касьяновской обогатительной фабрики 
в Черемховском районе, где находится 
более 30 млн тонн хвостов. Если перера-
ботать этот объем, то можно получить до 
10 млн тонн качественного угля. 

Отдельное направление в работе 
«Спирит» связано с вольфрамом. В этом 

году компания завершила научно-ис-
следовательскую работу по созданию 
технологии вторичного использования 
материала хвостохранилищ, накоплен-
ного за время добычи вольфрама на 
месторождении Бом-Горхон в Забай-
кальском крае.

– Получены качественные вольфра-
мовые концентраты с высоким уровнем 
извлечения. Это говорит о том, что их 
вполне можно использовать для после-
дующей переработки на металлурги-
ческих предприятиях. Нам удалось 
запустить обогатительную фабрику 
и приступить к переработке отходов 
хвостохранилищ, – сообщил Сергей 
Прокопьев. 

Давно и активно «Спирит» работает с 
крупными ГОКами в стране и за рубежом 
по обогащению железной руды. Один 
из последних примеров – Оленегор-
ский ГОК на Кольском полуострове, где 
за полвека накопилось огромное коли-
чество техногенных отходов. Компания 
провела лабораторные исследования и 
разработала всю предпроектную доку-
ментацию. Сотрудничеством со «Спи-
рит» заинтересовался Коршуновский 
ГОК, а также одно из предприятий в 
Крыму, где на Камыш-Бурунском место-
рождении накоплено большое количе-
ство железосодержащих хвостов.

Не менее актуальная тема, которой 
занимается «Спирит», – это переработка 
золоотвалов ТЭЦ. Сегодня они пред-

ставляют собой экологическую про-
блему, которая касается практически 
любого города. Хотя в золе содержится 
половина таблицы Менделеева. 

– У нас есть технология, позволяю-
щая получать из золы ТЭЦ концентрат с 
высоким содержанием железа, который 
можно использовать в металлургии. А 
также алюмосиликатного продукта, из 
которого можно получить кремнезем – 
сырье для химической, нефтехимичес-
кой промышленности и фармацевтики. 
И оксид алюминия – сырье для цвет-
ной металлургии, химической промыш-
ленности и производства огнеупорных 
материалов. По данному направлению у 
нас намечается сотрудничество с одним 
из предприятий энергетического ком-
плекса Приморского края, – подчеркнул 
Сергей Прокопьев. 

 Наталья МУСТАФИНА

ЭКОНОМИК А

НПК «СПИРИТ»: С ПОЛЬЗОЙ 
ДЛЯ ПРИРОДЫ И ЭКОНОМИКИ

Поздравляю коллег, деловых 
партнеров, весь наш коллектив с 

наступающим Новым годом и светлым 
праздником Рождества! Пусть 

каждый новый день в 2022 году 
отмечается высокими результатами 
и достижениями! Желаю крепкого 
здоровья, интересных проектов, 
перспективных направлений и 

значимых побед! 

Сергей ПРОКОПЬЕВ, 
председатель правления 

ООО НПК «Спирит»

СКАНИРУЙ
С новостями 

компании можно 
ознакомиться на 
сайте по ссылке 
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ПЕРВЫЙ УГОЛЬ МУГУНСКОГО 
ЮЖНОГО РАЗРЕЗА

Разрез «Тулунуголь» «Востсибугля» 
является градообразующим для посел-
ка Алгатуй, а также крупнейшим рабо-
тодателем и налогоплательщиком для 
Тулуна. Появление нового предприятия 
с перспективой разработки на несколь-
ко десятилетий вперед гарантирует 
развитие всей территории. Поэтому 
воплощая в жизнь свои бизнес-проек-

ты, компания не забывает и про соци-
альные обязательства.

– «Востсибуголь» уделяет особое 
внимание созданию благоприятных и 
комфортных условий в Тулуне и Алга-
туе, где проживают работники разреза, 
– рассказывает генеральный дирек-
тор компании «Востсибуголь» Евгений 
Мастернак. – Более того, мы заинтере-

сованы в дальнейшем развитии терри-
торий и продуктивном взаимодействии 
с муниципалитетами, чтобы у наших 
сотрудников были все условия для ком-
фортной жизни.

С этой целью в компании разраба-
тывается программа создания ком-
фортной среды в поселке Алгатуй, рас-
считанная на ближайшие три года. А в 

этом году был завершен капитальный 
ремонт детского сада «Алгатуйский», на 
который угольщики выделили почти 14 
млн рублей. В Тулуне в уходящем году 
в микрорайоне Угольщиков появилась 
уникальная для города детская пло-
щадка, а годом ранее компания профи-
нансировала строительство и оснаще-
ние инвентарем лыжной базы.

СТАБИЛЬНЫЙ БИЗНЕС  ГАРАНТИЯ РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ

Для компании «Востсибуголь» ключевым событием уходящего 2021 года стала 
работа по строительству нового усреднительного угольного склада и подготовка 

к открытию Мугунского южного разреза в Тулуне – проект, над которым угольщики 
работали последние несколько лет. Для запуска нового участка потребовалось изменить 
технологическую цепочку по добыче от забоя до потребителя. Это позволит не только 
стабильно обеспечивать тепловые электростанции Иркутской области качественным 
топливом, но и поможет улучшить экологическую ситуацию в городах.

НОВЫЙ ИСТОЧНИК 
КАЧЕСТВЕННОГО 

ТОПЛИВА 
С изменением природоохранного 

законодательства в стране Байкальская 
энергетическая компания пересмотре-
ла требования к ключевым показате-
лям твердого топлива. Главное условие, 
которое выдвигают к основному постав-
щику угля на ТЭЦ в регионе, – как можно 
меньше серы. Ввод Мугунского южного 
разреза позволит компании «Востсибу-
голь» справиться с этой задачей.

– Для поддержания уровня добычи 
угля и бесперебойного обеспечения 
топливом ТЭЦ Иркутской энергосистемы 
наша компания дополнительно приоб-
рела лицензию на отработку южного 
блока Мугунского буроугольного место-
рождения, – рассказывает заместитель 
технического директора – начальник 
управления технологии и горного плани-
рования КВСУ Роман Майоров. – По раз-
веданным данным его запасы – около 
40 млн тонн угля с низким содержанием 
серы. Это позволит нам достигнуть того 
уровня качества, который удовлетворит 
нашего основного потребителя.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ

Запуск нового разреза потребовал 
принципиально изменить технологиче-
скую схему добычи твердого топлива, 
что можно сравнить с технологической 
революцией. Сегодня в добычных забо-
ях роторные экскаваторы отгружают 
уголь в вагоны, далее подвижной состав 
с различным качеством топлива идет по 

определенному маршруту до потребите-
ля. С введением в эксплуатацию южного 
блока потребовалось построить усред-
нительный склад, где топливо будет 
доводиться до целевых показателей. 
Со строительством объекта появилась 
возможность уйти от прямой погрузки, 
обеспечить однородный состав угля в 
соответствии с договорными обязатель-
ствами по сере и зольности. Кроме того, 
сырье с южного блока вывозится не 
традиционным для Мугунского место-
рождения способом по железной доро-
ге, а автомобильным транспортом.

– Горно-геологические условия 
Мугунского южного разреза не позволя-
ют проложить железнодорожные пути, 
чтобы вывозить уголь вагонными соста-
вами. Поэтому было принято решение 
об альтернативном варианте, предусма-
тривающем строительство технологиче-
ских автомобильных дорог. Это позво-
лит автотранспортом доставить сырье 
на усреднительный склад. Здесь будет 
производиться смешивание твердого 
топлива с разных забоев для достиже-
ния необходимых качественных харак-

теристик. Далее отгруженный уголь 
вагонными составами доставят конеч-
ному потребителю. Таким образом, мы 
сможем выполнить ключевое условие 
заказчика по качеству и не допустим 
снижения объемов добычи. Кроме того, 
наша компания внесет свой вклад в 
улучшение экологической ситуации в 
регионе, – отметил Роман Майоров.

ИНФРАСТРУКТУРА НА 
КЛЮЧЕВОМ ОБЪЕКТЕ

В течение 2021 года компании «Вост-
сибуголь» удалось выполнить основ-
ную часть работ по созданию инфра-
структуры нового угольного разреза с 
застройкой площадей необходимыми 
объектами и линейными сооружениями. 
На угольном складе смонтированы под-
земные резервуары воды, проложены 
силовые кабели, проведены устройства 
системы пожаротушения, установле-
ны мачты освещения. Также построена 
часть технологических автомобильных 
дорог, соединяющих забои со складом. 

Остальные технологические автодоро-
ги планируется проложить в 2022 году. 
Построен железнодорожный путь гру-
зового направления, позволяющий вести 
отгрузку угля со склада. Железнодорож-
ную ветку для порожних вагонов плани-
руется закончить в начале 2022 года.

– Повышенное внимание было уде-
лено созданию энергетической инфра-
структуры. Продолжаются строитель-
но-монтажные работы по ЛЭП протя-
женностью 18 км, которая соединит 
существующую высоковольтную линию 
с промплощадкой Мугунского южного 
разреза и обеспечит электроэнергией 
шагающие экскаваторы, буровые станки, 
насосные станции водопонижения, кото-
рые будут задействованы в отработке 
участка. В настоящее время энергоснаб-
жение участка осуществляется по вре-
менной схеме. Также в следующем году в 
эксплуатацию будет введена подстанция 
«Карьерная» 35/6 кВ, – отметил Роман 
Майоров.

В 2022 году компания построит очист-
ные сооружения, которые позволят соби-
рать и очищать карьерные воды с нового 
разреза. Сегодня на Мугунском произ-
водственном участке очистные есть, но 
в будущем потребуются дополнитель-
ные, чтобы справиться с теми объемами, 
которые пойдут с южного блока.

– В планах в следующем году на 
Мугунском южном разрезе добыть 1,7 
млн угля, а в 2023-м – выйти на произ-
водственную мощность в объеме 2,5 млн 
тонн угля в год. В дальнейшем будем 
наращивать объем лицензии. Это позво-
лит нам сохранять баланс при получении 
твердого топлива должного качества, – 
сообщил Роман Майоров.

 Наталья МУСТАФИНА
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

Старейшее атомное 
предприятие в 

регионе – Ангарский 
электролизный химический 
комбинат – завершает 
очередной трудовой год. 
Несмотря на сложную 
экономическую ситуацию, 
связанную с пандемией 
коронавируса, он прожил 
2021 год со значительными 
производственными 
успехами. 

ЕСТЬ КОНЦЕПЦИЯ
В конце 2020 года была утвержде-

на концепция развития АО «АЭХК» до 
2030 года, которая предусматривает 
стабильную работу разделительного 
производства в режиме дообогащения 
накопленных объемов обедненного гек-
сафторида и активное развитие новых 
направлений бизнеса, таких как созда-
ние неядерных производств и участие 
в работах по выводу из эксплуатации 
ядерно и радиационно опасных объек-
тов. Планируется, что все это позволит к 
2030 году создать до 500 новых рабочих 
мест и увеличить выручку АО «АЭХК» 
более чем в три раза.

По прогнозируемым итогам 2021 года 
общая выручка комбината составит 
более 6,5 млрд рублей, а чистая при-
быль – почти 2,5 млрд рублей. И в этом 
– вклад каждого работника. Производи-
тельность труда в АО «АЭХК» – 7,38 млн 
рублей на одного человека. Это рекорд-
ный показатель. 

Что касается уровня зарплат на 
Ангарском электролизном химическом 
комбинате, то на сегодня он один из 
самых высоких не только в городе, но 
и в регионе. Среднемесячная зарплата 
ангарских атомщиков – 94,5 тыс. рублей. 

В 2021 году на комбинат были приняты 
95 специалистов и рабочих. Отметим, что 
впервые за много лет была возобнов-
лена программа стажировки для моло-
дых специалистов. В этом году произ-
водственную практику на предприятии 
прошли 11 человек. Прямо сейчас на 
практике в АО «АЭХК» еще девять сту-
дентов. 

ЭКОЛОГИЯ В ПРИОРИТЕТЕ 
В этом году Ангарский электролизный 

химический комбинат стал победите-
лем отраслевого конкурса «Экологиче-
ски образцовая организация атомной 
отрасли». В 2017-м предприятие было в 
тройке финалистов, заняв второе место 
по итогам года. 

АО «АЭХК» на протяжении многих лет 
является одним из экологически чистых 
предприятий Иркутской области. Мощ-
ность дозы гамма-излучения в районе 
расположения комбината соответствует 
фоновому уровню для нашего города и 
региона. 

На высокую оценку предприятия 
повлиял, в том числе, проект по пере-
воду отходов одного из производств 
сублимата в готовую продукцию. Это 
позволило решить множество вопросов 
по обращению с этими отходами. 

Не менее важная работа была прове-
дена и со строительными неметалличе-
скими конструкциями, которые образу-
ются в большом количестве при демон-
таже зданий и сооружений, выводе из 
эксплуатации объектов предприятия. АО 
«АЭХК» получило лицензию на обраще-
ние с такими отходами.

НОВЫЕ ВЕКТОРЫ
В марте в химическом цехе состоялся 

торжественный пуск опытной установ-
ки по производству гидроксида лития. 
Гидроокись лития применяется в произ-
водстве батарей, а также в изготовлении 
масел и смазок (сорт ЛГО-3). На сегод-
няшний день строительно-монтажные 
работы по созданию опытно-промыш-
ленной установки производства гидрок-
сида лития завершены. Идет опытная 
эксплуатация. Произведены первые 
отгрузки гидроксида лития ЛГО-3 на 
российский рынок, качество подтверж-
дено. Получена уже и первая партия 
гидроксида лития батарейного качества. 

Следующий этап, к которому АО 
«АЭХК» уверенно переходит, – создание 
производства гидроксида лития мощно-
стью 10 тыс. тонн в год. 

Еще один перспективный проект – 
создание производства полианионной 
целлюлозы, которая используется в 
нефтедобывающей отрасли в качестве 
компонента бурового раствора. 

В рамках проекта завершены науч-
но-исследовательские и опытно-кон-
структорские работы (НИОКР). Следую-
щая стадия – открытие нового доходного 
инвестиционного проекта по созданию 
на площадке АО «АЭХК» промышленного 
производства полианионной целлюло-
зы мощностью 6 тыс. тонн в год.

ВЫВОД 
ИЗ ЭКСПЛУАТАЦИИ 

АО «АЭХК» является одним из центров 
компетенций топливного дивизиона по 

выводу из эксплуатации объектов ядер-
ного наследия и ведет активную работу. 
Так, в 2021 году практически завершился 
вывод из эксплуатации здания № 804 на 
территории комбината. Начаты работы 
по выводу из эксплуатации здания 802 
(аналогичного зданию 804), являюще-
гося вторым объектом по мероприятию 
«Вывод зданий 802 и 804, а также скла-
да 35», которое входит в федеральную 
целевую программу «Обеспечение ядер-
ной и радиационной безопасности на 
2016–2020 годы и на период до 2030 года 
(ФЦП ЯРБ-2)». Общая площадь выводи-
мых сооружений по этому мероприятию 
– более 176 тысяч кв. м.

В АО «АЭХК» создана инфраструктура, 
необходимая для вывода из эксплуа-
тации здания 802, начат демонтаж обо-
рудования, дезактивация оборудования 
и конструкций здания, выполняются 
работы по кондиционированию образу-
ющихся РАО и передаче их на захороне-
ние национальному оператору по обра-
щению с радиоактивными отходами. С 
2022 года планируется начать работы 
по демонтажу конструкций здания 802, 
завершение работ по ликвидации зда-
ния – 2025 год.

Этим летом Ангарский электролизный 
химический комбинат заключил госу-
дарственный контракт на сумму более
1 млрд рублей на подготовку к выводу из 
эксплуатации комплекса хранилищ тех-
нологических отходов, расположенных 
на производственной площадке, и стал 
генеральным подрядчиком по данному 
проекту. 

  Дарья СУББОТИНА
Фото: пресс-служба АЭХК

АЭХК ПОСТАВИЛ РЕКОРД 
ПО ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 
В АО «АЭХК» сильны традиции бла-

готворительности. На гранты от ком-
бината в Ангарске реализовано уже 
больше ста социально значимых про-
ектов. В этом году бюджет конкур-
са составил 4 млн рублей, которые 
поделены между 14 победителями в 
четырех номинациях. Некоторые из 
проектов уже воплощены в жизнь. 
Например, в лицее № 1 сделали вирту-
альные экскурсии по родному городу, 
а в библиотеке № 3 создали интерак-
тивную площадку для чтения класси-
ческой литературы, а также прово-
дятся очные уроки. 

Пандемия внесла свои корректи-
ровки. Увеличилась помощь медицин-
ским и образовательным учреждени-
ям. В этом году АО «АЭХК» передало в 
школы города 100 обеззараживате-
лей воздуха и 40 кислородных кон-
центраторов в ангарские больницы. 
Также предприятие пожертвова-
ло более 6 млн рублей на создание 
новой лаборатории ПЦР-диагностики 
на базе ФГБУЗ Центра гигиены и эпи-
демиологии № 28 ФМБА России для 
тестирования ангарчан на COVID-19.

В АО «АЭХК» активно развиваются неядерные бизнесы. В этом году запущена опытная установка по 
производству гидроксида лития
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 Александр Юрьевич, какие 
результаты достигнуты в этом году 
по обновлению сетей? Удалось ли 
увеличить ежегодный показатель 
в 1%? 

– Если брать от общего количества 
наших сетей, то получается, что удалось 
отремонтировать примерно 5% линий 
и 3% трансформаторов. По сравнению 
с прежними годами рост получился в 
3–5 раз. Всего на финансирование тех-
нического обслуживания и ремонтов в 
2021-м мы направили 468 млн рублей. 
Было закуплено и поставлено свыше 
6000 железобетонных и деревянных 
опор, 500 км провода СИП и кабель-
ной продукции, 140 трансформаторов и 
более 100 КТПН. Было расчищено 562 га 
трасс воздушных линий, отремонтиро-
вано порядка 500 км линий электропе-
редачи и 107 силовых трансформато-
ров. Таких физических объемов работ и 
поставок ТМЦ в «Облкоммунэнерго» не 
было как минимум с 1990-х годов.

 Как идет реализация инвест-
программы, рассчитанной на 
2020–2024 годы? Каковы итоги за 
два года?

– Все, что мы планировали сделать 
хозспособом, то есть собственными 
силами, выполнено практически на 
100%. Не все удалось сделать по рабо-
там с привлечением подрядчиков, здесь 
процент исполнения несколько ниже: 
сказываются процедурные особенно-
сти отбора подрядчиков с помощью 
конкурсов и торгов. Например, в инвест-
программу этого года были включены 
проектно-изыскательские работы на 
общую сумму порядка 60 млн рублей. 
Конкурсы по отбору подрядчиков шли 
практически весь год, и к концу года 
все же удалось расторговаться. Заклю-
чено 16 контрактов на проведение ПИР, 
но их реальное исполнение по факту 
будет уже в следующем году. Вместе с 
тем это задел на будущее, разработ-
ка проектов на объекты, строительство 
которых включено в инвестпрограмму 
до 2024 года. По этим же причинам нам 
пока не удалось выбрать подрядчика на 
строительство новой подстанции 35 кВ 
в Байкальске. Особенно сложно было 
с подрядчиками в Тайшете, Усть-Куте, 

Киренске, Черемхово. Если сравнивать с 
прежними годами, инвестиционная про-
грамма прошлого года была исполнена 
менее чем на 20%, в 2021 году планируем 
выполнить не менее 60%. 

 За счет каких источников реали-
зуется инвестпрограмма? Каков ее 
объем? 

– Общая стоимость инвестиционной 
программы ОГУЭП «Облкоммунэнерго» 
на 2021 год составила 604 млн рублей, 
источник у нас один – тариф на переда-
чу, то есть плата за услуги по передаче 
электроэнергии. Использование дру-
гих источников, например, кредитных, 
для «Облкоммунэнерго» затруднено, так 
как имущество унитарных предприя-
тий не находится в их собственности, 
а в хозяйственном ведении и не может 
отчуждаться, в том числе в качестве 
залога по кредиту. 

 Как в целом пандемия повлияла 
на деятельность компании? 

– В основном, как и на других пред-
приятиях, мы вводили ограничения, до 
30% персонала переводили «на уда-
ленку». Особенно критичным для нас 
стал перевод на самоизоляцию работ-
ников в возрасте старше 60 лет, и тех, 
кого нельзя перевести на удаленный 
режим. Водители спецтехники, мастера, 
начальники участков – это уникальные 
специалисты, много лет проработавшие 
на предприятии и которых часто просто 
некем заменить, особенно в отдаленных 
филиалах. 

 Как оцениваете подготовку к 
нынешней зиме? 

– Паспорт готовности к текущему 
осенне-зимнему периоду Минэнерго 
РФ мы получили с коэффициентом 1,0. 
Отработали и устранили практически 
все замечания, выявленные при про-
верке Ростехнадзора. Работы были про-
ведены в объемах, которых наши сети 
давно не видели.

Если брать какие-то конкретные про-
екты, то тут можно назвать замену сило-
вых трансформаторов на ПС 35/6 кВ в 
Байкальске, на ПС 35/10 кВ в поселках 
Шумский и Бугульдейка, на ПС «Мель-
комбинат» в Тайшете. Проведены стро-

ительство и реконструкция основных 
питающих фидеров 6-10 кВ в Тайшете, 
Тулуне, Ангарске, Усолье-Сибирском, 
Усть-Уде, Качуге, Жигалово. Проведена 
реконструкция ВЛ-35 кВ Онот – Тальни-
ки, ВЛ-110 кВ Баяндай – Черноруд, ВЛ-110 
кВ Мамакан – Мусковит, работы на дан-
ной линии еще продолжаются. Также в 
поселке Мусковит в рамках подготовки 
к осенне-зимнему периоду на подстан-
ции ПС 110/35/6 кВ оборудовано поме-
щение для оперативно-диспетчерского 
персонала. Ранее оперативный персонал 
занимал комнату в заброшенном здании 
бывшей местной ТЭЦ. В этом году приоб-
рели и установили мобильное модульное 
помещение, что сделает работу персо-
нала безопасной. 

Или вот в Будагово, это поселок в 
Тулунском районе, завершили своего 
рода долгострой. Реконструкцию сетей 
начали давно, но в 2019 году все силы и 
средства пришлось направить на устра-
нение последствий наводнения, поэто-
му работы в Будагово приостановили. 
Два года новые железобетонные опоры 
стояли без проводов. В этом году рекон-
струкцию сетей завершили. Построили 
две новых подстанции 10/0,4 кВ, замени-
ли кабельную линию 10 кВ с переходом 
под железной дорогой. Теперь все сети 
в поселке на железобетонных опорах. 
А это надежность. Также в этом году 
совместно с НПО «МИР» мы запустили 
пилотный проект по созданию автома-
тизированной системы диспетчерского 
управления (АСДУ). Это станет началом 
процесса формирования архитектуры 
Цифровых районов электрических сетей 
(ЦРЭС), называемых также «умными 
сетями» (Smartgrid). Такого в Иркутской 
области еще не было, да и вообще пока 
это обкатывается в некоторых регионах 
в центральной и западной частях стра-

ны. Постепенно будем включать в систе-
му сети всех наших филиалов. 

Если говорить об автомобильной и 
специальной технике, то на ее обновле-
ние в этом году заложили 82 млн рублей, 
все исполнили в полном объеме. Обнов-
ляем автопарк, закупили новую техни-
ку, например аэролодку для филиала в 
Мамско-Чуйском районе, многофункцио-
нальные тракторы «Торекс», заказали и 
приобрели мобильную мастерскую для 
Иркутского филиала с оборудованием 
рабочих мест по системе 5С и многое 
другое. Для проведения аварийно-вос-
становительных работ в осенне-зимний 
период 2021–2022 годов подготовлено 26 
бригад общей численностью 217 человек 
и 108 единиц спецтехники.

 Ваша компания отказывает в 
подключении физлицам, которые 
запрашивают большие мощности? 
Вы занимаетесь выявлением неза-
конных майнеров? 

– По действующему законодательству 
(Правила недискриминационного досту-
па к услугам по передаче электрической 
энергии, постановление правительства 
РФ от 27.12.2004 № 861) «сетевая орга-
низация обязана выполнить в отноше-
нии любого обратившегося к ней лица 
мероприятия по технологическому при-
соединению при условии соблюдения 
им настоящих Правил и наличии техни-
ческой возможности технологического 
присоединения». А в отношении заявок 
юридических лиц или ИП с максималь-
ной мощностью потребления до 150 кВт 
включительно и физических лиц до 15 
кВт включительно сетевые компании 
обязаны заключить договор и провести 
технологическое присоединение неза-
висимо от наличия технической возмож-
ности. 

«ОБЛКОММУНЭНЕРГО»:В этом году ОГУЭП «Облкоммунэнерго» обновило 5% 
линий и 3% трансформаторов от общего количества 

своих сетей. Таких беспрецедентных показателей не 
было с 1990-х годов. По данным руководства, выполнение 
инвестиционной программы по итогам 2021 года составит 
не менее 60%. Об этих и других результатах работы нам 
рассказал генеральный директор предприятия Александр 
Анфиногенов.

Внедрение новых стандартов 
работы, приобретение новых 

инструментов и техники позволят 
областному электросетевому 

предприятию не только 
увеличить объемы модернизации 

ветхих сетей, но и сократить 
время на устранение аварий, что 

заметно повысит надежность 
электроснабжения потребителей.

Александр АНФИНОГЕНОВ, 
генеральный директор 

ОГУЭП «Облкоммунэнерго»

ЭКОНОМИК А
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С майнерами как раз ситуация отно-
сительно понятная, они запрашивают, 
как правило, больше 15 кВт, и тут уже 
смотрим на наличие технической воз-
можности, резерва мощности, но заявки 
на присоединение к сетям подают ведь 
не только майнеры. Вот если посмотреть 
данные Иркутскстата, есть муниципали-
теты, где численность населения рас-
тет. Это Усть-Ордынский округ, Ольхон, 
Иркутский район. Люди перебираются 
поближе к Иркутску из других районов, 
из самого города многие переезжают 
жить в загородные дома, вокруг Иркутска 
идет активное строительство. А ведь есть 
еще садоводства, их количество тоже 
растет под Иркутском и Ангарском. При 
этом по закону потребитель сам имеет 
право определять мощность, которую 
будет потреблять.

Есть еще один аспект. Каждый потре-
битель по договору электроснабжения 
имеет максимальную разрешенную мощ-
ность. Недобросовестные потребители 

превышают допустимую нагрузку. Кон-
тролировать их можно только с исполь-
зованием технических средств – интел-
лектуальных приборов учета. Соответ-
ственно сейчас при замене и установке 
счетчиков мы в первую очередь делаем 
это у тех потребителей, которые «пред-
положительно» майнят. До конца дека-
бря, думаю, мы этот процесс завершим 
и у всех «предположительно» майнеров 
установим интеллектуальные приборы 
учета. Их электроустановки будут авто-
матически отключаться при превышении 
максимально разрешенной мощности.

Вот и получается – с одной стороны, 
поселки растут стихийно, растут садо-
водства, развитие электросетей за этим 
ростом не успевает. Недобросовестные 
потребители создают сверхнагрузки на 
сети. С другой стороны, мы сами получа-
ем электроэнергию в наши сети от выше-
стоящих сетевых организаций, от ИЭСК и 
РЖД. Теперь они стали нам отказывать в 
заявках по увеличению мощности. И вво-

дят ограничения по мощности, в резуль-
тате страдают все потребители. 

  На ваш взгляд, почему служба по 
тарифам снизила НВВ для вас почти 
на 300 млн рублей? И, как понимаю, 
эта цифра сохранится до 2024 года? 
Что планируете делать в такой ситу-
ации?

– Это вопрос выживания и жизнеспо-
собности нашего предприятия. Сетевые 
компании получают выручку от объема 
переданной по сетям электроэнергии по 
индивидуальному тарифу, устанавлива-
емому Службой по тарифам. Считаем, 
что тарифы должны быть экономически 
обоснованы. Мы нашу правду доказали 
в суде, во всех инстанциях. Но решения 
суда Служба по тарифам не исполни-
ла. Наоборот, нам снизили тариф с 1,37 
рубля за 1 кВт час до 98 копеек. Почему 
так происходит? О чем только не гово-
рят у нас в области, чтобы «оправдать» 
дискриминационный тариф для «Обл-
коммунэнерго». Говорят, что государ-
ственные предприятия в энергетике не 
могут быть эффективными, в отличие 
от частных. Между тем на федеральном 
уровне мнение иное. Вот на проходившем 
в феврале «Антимонопольном форуме 
– 2021» новый глава ФАС России Максим 
Шаскольский выступил против борьбы 
с госкомпаниями в сфере энергетики, 
транспорта и банковском секторе, так 
как считает их работу вполне успешной. 
Он отметил, что эффективность работы 
предприятий определяется не формой 
собственности, а качеством управления 
и качеством менеджмента. И оказалось, 
что во многих секторах, в том числе в 
энергетике, госкомпании обеспечили 
наилучший сервис и надежность работы 
для потребителей. 

Также и с консолидацией ТСО, здесь 
опять «Облкоммунэнерго» кому-то 

«мешает жить». Но на федеральном 
уровне консолидацию рекомендуется 
проводить в первую очередь для бес-
хозных сетей, а для действующих ТСО 
она возможна только, исходя из эконо-
мической целесообразности и вопросов 
надежности. Вот в начале декабря губер-
натор Иркутской области Игорь Ивано-
вич Кобзев на заседании Комиссии по 
предупреждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций, обсуждая надежность 
электроснабжения и аварийность, тоже 
поднимал вопрос бесхозяйных объектов 
электроснабжения. Как он отметил, за 
последние пять лет количество бесхо-
зяйных линий электропередач умень-
шилось на 73%, трансформаторных 
подстанций – на 37,5%. Муниципальным 
образованиям в рамках государственной 
программы «Развитие жилищно-комму-
нального хозяйства и повышение энер-
гоэффективности Иркутской области» на 
2019-2024 годы предоставляются меры 
поддержки по постановке на учет таких 
объектов, оформлении права муници-
пальной собственности на них, выделя-
ются средства на приведение этих объ-
ектов в приемлемое состояние. Между 
тем на данный момент на территории 
региона в 19 муниципальных образова-
ниях выявлено 175 км бесхозяйных линий 
электропередач и 90 трансформатор-
ных подстанций. Как отметил губерна-
тор, проблемы с бесхозяйными объек-
тами электроснабжения нужно решить в 
период 2022-2023 годов. Вот где, на наш 
взгляд, первоочередное поле деятельно-
сти для консолидации.         

  И все же каков, на ваш взгляд, 
основной результат уходящего года 
для «Облкоммунэнерго»?

– По поручению губернатора Игоря 
Ивановича Кобзева в октябре 2021 года 
была разработана Стратегия развития 
ОГУЭП «Облкоммунэнерго» до 2025 года, 
основанная на исполнении инвестици-
онной программы предприятия и уча-
стии в инвестпроектах региона. Страте-
гия одобрена правительством Иркутской 
области. Этот документ является для нас 
гарантией развития предприятия и обес-
печения качества и надежности элек-
троснабжения населения области.

  Елена ПШОНКО

БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ
ЭКОНОМИК А
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Дорожники подвели 
итоги строительного 

сезона. В 2021 году силами 
ФКУ Упрдор «Прибайкалье» 
в нормативное содержание 
после капитального ремонта 
приведено 36 км дорог, 
после ремонта – 17 км, 
слои износа были утроены 
на 57 км дорог. Также 
отремонтировано 
11 искусственных дорожных 
сооружений, построено 
7 км искусственного 
электроосвещения, 
дооборудовано два 
светофорных объекта, 
продублировано дорожными 
знаками 46 пешеходных 
переходов, установлено 
20 км барьерного ограж-
дения, разделяющего потоки 
встречного направления. 

ДОСРОЧНЫЙ ВВОД 
ОБЪЕКТОВ 

По итогам работы строители на год 
раньше завершили капитальный ремонт 
моста через реку Паниха (км 562+830) на 
автомобильной дороге А-331 «Вилюй» в 
Усть-Куте. Этот объект является соци-
ально важным. 

Дорожники выполнили работы по 
восстановлению земляного полотна; 
ремонту и замене водопропускных труб, 
устройству слоев основания дорожной 
одежды из щебеночно-песчаных сме-
сей и методом холодного ресайклинга с 
добавлением цемента, новой дорожной 
одежды из двухслойного асфальтобе-
тонного покрытия; укрепили обочины 
и кюветы. Для безопасности участни-
ков дорожного движения установле-
но металлическое и железобетонное 
барьерное ограждение, дорожные знаки.

На участке трассы, проходящей в 
Усть-Куте, оборудованы тротуары, уста-
новлены две автобусные остановки, 
более 3 км наружного электрического 
освещения, два светофора, обустроена 
светодиодная полоса безопасности на 
пешеходном переходе, металлическое 
барьерное ограждение. Для пешеходов в 
населенном пункте и к автобусным оста-
новкам с двух сторон проезжей части 
обустроен тротуар шириной 3 метра. 
В местах сопряжения тротуара с про-
езжей частью и в местах пешеходных 
переходов предусмотрены пандусы для 
съезда инвалидов и маломобильных 
групп населения. Кроме того, полностью 
отремонтированы съезды к 29 жилым 
домам, расположенным на примыканиях 
к федеральной автомобильной дороге. 

Также в черте города капитально 
отремонтирован мост через реку Паниха 

на км 562+830. В рамках ремонта была 
произведена антикоррозионная защита 
железобетонных конструкций, устрой-
ство сопряжений и подходов, водоотво-
да и обустройства лестничных сходов. 
Ввод объекта произведен на один год 
раньше срока.

ЧТО СДЕЛАНО? 
На участке трассы А-331 «Вилюй» 

км 587–583, проходящей по террито-
рии Усть-Кута, протяженностью около 
6 км капитальный ремонт начался с 
июля 2021 года и завершится в ноябре 
2022-го. Данный участок передан в 
федеральную собственность в марте 
2019 года. Здесь будет обустроено более 
5 км наружного освещения, восемь авто-
бусных остановок с автопавильонами, а 
также пластиковые сигнальные столби-
ки и три ж/д переезда. 

За текущий сезон завершены ремонт-
ные работы автомобильных дорог Р-255 
«Сибирь» и А-331 «Вилюй» в Нижнеу-
динском районе вблизи деревни Мара, 
поселков Замзор и Камышет, в Братском 
районе вблизи поселков Зяба и Кузне-
цовка, а также в Нижнеилимском районе 
недалеко от поселка Хребтовая и в горо-
де Тулуне.

На месяц раньше завершился и капи-
тальный ремонт автомобильной доро-
ги Р-255 «Сибирь» на участке вблизи 
поселка Мингатуй протяженностью 
8 км. Его интенсивность достигает 10 
тыс. автомобилей в сутки. Специалисты 
усилили дорожную одежду и обустро-
или новую. А также заменили слабый 
грунт земного полотна. Общая площадь 
нового покрытия составила 72 тыс. кв. 
метров. На объекте также установле-
ны водосбросы и укреплены кюветы, 
откос и обочины, приведены в норма-
тивное состояние примыкания к дороге. 
Для безопасности участников движе-
ния дорожники установили барьерные 
ограждения и знаки. 

Главной задачей проекта капиталь-
ного ремонта стало улучшение транс-
портно-эксплуатационных показате-
лей этого участка дороги, сокращение 
пребывания в пути автомобилистов и 
грузов, а также ликвидация очагов ава-
рийности.

В разгаре строительство участ-
ка федеральной трассы в обход села 
Тулюшка. Уже завершено в полном объ-
еме переустройство и вынос из полосы 
отвода линий электропередач и кабель-
ных линий связи. Выполнено устройство 
земляного полотна на протяжении 12,9 
км из 14,6 км, предусмотренного проек-
том. А также выполнен монтаж сооруже-
ний опор путепровода через ВСЖД.

Продолжается и строительство 
участка в обход города Усолье-Сибир-
ское. В 2021 году к возведению путепро-
вода приступил консольно-шлюзовой 
кран. Он может осуществлять монтаж 
бетонных конструкций массой более 60 

тонн и длиной свыше 30 метров через 
водную преграду и ж/д пути без устрой-
ства дополнительных вспомогательных 
площадок, а также в короткие сроки и 
без ущерба для контактной сети желез-
ной дороги. 

Работы по строительству федераль-
ной объездной дороги идут по плану. В 
текущем строительном сезоне уже воз-
ведено 25 км земляного полотна, сейчас 
на них размещают первые слои будущей 
дороги. К концу подходит строительство 
пяти мостовых переходов, двух путе-
проводов и надземного пешеходного 
перехода. 

– В этом году мы окончательно реши-
ли вопрос по подготовке территории 
строительства. Оформлен земельный 
участок под автомобильную дорогу, про-
ходящую по землям Министерства обо-
роны. В ближайшее время мы присту-
пим к выполнению подготовительных 
и основных строительно-монтажных 
работ. По выполнению плана на 2021 год 
техническая готовность объекта будет 
34%. Здесь используются технологии, 
которые обеспечат дорожному полотну 
высокое качество и надежность, – отме-
тил начальник ФКУ Упрдор «Прибайка-
лье» Николай  Рейнет.

Напомним, строительство объезд-
ной дороги в обход города Усолье-Си-
бирское началось в 2019 году. Объект 
будет готов к октябрю 2024 года. К этому 
моменту 16 млрд рублей превратятся в 
четырехполосную дорогу первой кате-
гории длиной в 43 км.

ЧТО ЗАПЛАНИРОВАНО?
В 2022 году в планах ФКУ Упрдор 

«Прибайкалье» начать капитальный 
ремонт автодороги А-331 «Вилюй», про-
ходящей по территории Братска. В 2020 
году участки км 240+603 – км 246+250, 
км 256+057 – км 264+000 общей про-
тяженностью 13,6 км были переданы 
управлению из муниципальной соб-
ственности. Проектная документация по 
этим участкам находится в стадии раз-
работки. Капитальным ремонтом пред-
усмотрено уширение проезжей части 
до четырех полос движения, устройство 
разделительной полосы, кольцевых 
развязок для уменьшения количества 
конфликтных точек и повышения безо-
пасности движения, устройство тротуа-
ров и освещения.

ДОРОГИ 

УПРДОР «ПРИБАЙКАЛЬЕ»: УПРДОР «ПРИБАЙКАЛЬЕ»: 
РАБОТЫ ИДУТ ПО ПЛАНУРАБОТЫ ИДУТ ПО ПЛАНУ

В 2021 году начальник ФКУ Упрдор «Прибайкалье» Николай Антсович Рейнет отмечен благодарностью 
президента России. Он возглавляет управление с 2015 года. Под руководством Николая Рейнета сегодня 
реализуется целый ряд значимых для Иркутской области инфраструктурных проектов

СКАНИРУЙ
Подробнее о 

работе на дорогах 
Прибайкалья 

читайте по ссылке 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

К АЧЕС ТВО

ЛАКОМСТВА ИЗ ОРЕХОВ 
И ЯГОД

Кондитерская фабрика «Амта» в этом 
году празднует полувековой юбилей. 
Сегодня предприятие входит в структу-
ру АО «Каравай» – признанного лидера 
рынка хлебобулочных и кондитерских 
изделий в Восточной Сибири. Современ-
ные кондитеры не только бережно хра-
нят традиции старшего поколения, но и 
стараются оперативно реагировать на 
предпочтения покупателей. 

Новые возможности у предприятия 
появились с запуском в этом году высо-
котехнологичной линии производства 
немецкой компании Böhnke&Luckau-

GmbH. Ее производительность состав-
ляет около восьми тонн конфет в сутки, 
что позволит полностью удовлетворить 
потребность сладкоежек в широкой 
палитре вкусовых решений. 

Здесь выпускаются такие сладкие 
лакомства, как «Корсар удачи», «Бай-
кальский метеорит», кедровый грильяж 
«Байкальские легенды» с облепихой и 
клюквой. Это не просто натуральные 
продукты без ароматизаторов и красите-
лей, но и настоящий кладезь всех необ-
ходимых витаминов и микроэлементов. 
Высокое качество конфет «Байкальские 
легенды» в этом году подтверждено на 
федеральном уровне. Продукция отме-
чена дипломами лауреата и золотым зна-

ком в конкурсах «100 лучших товаров 
России» и «Гарантия качества».

СУХАРИКИ, КОТОРЫЕ
ТАЮТ ВО РТУ

Еще один инвестиционный проект, 
запуск которого был отложен из-за пан-
демии, «Каравай» успешно реализовал 
в этом году в Шелехове. Это линия по 
производству багетного сухаря «Сладкое 
чудо». В отличие от привычного клас-
сического сухаря, новое лакомство не 
надо грызть или размачивать. Достаточ-
но откусить, и багетный сухарь сам рас-
тает во рту. Секрет производства кроется 
в уникальной технологии замеса теста. В 

итоге по своей структуре продукт полу-
чается воздушным, хрустящим и порис-
тым. Учитывая предпочтения покупате-
лей, сухарики выпускаются посыпанные 
сахаром, с маком или кунжутом. 

Оригинальное решение было отме-
чено на XXX международной выставке 
PeterFOOD. Сухари «Сладкое чудо» ком-
пании «Каравай» получили знак – выбор 
сетей, который подтверждает заинтере-
сованность ритейла в данной продук-
ции. Уже поступают позитивные отклики 
от покупателей, которые  попробовали 
багетный сухарь. Этот продукт можно 
приобрести в торговых сетях не только 
Иркутской области, но и Новосибирской, 
а также  Красноярского края.

Значимым событием 2021 года стало 
участие АО «Каравай» в национальном 
проекте «Производительность труда» в 
Иркутской области. Обучение технологи-
ям бережливого производства позволи-
ло повысить целевые показатели, сохра-
нить коллектив, снизить себестоимость 
продукции и стать более конкурентоспо-
собным. Опираясь на полученный опыт, 
компания в 2022 году намерена расши-
рить географию присутствия, увели-
чить поставки на внешний и внутренний 
рынки, открыть филиалы в Новосибир-
ской области и Монголии.

ВКУСНЫЕ ПОДАРКИ КРУГЛЫЙ ГОД
Новый год пахнет елками, мандаринами и обязательно вкусными 

конфетами. Сладкие сувениры в яркой красочной упаковке от 
кондитерской фабрики «Амта» – это оригинальные подарки. Например, 
в конфетах «Кедровый грильяж «Байкальские легенды» гармонично 
сочетаются дары Сибирской тайги и энергия озера Байкал. Палитра 
необычных вкусов станет прекрасным дополнением к чаепитию не 
только в кругу семьи и друзей, но и во время деловых переговоров.

Прогуливаясь по вечерним улицам 
Иркутска, невозможно не 

обратить внимание на оригинальные 
парковые фонари. Современные 
источники света украшают площадь 
50 лет Октября, что недалеко от 
кинотеатра «Баргузин», площадь Труда 
возле цирка, сквер у памятника В.В. 
Куйбышеву и территорию у ледокола 
«Ангара». Качественным освещением 
общественных пространств города 
занимается компания OPTOLUX. 

Первые светодиодные светильники производства 
OPTOLUX появились в Иркутской области в 2014 году. 
Компания смогла занять свое место на рынке. Сегодня 
ее основными деловыми партнерами являются Иркут-
ская нефтяная компания, «Алроса», Дирекция автодорог 
в Иркутской области, администрации городов и муни-
ципальные предприятия, промышленные организации. 
Благодаря тому, что завод расположен на территории 
региона, удается обеспечивать поставку оборудования 
в кратчайшие сроки, оперативно решать задачи по 
доставке и сервисному обслуживанию продукции. Это 
помогает существенно сократить финансовые издерж-
ки конечных потребителей.

За годы работы компания продемонстрировала уве-
ренный рост производства: если в 2019 году на рынок 
было поставлено 15 тыс. изделий, то по итогам 2021 
года этот показатель достигнет 22 тыс. единиц. О вос-
требованности светодиодных светильников говорит и 
широкая география поставок – от Крыма до Дальнего 
Востока.

Продукция компании имеет несколько направле-
ний: уличные, дорожные, промышленные, внутренние, 
фито. Ее сотрудники занимаются разработкой ком-
плексных решений по энергосбережению, реализуя и 
воплощая в жизнь проекты по энергоэффективности 

городских общественных пространств, 
автомобильных дорог, дворовых тер-
риторий, спортивных сооружений, 
учебных заведений и промышленных 
предприятий. OPTOLUX осуществляет 
поставку продукции, ее установку и 
монтаж, реконструкцию и постгаран-
тийное обслуживание.

При производстве светильников, 
рассказал коммерческий директор 
компании Семен Мисюра, используют-
ся высокоэффективные светодиоды 
на сапфировой основе и применяет-
ся уникальная запатентованная российская техно-
логия ALOX, которая дает повышенную светоотдачу, а 
также увеличивает срок службы приборов. Энергоэф-
фективность светильников достигает значения до 210 
Лм/Вт, что является одним из самых высоких показате-
лей по России. Деградация светового потока составля-
ет менее 3,7% в год. 

Еще одним конкурентным преимуществом OPTOLUX 
являются блоки питания, разработанные специально 
для российских условий и способные держать мгно-
венные скачки напряжения до 6000 В и перепады (90– 
305 В) без потери основных светотехнических характе-

ристик, имеют защиту от 380 Вт. Приме-
нение вторичной оптики, что позволяет 
использовать светильники с меньшим 
энергопотреблением без существенной 
потери.

Высокое качество продукции 
OPTOLUX неоднократно отмечено на 
федеральном уровне. Компания являет-
ся многократным призером и лауреатом 
«100 лучших товаров России», награж-
дена почетной грамотой министерства 
строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области, имеет протокол 

испытаний от федерального телеканала Матч ТВ на 
соответствие продукции к требованиям по освещению 
спортивных объектов во время проведения телевизион-
ных трансляций. Кстати, производитель никогда не оста-
навливается на достигнутых успехах. Так, в этом году 
был запатентован самый легкий алюминиевый корпус 
для уличного дорожного светильника в России.

На будущий год OPTOLUX намерен открыть два фили-
ала, реализовать продукцию в 30 тыс. единиц, достиг-
нуть показателя эффективности 230 Лм/Вт. И можно 
не сомневаться, что все поставленные задачи будут 
выполнены! 

OPTOLUX: С НАМИ ЖИЗНЬ СВЕТЛЕЕ И ЯРЧЕOPTOLUX: С НАМИ ЖИЗНЬ СВЕТЛЕЕ И ЯРЧЕ

 Наталья МУСТАФИНА

НАШИ КОНТАКТЫ: 
г. Иркутск,  ул. Советская, 109/1, оф. 317,  8 (3952) 503642
г. Улан-Удэ, ул. Покровская,  33а, блок 1,  89246183929

www.optoservis.ru

РЕ
К

Л
АМ

А
РЕ

К
Л

АМ
А



2 2

GIRK.RU                                         

22 ДЕКАБРЯ 2021 ГОДА № 143 (2342)

 Произошло ли в 2021 году планиру-
емое расширение региональной сети 
отделений банка, как это сказалось 
на удобстве клиентов?  

– Все планы по расширению сети 
мы, несмотря на трудности, безусловно, 
исполняем. Они реализуются в рамках 
стратегии банка до 2025 года по сто-
процентному присутствию на удаленных 
территориях, причем в разных форма-
тах, не обязательно полноценного офиса. 
Это могут быть консультанты, мобильные 
менеджеры. 

Мы исполняем государственную зада-
чу по доступности финансовых услуг на 
удаленных территориях, и не только на 
сельских. В этом году проекты реализова-
ли, например, в Киренске, в Железногор-
ске-Илимском, начали работу в Усть-Куте. 
А уполномоченные представители наше-
го банка находятся практически во всех 
муниципальных образованиях. 

Мы почувствовали, насколько востре-
бована у жителей удаленных террито-
рий информация о финансовых услугах 
и общение именно в формате офлайн 
с сотрудниками банка. Клиентам важно 
видеть персонального менеджера, кото-
рый готов их проконсультировать по 
разным вопросам, в том числе по сбе-
режению средств, оказать поддержку в 
вопросах финансовой грамотности. Мы 

планируем в следующем году внедрить 
дополнительные сервисы в офисах уда-
ленных территорий, включая доступ в 
интернет. 

 Как пандемия сказалась на работе 
банка, появились ли новые цифро-
вые продукты? 

– Пандемия, безусловно, скорректи-
ровала жизнь всех нас. В новых условиях 
банк начал интенсивнее развивать циф-
ровые платформы. Они нацелены, пре-
жде всего, на ключевые сегменты – фер-
меров, агропромышленные предприятия, 
население. 

Цифровая платформа Россельхозбан-
ка «Своё» набирает все большую извест-
ность. Популярные у фермеров подплат-
формы– это «Своё.Родное» и «Своё.Фер-
мерство». Банк накопил большой опыт и 
прекрасно понимает, какие агросервисы 
нужны нашим фермерам. На платформе 
представлены практически все услуги: 
фермеры могут получить консультацию 
по ветеринарии, по подбору персонала 
и пр. Если в начале года эта платформа 
была не очень известна в области, то на 
сегодня пользуется спросом. Фермеры 
оценили сервис, тем более подключение 
к платформе бесплатное.

Жители сельских территорий больше 
склонны к очному общению. В услови-

ях введенных ограничений в пандемию 
мы смогли перестроиться, сохрани-
ли онлайн-формат и все-таки со всеми 
мерами предосторожности оставили 
возможность общения с клиентами в 
офлайн. 

По показателям деятельности наш 
филиал сработал лучше, чем в 2020 году. 
В 2020-м еще перестраивали процес-
сы на новые условия. А в 2021 году уже 
активно в них работали.

 Расскажите подробнее о работе по 
улучшению финансовой грамотности 
населения. 

– Мы еще в прошлом году для себя 
решили, что финансовой грамотности 
нужно обучать людей со школьной ска-
мьи, безусловно, ее надо преподавать и 
студентам. Фермерам и пенсионерам эти 
знания тоже нужны. 

Если говорить о школьниках, то мы 
активно участвуем в образовательном 
проекте «Персей», делаем акцент на уче-
никах сельских школ. Это наш приоритет 
в рамках госпрограммы комплексного 
развития сельских территорий. Для пен-
сионеров будут предоставлены дополни-
тельные сервисы в наших офисах по про-
ведению уроков финансовой грамотно-

сти. Первые такие уроки 
для пожилых людей уже 

прошли, мы начали развивать данное 
направление с октября. 
 Как показал себя проект «Школа 
фермера»?

– Он получился очень успешным, уни-
кальным и, уверена, будет пользовать-
ся спросом. Когда мы запускали проект, 
опасались, что не наберем достаточного 
количества слушателей. Но все получи-
лось. В сентябре 2021 года было подано 
52 заявки на обучение, а нам нужно было 
отобрать 25 слушателей – спрос колос-
сальный. 

За два с половиной месяца слушате-
ли Школы фермера концентрированно, в 
рамках учебного плана получают набор 
знаний по многим направлениям: от юри-
дических и экономических до специали-
зированных вопросов по растениевод-
ству и животноводству. 

Фермеры с интересом обучаются 
и участвуют в выездных практических 
занятиях в Аграрной академии. Мы посе-
щаем со слушателями действующие 
успешные хозяйства области. Вовлечен-
ность слушателей очень высокая. 
 Расскажите о новых направлениях 
работы в наступающем году. 

– В 2022 году мы продолжим развивать 
сеть присутствия Россельхозбанка на 
удаленных территориях Иркутской обла-
сти. Фокус внимания будет сосредоточен 
на севере области. Сейчас, работая, допу-
стим, в Киренске, мы понимаем, что надо 
укрупнять форматы присутствия в связи 
с большим спросом на услуги банка.

Вторая задача – это дальнейшее раз-
витие цифровых платформ. Мы хотим, 
чтобы платформа «Своё.Родное», которая 
является витриной продуктов наших фер-
меров, стала доступнее жителям обла-
сти. Проблема с доставкой продукции 
на территории региона, сложная логи-
стика – мы будем продолжать решать 
эти вопросы, привлекать дополнительно 
транспортные, сервисные организации, 
чтобы помочь фермерам доставлять эко-
логически чистую продукцию населению. 

Один из новых проектов, который мы 
хотим развивать, – привлечение застрой-
щиков на сельские территории, креди-
тование на льготных условиях. Готовим 
новые ипотечные продукты – условия 
кредитов будут доступны для большин-
ства населения. 

2022 год вряд ли будет простым с точки 
зрения развития экономики, мы наблюда-
ем рост ключевой ставки, некоторое сни-
жение платежеспособности предприя-
тий, населения, поэтому нашей задачей 
станет комплексная поддержка ключе-
вых клиентов – аграриев, чтобы они смог-
ли дальше развиваться. Это будет год 
поддержки наших сельхозтоваропроиз-
водителей. 

 Юлия МАМОНТОВА

РОССЕЛЬХОЗБАНК РАСШИРЯЕТ ГРАНИЦЫРОССЕЛЬХОЗБАНК РАСШИРЯЕТ ГРАНИЦЫ

ЭКОНОМИК А

Расширение сети отделений, продолжение успешного проекта «Школа фермеров», 
развитие цифровых платформ, обучение финансовой грамотности населения и 

поддержка аграриев региона. Информацией об итогах работы в уходящем году и планами 
на 2022 год с читателями газеты «Областная» поделилась руководитель Иркутского 
регионального филиала Россельхозбанка Наталья Баркова. 

урррррр ф р
сти. Первые такие уроки
для пожилых людей уже

водителей. 

 Юлия МАМОНТОВА

СКАНИРУЙ
По ссылке – 
подробная 

информация об 
Иркутском филиале 

Россельхозбанка
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

Ежедневная проходимость 
порядка 40 тысяч 

человек, более 90% 
заполняемость торговых 
залов, прибыль в 10 млн за 
9 месяцев 2021 года против 
26 млн рублей убытка за 
такой же период 2020 года. 
А в переводе с языка цифр – 
новый подход в организации 
работы Центрального рынка 
Иркутска приводит к своим 
результатам и развитию 
предприятия, которое 
совсем недавно пребывало 
в кризисе. Его директор 
Григорий Слезак рассказал 
о том, как рынок пережил 
сложные времена, и что 
нового ждать покупателям в 
наступающем году. 

ДИРЕКТОР ТОЖЕ 
ПОКУПАТЕЛЬ

– Возьмите творог домашний, свежий, 
не пожалеете.

– Купите персиков, очень сладкие, 
рекомендую.

– Посмотрите, какой красивый кусок 
говядины просится к вам! – трудно сдер-
жаться от покупок, слушая призывы про-
давцов. Понятно, всяк хвалит свой товар. 
Но от продуктового изобилия и впрямь 
глаза разбегаются. А нужно сосредо-
точиться на работе. Торговые ряды мы 
обходим вместе с Григорием Слезаком. 

Он возглавил Центральный рынок в июле 
прошлого года после череды сканда-
лов, которые преследовали прошлое 
руководство. Люди за прилавками с ним 
здороваются. Руководитель не прячется 
в своем кабинете. Для него посмотреть 
на предприятие с позиции покупателя – 
дело привычное. 

– На сегодняшний день произве-
сти хорошую продукцию – это полови-
на успеха, – уверен Григорий Слезак. 
– Нужно еще правильно ее продать, рас-
сказать людям о ее вкусовых качествах, 
пользе. Необходимо грамотно работать с 
покупателем. Ведь есть формула: обслу-

жишь одного клиента хорошо, можешь 
получить еще 500 сверху; обслужишь 
одного плохо – 500 клиентов потеряешь. 

Нужно, чтобы люди возвращались к нам 
за покупками, ведь продукция, действи-
тельно, интересная. 

Кедрокофе; колбаса по ГОСТу, в соста-
ве которой кроме мяса и специй из доба-
вок есть только краситель; практиче-
ски домашние пельмени и позы ручной 
лепки – на Центральном рынке можно 
найти немало интересных продуктов. Их 
предлагают порядка 350 производите-
лей. Большинство – местных: от крупных 
предприятий до фермерских хозяйств. 

АССОРТИМЕНТНАЯ 
МАТРИЦА ОБНОВЛЯЕТСЯ
Заходят и новые ритейлеры. Напри-

мер, на первом этаже заработал магазин 
низких цен сети «Находка». А на втором 
– откроется магазин одежды торговой 
марки Big Family. 

– Мы должны сделать рынок более 
привлекательным для покупателей, – 
продолжил Григорий Слезак. – Будем 
формировать ту ассортиментную матри-
цу, которая позволит нашим покупате-
лям удовлетворить не только гастроно-
мические потребности, но и, возможно, 
приобрести что-то из бытовой химии, из 
посуды и других товаров обихода. Исхо-
дя из анализа, будем строить работу в 
подборе конкретных арендаторов.  

Сейчас заполняемость торговых 
залов Центрального рынка превышает 
91%. Это хороший показатель, еще в про-
шлом году он составлял 76%. В 2020 году 
предприятие за девять месяцев работы 
понесло убытка на сумму 26 млн рублей, 
к октябрю 2019-го убыток равнялся 
1 млн 300 тыс. рублей. А за аналогичный 
период 2021 года Центральный рынок 
вышел на чистую прибыль в размере 
10 млн рублей. Конечно, в прошлом году 
сказались жесткие санитарные ограни-
чения, но, как отметил Григорий Слезак, 
дело не только в этом: 

– Была в принципе пересмотрена 
работа предприятия, его администра-
тивно-управленческого персонала, 
откорректирован план финансово-хо-
зяйственной деятельности, усилен кон-
троль за всеми финансовыми потоками. 
Стали четче ставить приоритеты по про-
ведению определенных мероприятий, в 
том числе закупок. Это позволило выйти 
из минусов. Целый год ушел на подбор 
кадров, чтобы сформировать коман-
ду единомышленников, которые будут 
работать на развитие рынка. И команда 
справляется с поставленной задачей.

  Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

К АЧЕС ТВО

Налицо —  внешние изменения Цен-
трального рынка. Упорядочена работа 
торговых точек уличной ярмарки. Этим 
летом там не было ситуации, когда садо-
воды-огородники ночевали в окрестно-
стях рынка, чтобы утром успеть занять 
себе место для продажи выращенной 
ими продукции. Для них предусмотре-
ли 42 социальных торговых места, все 
договоры были заключены. 

Внутри самого рынка сейчас есть 
цветовое зонирование по спецоде-
жде. Продавцы рыбы одеты в фартуки 
синего цвета, мяса – красного, овощей 
и фруктов – зеленого. Свое оформле-
ние получила «Молочная деревенька», 

где можно приобрести молочную про-
дукцию частных подворий. В отдель-
ные ряды встали представители сель-
хозпредприятий Прибайкалья и сосед-
них регионов. 

Также с арендаторами ведется 
работа, чтобы максимально избавиться 
от таких негативных явлений, как хам-
ство и обвес покупателей со стороны 
работников торговли. 

– Многие считают, что за прилавка-
ми рынка работают наши продавцы. 
Но по факту мы только предоставля-
ем торговые места, – прокомментиро-
вал директор Центрального рынка. – А 

предприниматели уже непосредствен-
но обязаны развивать свои торговые 
точки, определять культуру обслужи-
вания клиента. У кого-то это получа-
ется, у кого-то нет. У нас с аренда-
торами четко определенные условия, 
обозначенная сумма, мы не зависим 
от процента выручки и, по сути, не 
можем вмешиваться в экономическую 
деятельность предпринимателей. Но 
совсем отстраняться от клиентов тоже 
не должны. Если мы не будем вли-
ять на негатив, постепенно покупатель 
уйдет от наших арендаторов, а вслед 
за покупателями уйдут и сами пред-
приниматели.  

Для улучшения качества обслужива-
ния посетителей на Центральном рынке 
работает проект «Тайный покупатель». 
Он продолжится и в будущем году. 
На 2022 год, несмотря на экономию, у 
предприятия есть планы развития. 

Так, на второй этаж рынка запустят 
эскалатор. А на входах в здание со сто-
роны парковки установят автоматиче-
ские раздвижные двери, и посетители 
смогут пользоваться покупательскими 
тележками, как в супермаркетах. Пла-
нируется ремонт тепловых пунктов и 
системы водоснабжения, приобрете-
ние нового весового и холодильного 
оборудования. 

ТОРГОВОЕ СЕРДЦЕ ИРКУТСКА: ТОРГОВОЕ СЕРДЦЕ ИРКУТСКА: 
В ОДНОМ РИТМЕ С ПОКУПАТЕЛЕМВ ОДНОМ РИТМЕ С ПОКУПАТЕЛЕМ

ЭСКАЛАТОР, ПОКУПАТЕЛЬСКИЕ ТЕЛЕЖКИ И ДРУГИЕ ПЛАНЫ
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Стандарты в сознании 
современного человека 

часто воспринимаются 
как некие ограничения. 
Однако без них наша 
жизнь превратилась бы в 
хаос. Без эталона точного 
времени мы бы не смогли 
организовать свой день. Без 
определенных показаний 
медицинских приборов 
нашей жизни угрожала бы 
опасность. Мы не смогли бы 
даже отведать любимого 
сорта сыра и колбасы, если 
бы при их производстве не 
соблюдалась определенная 
рецептура. О том, почему 
стандарты делают нашу 
жизнь лучше, рассказал 
и.о. директора Иркутского 
ЦСМ Росстандарта Дмитрий 
Солдатов.

– Национальная структура качества 
подразумевает четыре базовых элемен-
та: стандартизацию, метрологию, кон-
троль качества продукции и аккреди-
тацию. Сегодня мы работаем по трем 
направлениям сами и помогаем пред-
приятиям и организациям в подготовке 
к аккредитации. У нас сильный испы-
тательный центр, электролаборатория 
и орган по сертификации продукции 
и услуг. Наши специалисты помогают 
в разработке технических условий на 
продукцию для региональных товаро-
производителей. Например, в этом году 
были разработаны технические условия 
для пищевой добавки и для двух произ-
водителей питьевой воды.

Сама стандартизация – основа, дея-
тельность, направленная на выработку, 
принятие, внедрение и постоянную акту-
ализацию стандартов, дающих рынку 
нужное качество. А уже на региональ-
ном уровне помогаем предприятиям с 
этим, и как один из элементов – конкурс 
«100 лучших товаров России» и конкурс 
«Иркутское качество», над которыми 
каждый год мы работаем при участии 
и поддержке правительства Иркутской 
области.

  Ваша метрологическая служба 
заслуживает отдельного упоми-
нания, ведь вашим специалистам 
доверяют поверку крупнейшие 
предприятия региона. 

– Все имеет конкретные параметры, 
которые можно измерить, и это тоже 
гарантирует качество. Во всех сферах 

нашей жизни не обойтись без средств 
измерений, которые помогают нам, от 
здравоохранения до высокотехноло-
гичных производств. На сегодняшний 
день центр полностью отвечает суще-
ствующему запросу в метрологическом 
обеспечении региона. А в чем-то мы 
стараемся идти на опережение, пони-
мая, что технологии меняются. В регионе 
только мы проводим поверку средств 
измерений по параметрам шума, вибра-
ции и средств измерений ионизирую-
щих излучений. Еще со времен работы 
крупных промышленных предприятий 
наши отделы расположены в Ангарске, 
Усолье-Сибирском, Саянске, Братске. То 
есть, по сути, мы – крупнейшие постав-
щики метрологических услуг в регионе и 
находимся рядом с потребителем, избав-
ляя его от лишних логистических задач. 
Среди наших заказчиков практически 
все большие производства Иркутской 
области, учреждения здравоохранения 
и образования. Все те, кто заинтересован 
в качестве своей продукции и услуг, а 
также в безопасности на своих произ-
водствах, обращаются к нам.

  Интересно, а ваша метрологичес-
кая база тоже проходит поверку?

– Мы регулярно подтверждаем свое 
право на оказание этих услуг. Сейчас у 
нас как раз проходит процедура под-
тверждения компетенции метрологичес-
кой службы, которую проводят шесть 
экспертов. В ней участвуют 80 наших 
инженеров по метрологии, которые под-
тверждают свою квалификацию. 

  За прошедшие два года мы все 
изменились, в том числе в отноше-
нии получения услуг. Везде достав-
ка, бесконтактные сервисы. Вы 
поддерживаете этот тренд?

– Еще до пандемии началась работа 
над «единым окном Росстандарта». Мы 
все работаем в единой системе, и если в 
регионе к нам обращаются за поверкой 
того, что мы не силах сделать, то клиент 
может сдать прибор к нам, а дальше уже 
находим исполнителя в нашей системе и 
берем на себя все логистические зада-
чи. Также развиваем услугу «от двери 
до двери», когда заказчику нужно всего 
лишь заполнить заявку на сайте. У нас 
появился функционал оповещения о 
готовности приборов в поверке.

Кстати, за 9 месяцев 2021 года число 
обращений по поводу поверки средств 
измерения в наш центр выросло на 9%. 
На самом деле – это хороший признак, 
который говорит об оздоровлении эко-
номики.

  Слышала, у вас появились новые 
услуги?

– В этом году мы прошли расшире-
ние области аккредитации по 58 новым 
позициям. В 2020-м закупили эталонные 
установки для поверки индивидуальных 
тепло- и водосчетчиков. Ведь то, что 
потребитель заплатит именно за количе-
ство тепла и воды, которое он потребил, 
может гарантировать только поверен-
ный прибор учета. Кстати, наши услуги 
при высочайшем уровне качества отли-

чает привлекательная цена. Заказать и 
оплатить такую поверку достаточно про-
сто на нашем сайте. 

  А в сфере здравоохранения были 
какие-нибудь расширения в обла-
сти оказания услуг?

– У нас прошло расширение на поверку 
аппаратов для ПЦР-диагностики, чтобы 
исследования хотя бы на тот же корона-
вирус проводись на оборудовании, пока-
зателям которого можно доверять. А так 
эти аппараты работают по многим другим 
инфекциям и исследованиям. Поверяем 
мы их с помощью ГСО – государственных 
стандартных образцов.

  Кроме промышленности, бизнеса 
и здравоохранения, вы же работае-
те и для обычных жителей области?

– Да. Например, запустили лабора-
торию по испытаниям воды. Мы очень 
чутко реагируем на запрос потребителей 
и подошли к созданию этой лаборатории 
осознанно, хотя конкуренция достаточно 
велика. В лаборатории работает канди-
дат химических наук, химик с большим 
опытом, а кадры сегодня решают многое. 
Агломерация растет, люди бурят скважи-
ны на своих участках, а пригодна ли эта 
вода для питья – никто не знает. Сейчас 
мы можем по результатам испытаний 
дать ответ по 57 показателям. Можем 
определить все физико-химичес кие 
показатели воды. Оценить минера-
лизацию, которая влияет на здоровье 
человека и бытовые приборы. Это очень 
важно, ведь мы на 70% состоим из воды.

   Расскажите о ваших планах.

– Несколько дней назад мы получили 
лицензию на образовательную деятель-
ность и благодаря нашим практикующим 
специалистам с большим опытом можем 
проводить курсы повышения квалифи-
кации для сотрудников метрологичес-
ких служб и лабораторий, специали-
стов, отвечающих за качество на про-
изводствах. Речь не только о крупных 
промышленных предприятиях, а также 
о небольших малых предприятиях. 
Активно развиваем направления оцен-
ки профессиональных рисков, которой 
занимаются эксперты с большим опытом 
работы в сфере специальной оценки 
условий труда. Оценка профессиональ-
ных рисков является обязательной про-
цедурой для всех работодателей без 
исключения.

  Елена ОРЛОВА

К АЧЕС ТВО

4 СОСТАВЛЯЮЩИЕ КАЧЕСТВА ОТ 
ИРКУТСКОГО ЦСМ РОССТАНДАРТА
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

ЗАЩИТИТЬ ЖИВОТНЫХ И 
ХОЗЯЙСТВА ОТ АЧС

– Наше главное достижение, что в 2021 
году совместными усилиями Управления 
Россельхознадзора, ветеринарной служ-
бы Иркутской области и нашей лабора-
тории удалось не допустить проникнове-
ния в регион африканской чумы свиней 
(АЧС), которая сегодня свирепствует в 
европейской части страны и на Даль-
нем Востоке, – считает директор ФГБУ 
«Иркутская межобластная ветеринарная 
лаборатория» Борис Самарский. – АЧС 
не опасна для человека, но она нано-
сит огромный экономический ущерб. 
Болезнь очень быстро распространяется 
и может привести к гибели до 100% сви-
ней. Остановить распространение вируса 
можно только жесткими карантинными 
мероприятиями. При возникновении АЧС 
все свиньи подлежат убою и утилизации, 
помещения и инвентарь дезинфицируют.   

Он напомнил, что несколько лет назад 
вспышка африканской чумы свиней слу-
чилась в частном хозяйстве села Хомуто-
во Иркутского района. Благодаря грамот-
ным действиям специалистов ее удалось 
локализовать и не допустить появления 
новых очагов в других районах Иркутской 
области. Но убытков все равно было на 15 
млн рублей. А каков же будет ущерб, если 
АЧС проникнет на крупные предприятия? 

– Сибирь находится в кольце этого 
заболевания, – продолжил Борис Самар-
ский. – Мы проводим регулярный монито-
ринг мяса, сырья с содержанием свини-
ны, которые к нам поступают, поскольку 
они могут быть поражены вирусом АЧС. 
Общими усилиями мы должны сохранить 
ветеринарную безопасность субъекта, не 
допустить проникновения АЧС и других 
опасных заболеваний, того же птичье-
го гриппа, из-за которого в Тюменской 
области не так давно пришлось уничто-
жить полтора миллиона зараженных кур.

ПОСТАВИТЬ ЗАСЛОН 
ВИРУСАМ 

И ВРЕДИТЕЛЯМ РАСТЕНИЙ
Отрасль растениеводства тоже 

нуждается в защите от распростране-
ния болезней и вредителей. Так, по ини-
циативе Управления Россельхознадзора 
и ФГБУ «Иркутская МВЛ» на крупнейшей 
оптовой базе фруктово-овощной про-
дукции в микрорайоне Жилкино Иркут-
ска в этом году установлен пункт для 
отбора образцов (проб) подкарантинной 
продукции. В результате выявили девять 
видов в 36 случаях разных карантинных 
вредителей и организмов, завезенных в 
плодоовощной продукции из стран-экс-
портеров, в том числе республик Узбе-
кистана, Киргизии, Таджикистана и т.д.  

Об опасности двух вирусов – мозаики 
пепино и коричневой морщинистости 
плодов томатов – учреждение преду-
преждало минсельхоз Прибайкалья. 
Ведь вирусы способны попросту унич-
тожить тепличные хозяйства.

Выявляли специалисты и другие 
опасные объекты, например четы-
рехпятнистую зерновку. Она повреждает 
различные зернобобовые при хранении 
в складских помещениях и реализации, 

распространяет болезнетворные бак-
терии, вызывает опасные расстройства 
пищеварения у человека и домашних 
животных. Информацию обо всех про-
веденных лабораторных исследовани-
ях МВЛ направляет в территориальное 
Управление Россельхознадзора для 
принятия мер реагирования. 

– Напомню, что 27 сентября 2021 года 
вышло постановление правительства 
РФ по созданию в регионах оптово-про-
довольственных рынков, где можно 
было бы централизованно осущест-
влять контроль, исследования товаров. 
А самое важное, что там должны созда-
ваться оптимальные условия для рынка 
сбыта продукции, выращенной сред-
ними и мелкими сельхозпроизводите-
лями Иркутской области. Хотя пока не 
ясно, как будет исполняться это поста-
новление, но регион должен правильно 

реализовать предоставленную зако-
нодательством возможность, – считает 
Борис Самарский. 

ВЫЯВЛЕНИЕ 
ФАЛЬСИФИКАТА СРЕДИ

 МОЛОЧНОЙ ПРОДУКЦИИ 
Иркутская МВЛ проводит исследова-

ния в рамках мониторинга качества и 
безопасности всей пищевой продукции, 
которая поступает в регион или про-
изводится на месте. В начале декабря, 
например, специалисты обнаружили в 
пробе сливочного масла «Крестьянское» 
наличие жиров немолочного происхож-
дения. Любое добавление раститель-
ных жиров в молочку недопустимо и 
является фальсификацией. А в партии 
сыра «Голландский» на днях специали-

сты лаборатории нашли стерины, харак-
теризующие наличие растительных 
жиров. Это тоже фальсификат. 

К тому же на стерины организм чело-
века реагирует по-разному. Антибио-
тики, которые зачастую выявляются, к 
примеру, в мясе и мясной продукции, и 
вовсе могут нанести вред здоровью. 

Вызвать пищевое отравление мог и 
торт «Сметанник», который в декабре 
доставил в лабораторию для эксперти-
зы один из производителей кондитер-
ской продукции. Оказалось, что в нем 
превышено содержание мезофильных 
аэробных и факультативно–анаэробных 
микроорганизмов. Протокол испытаний 
передан заказчику, которому необходи-
мо принять меры для устранения выяв-
ленного нарушения. 

  Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

К АЧЕС ТВО

МАСШТАБНАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ИРКУТСКОЙ МВЛ
Не допустить проникновения в регион африканской чумы свиней, птичьего гриппа и 

других опасных заболеваний, которые могут нанести огромный ущерб экономике. 
В 2022 году в Иркутской межобластной ветеринарной лаборатории установить 
новое оборудование на сумму более 117 млн рублей. В соответствии с изменениями в 
законодательстве восстановить работу по исследованию агрохимикатов и пестицидов. 
Это лишь часть задач, которые стоят перед Иркутской МВЛ в наступающем году. 
Подробности сообщил руководитель учреждения Борис Самарский. 

Результаты исследований лаборатории отражаются 
в государственных информационных системах. Одна 
из них – «Сатурн» – начнет работу в 2022 году. Она будет 
отражать каналы поставок пестицидов и агрохими-
катов. К этой работе Иркутская МВЛ сейчас готовится. 
Также испытательный центр ФГБУ «Иркутская МВЛ» 
постоянно подтверждает свою компетентность в соот-
ветствии с федеральным законом об аккредитации в 
национальной системе аккредитации. Ежегодно его 
сотрудники принимают участие в межлабораторных  

сличительных испытаниях по показателям, включен-
ным в область аккредитации. Удовлетворительные 
результаты испытаний подтверждают их высокий про-
фессионализм. 

– Кроме того, мы продолжим реализацию инвести-
ционной программы по модернизации учреждения. 
Около 100 млн рублей на приобретение нового обору-
дования государство выделяло нам в прошлом году, 
еще 117 млн – в 2022-м. Реконструкция лаборатории 
продолжится еще в течение двух лет, и скажу честно, 

что трудно найти в Сибири и на Дальнем Востоке по 
оснащенности равную нам лабораторию. Также мы 
вкладываем немало средств в повышение квалифика-
ции наших работников. А еще обучаем коллег из вете-
ринарных и производственных лабораторий. В нашем 
Учебно-консалтинговом центре в этом году прошли 
профессиональную переподготовку 55 слушателей. И 
работу по совершенствованию Учебного центра обя-
зательно продолжим, – подвел итог Борис Самарский. 

РЕКОНСТРУКЦИЯ ЛАБОРАТОРИИ И ДРУГИЕ ПЛАНЫ

Борис Самарский: 
Наша задача – сохранить 
пищевую, ветеринарную 
и фитосанитарную 
безопасность региона
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ВСЕ  ЛЮДЯМ
В ИП средний уровень заработной платы 

превышает средний по отрасли. Предприятие 
готовит собственные молодые кадры. По дого-
ворам социально-экономического партнерства 
ИП оказывает поддержку муниципалитетам, 
детским садам, школам, больницам, некоммер-
ческим общественным организациям. В этом 
году при поддержке ИП в селе Широково был 
организован ФАП с оборудованием и новой 
мебелью. В июле этого года в Нижнеудинске 
освятили храм в честь святых апостолов Петра 
и Павла, построенный с помощью зареченцев.

ИП ЗАРЕЧНЫЙ: 
ФЛАГМАН 

ЛЕСОПЕРЕРАБОТКИ

Крупнейшее в Нижнеудинском районе градообразующее 
предприятие ИП Заречный – это пример ответственного, 

безотходного и максимально экологичного производства. 
В 2021 году, несмотря на экономический спад в стране и 
пандемию, компании удалось достигнуть всех намеченных 
показателей. В ближайшей перспективе здесь планируют 
открыть два новых завода, в том числе по переработке 
березы и лиственницы.

Мы активно готовились к изменениям 
в лесной отрасли, направленным на 
запрет экспорта круглого леса. Они 

вступят в силу в начале 2022 года. В мае 
запустили два сушильных комплекса 
общим объемом производства на 9000 
кубометров сухого пиломатериала в 

месяц.

Глава ИП Валерий ЗАРЕЧНЫЙ

Для учета заготовленного и вывезенного леса на пунктах отгрузки и 
переработки установлено специальное оборудование по измерению 

объемов круглых лесоматериалов «СканТрек-2100», которое в 
автоматическом режиме может измерить объем поступившего 

на производственную площадку леса. При этом сохраняется вся 
информация, фото с номером машины, фиксируются дата и время.

Глава ИП Валерий ЗАРЕЧНЫЙ

Достигнута договоренность с нашими 
итальянскими партнерами по поставке 

автоматической линии лесопиления 
полного цикла, начиная от подачи бревна 
на распиловочные станки и заканчивая 

штабелированием и подготовкой к 
сушке. Для этих целей построен новый 

производственный цех.

Глава ИП Валерий ЗАРЕЧНЫЙ

ИТОГИ ГОДА
В 2021 году в ИП Заречный заготовле-

но 497 тыс. кубометров древесины, из 
которой произведено 87912 кубометров 
пиломатериала. Из отходов производ-
ства здесь делают топливные гранулы 
– пеллеты для европейского рынка. 
Реализовано порядка 12 тыс. тонн эко-
логичного топлива. Для Селенгинского 
ЦКК и АО «Группа «Илим» отгружено 147 
тыс. кубометров балансов, используе-
мых в выпуске целлюлозы и древесной 
массы.

НА ЗАМЕНУ РУЧНОМУ ТРУДУ
Из Италии в Нижнеудинск скоро поступит специальное 

оборудование. Новые линии штабелирования и расшта-
белирования нужны для формирования пачек пиломате-
риала для его последующей сушки в сушильных камерах. 
Оборудование будет смонтировано и приступит к работе.

Также из Италии ожидают прибытие линии для про-
изводства погонажных изделий мощностью до 60 тыс. 
кубометров в год, которую изготовят и полностью смонти-
руют к январю 2022 года. На ней будут выпускать вагонку, 
половую доску, профилированный брус, а также склеи-
вать массивный щит из коротких отрезков пиломатери-
ала. Мощность производства массивного щита – 15 тыс. 
кубометров в год. Для установки новых линий построены 
помещения.

УМНАЯ ТЕХНИКА
Градообразующее предприятие расширяет географию поста-

вок, приобретает современные лесозаготовительные комплексы, 
новые тягачи и полуприцепы. Техника оснащена мощным компью-
тером и программным обеспечением, позволяющим оператору 
быстро принимать оптимальные решения в постоянно меняющей-
ся обстановке лесосеки. Также в ИП Заречный проведена цифро-
визация комплекса для госконтроля над всеми этапами заготовки 
древесины, ее перевозки и переработки.

Мы купили оборудование BrackeForest для 
лесовосстановления, которое качественно 

подготавливает почву к посеву и с помощью 
посевного агрегата высаживает семена в 
процессе рыхления почвы. Оно позволяет 
контролировать частоту посева семян на 

погонный метр.

Глава ИП Валерий ЗАРЕЧНЫЙ

САМИ РУБИМ, САМИ САЖАЕМ
План лесовосстановления в ИП Заречный 

выполняется полностью. В специально постро-
енных теплицах на предприятии ежегодно выра-
щиваются сотни тысяч саженцев сосны, созданы 
лесопитомники, работает сушилка по переработке 
шишек для получения семян. Ежегодно предприя-
тие на площади в 150 га высаживает от 400 тыс. и 
более сеянцев сосны. На 4000 кв. м теплиц нового 
комплекса будут выращивать до 1,2 млн штук 
сеянцев с закрытой корневой системой.

CПРАВКА
ИП Заречный в Нижнеудинске было создано 
с нуля. Современное, высокотехнологичное 
предприятие сегодня имеет подразделения

        в четырех поселках. В Курятах работает

        уникальный немецкий модуль – 
мобильная лесопильная линия, оснащенная 
специальной компьютерной программой. 
Компания занимается заготовкой и 
переработкой древесины, выпуском пеллет, 
производством сушеной доски.

С Новым годом, друзья! Желаю, чтобы в 
новом году все желания осуществились, все 
мечты воплотились в реальность, все планы 
реализовались, все надежды оправдались, а 

все цели были достигнуты.

Глава ИП Валерий ЗАРЕЧНЫЙ

 Людмила ШАГУНОВА
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

НИЖНЕУДИНСКИЙ РАЙОН: 
РАБОТА ИДЕТ, НЕСМОТРЯ НА ТРУДНОСТИ

  Какие проблемы в сфере ЖКХ и 
строительства были наиболее важ-
ными? 

– Прежде всего, это строительство и 
ввод в эксплуатацию системы электро-
снабжения с возобновляемыми источ-
никами электроэнергии в селе Верхняя 
Гутара. На эти цели было направлено 144 
млн рублей. В течение последних трех 
лет в поселках Тофаларии проводилась 
реконструкция линий электропередач. 
Все это вместе позволило жителям Тофа-
ларии получать электроэнергию кругло-
суточно. В школьных котельных Алыгд-
жера и Верхней Гутары на теплоисточ-
никах заменены твердотопливные котлы.

В этом году продолжаем устранять 
последствия наводнения 2019 года: в 
Алыгджере построено 33 дома, возведе-
на дамба; разработана проектно-сметная 
документация, заключены контракты на 
строительство защитных дамб в деревне 
Шум, поселках Шумский и Вознесенский. 
Выполнили большую часть работ по вос-
становлению ДОЛ «Заря».

При поддержке областного мини-
стерства жилищной политики в рамках 
госпрограммы выполнен капитальный 
ремонт котельной Солонецкой школы. 

В котельной смонтировано два новых 
котла, установлено современное энер-
госберегающее оборудование. 

Продолжается строительство школы 
на 520 мест в Нижнеудинске, завершение 
объекта планируется в июле 2022 года. 

По проекту «Народные инициати-
вы» заменены окна в семи детсадах и 
школах. Проводился ремонт не только 
учреждений образования и культуры, 
но и обустройство детских площадок и 
зон отдыха, приобретение светодиодных 
светильников для уличного освещения, 
оборудования для водонапорных башен, 
учреждений культуры.

Нацпроект «Образование» позволил 
нам произвести капремонт спортзалов 
школ в селах Катарбей и Иргей и начать 
капремонт СОШ № 11 в Нижнеудинске.

Управлением капитального строи-
тельства Нижнеудинского района было 
подготовлено семь проектно-сметных 
документаций, в том числе на ремонт дет-
ского оздоровительного лагеря «Заря», 
трех сельских ДК. Кроме того, планиру-

ется ремонт Нижнеудинской спортивной 
школы. На все объекты получены поло-
жительные заключения экспертизы.

  Что еще планируете строить?

– Сегодня ведутся работы по актуа-
лизации генпланов и правил землеполь-
зования и застройки Шумского, Усть-Ру-
бахинского, Замзорского и Каменского 
муниципальных образований. 

Сформированы и определены четы-
ре земельных участка для возведения 
модульных ФАПов в деревне Рубахина, 
поселке Подгорном, селах Каменка и 
Вершина. Мы очень надеемся, что в буду-
щем году начнется строительство Уков-
ской школы: верим, что проектировщики 
нас не подведут, и мы вместе заложим 
«первый камень» в фундамент школы 
летом 2022 года.

  Как решаете дорожный вопрос?

– В этом году начаты работы по капи-
тальному ремонту автомобильных дорог, 
соединяющих село Худоеланское с 
федеральной трассой Р255. Выполнен 

проект на освещение автомобильной 
дороги Нижнеудинск – Рубахина – Мель-
ница, окончание работ по муниципаль-
ному контракту запланировано на август 
2022 года. Также проведены ремонтные 
работы на автомобильной дороге Подъ-
езд к станции Кадуй и на автодороге 
Нижнеудинск – Рубахина – Мельница.

  Чем порадовал аграрный сектор? 

–  Из областного и федерального бюд-
жетов поддержку получили восемь фер-
мерских хозяйств на развитие матери-
ально-технической базы. А общая сумма 
привлеченных средств составила поряд-
ка 47 млн рублей. 

Несмотря на затянувшуюся посевную 
кампанию и сложные погодные условия, 
валовой сбор зерна в районе составил 
33,2 тыс. тонн. Наши аграрии активно 
осваивают заброшенные сельхозугодия. 
Под посев 2022 года дополнительно под-
готовлено почти 5 тыс. га полей, в том 
числе и под инвестпроект по производ-
ству масличных культур.

  Людмила ШАГУНОВА

УУходящий год для жителей Нижнеудинского района был ходящий год для жителей Нижнеудинского района был 
наполнен важными и значимыми событиями, и каждому наполнен важными и значимыми событиями, и каждому 

запомнится чем-то особенным. Проблемы и заботы, которые запомнится чем-то особенным. Проблемы и заботы, которые 
он принес, не помешали развитию территории. О том, что он принес, не помешали развитию территории. О том, что 
было сделано, рассказывает мэр Анатолий Крупеневбыло сделано, рассказывает мэр Анатолий Крупенев.

Несмотря на пандемию, в 2021 году у нас не затихала культурная и спортивная 
жизнь, школьники и педагоги радовали своими достижениями. Артисты становились 
дипломантами областных конкурсов и премий, победителями смотров любительских 

театров. Активно работали ТОСы, реализовывая важные социальные проекты. 
Впервые в районе прошел фестиваль Иркутской области «Марафон северной ходьбы», 
первенство региона по классическому пауэрлифтингу. Я благодарю своих земляков за 

их труд, всем желаю здоровья и взять из уходящего года только лучший опыт.

Анатолий КРУПЕНЕВ, мэр Нижнеудинского района

ТЕРРИТОРИИ

Женщины в национальных костюмах, 
артисты, скоморохи – все смешалось на 
фестивальной площадке. На праздник 
приехали представители восьми муни-
ципальных образований и три культур-
ных центра – Тофаларский, Славян-
ский и Бурятский. Все они представили 
визитные карточки, рассказали – чем 
богаты села и чем славятся их земляки.

Площадка Староалзамайского МО 
была одной из самых красочных. Арку, 
искусно сплетенную из ветвей березы, 
местные мастера увили яркими ягодами 
боярки. 

– Мы – самое дальнее поселение рай-
она, – рассказала директор учреждения 

культуры Ольга Войтенко. – Все у нас 
потихоньку налаживается, создаются 
новые КФХ, живем, жизни радуемся. 

Выставка Атагайского муниципально-
го образования была посвящена людям, 
трудом и делами прославившим малую 
родину. Фотографии рабочих, учителей, 
колхозников украшали площадку. 

– Главное наше богатство – люди. 
Отсюда счастье и достаток, – подтвер-
дила директор Атагайского учреждения 
культуры Светлана Талащук.

В селе работает уникальный Центр 
славянской культуры, давно ставший 
брендом Нижнеудинского района. Чего 
только не делают мастерицы центра – 

выращивают лен и сибирский копор-
ский чай, плетут лапти из рогоза, делают 
глиняную посуду! Десятилетиями они 
восстанавливают старинные славян-
ские промыслы и ремесла, собирают 
фольклор, занимаются краеведением.

– Вот он, наш лен, – руководитель 
Центра славянской культуры Любовь 
Ванцай показывает нежные веточки. – 

Из него в старину и одежду ткали, и 
масло жали.

Представители Катарбейского муни-
ципального образования угощали всех 
жареным поросенком. Но не только 
обильной кухней славен Катарбей. Глава 
поселения Людмила Смирнова расска-
зала, что катарбейцы очень гордятся 
своим земляком – конструктором, уче-
ным Михаилом Мироненко, который внес 
огромный вклад в развитие отечествен-
ной науки. А еще жители Катарбея вос-
питывают 34 приемных ребенка. 

Праздник соединил не только земля-
ков, живущих в разных концах района, 
но и влюбленные сердца. Житель Ниж-
неудинска Александр Савин, пользуясь 
случаем, сделал предложение своей 
возлюбленной Наталье Петренко. Коль-
цо в руки жениха опустилось с проле-
тающего мимо квадрокоптера. Потря-
сенная невеста приняла его под звуки 
музыки и здравницы друзей.

Завершился юбилей большим 
гала-концертом и флешмобом. Гости 
выстроились цифрой «95», вокруг кото-
рой собрался большой хоровод дружбы.

ХОРОВОД ДРУЖБЫ
Театрализованное представление, выставка работ 

народных мастеров, блюда национальных кухонь и 
даже предложение руки и сердца. В селе Мельница в 
сентябре с размахом отпраздновали 95-летний юбилей 
Нижнеудинского района.
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Последние три года 
природа словно 

испытывает жителей 
Тулунского района на 
прочность. Но несмотря на 
все трудности, с которыми 
приходится сталкиваться в 
жизни, власти продолжают 
строить планы 
по развитию и 
осуществлять их.

Уходящий год не стал 
исключением по части 
испытаний. Много сил и 
средств ушло на борьбу 
с пандемией. В Тулун-
ском районе, который 
называют сибирской Куба-
нью, производится десятая 
часть всей сельскохозяйствен-
ной продукции Приангарья. Накануне 
нынешней посевной здесь сложились 
очень тяжелые погодные условия – 
затяжная весна не позволяла в сроки 
выйти в поля. Тем не менее тулунские 
аграрии собрали неплохой урожай – 90 
тыс. тонн зерновых и 7 тыс. тонн рапса.

– В этом году мы завершили ряд важ-
ных строительных проектов. На сред-

ства областного и районно-
го бюджетов построили два 

моста. Мостовое сооружение 
через реку Ию протяженностью 

260 метров в поселке Октябрьском 
возведено взамен деревянного, разру-
шенного от паводков прошлых лет. Мост 
через реку Кирей в селе Уйгат установи-
ли на буронабивные опоры, – рассказал 
мэр Тулунского района Михаил Гильде-
брант.

Кроме того, в рамках областного бюд-
жета строители отремонтировали сред-
нюю школу в поселке Гуран. По програм-

ме ликвидации стихийных последствий 
в деревне Евдокимова строятся шко-
ла-сад и клуб. Также возводится клуб 
в Четвертом отделении селекционной 
станции. 

В Тулунском районе активно велся 
ремонт автомобильных дорог. В асфаль-
товом покрытии отремонтированы доро-
ги по направлению Едогон – Икей и Пер-
фильево – Бадар.

– Несмотря на катаклизмы и пан-
демию, район работает. Планов у нас 
много. Мы хотим преодолеть 100-тысяч-

ный рубеж по валовому сбору зерна, 
завершить строительство социальных 
объектов и войти в программу капи-
тальных ремонтов объектов образова-
ния, культуры. У нас есть цели, и мы 
стараемся их достигать, – отметил Миха-
ил Гильдебрант. – Непростой 2021 год 
близится к завершению. До Нового года 
остались считаные дни. В его преддве-
рии я желаю всем здоровья, преодоле-
ния трудностей, хорошего настроения и 
удач в достижении целей.

 Людмила ШАГУНОВА

ТУЛУНСКИЙ РАЙОН: СТАВИМ 
ЦЕЛИ И СТАРАЕМСЯ ИХ ДОСТИГАТЬ

ПОБЕДА ГОДА 
В этом году общественники Тулунского района прославили район на всю Рос-

сию. По итогам Всероссийского конкурса «Лучшая практика ТОС 2021» в номинации 
«Формирование здорового образа жизни, физическая культура и спорт» первое 
место было присуждено ТОСу «Деревенька» деревни Булюшкина (руководитель 
ТОС Инна Гильдебрант). Район выиграл грант в конкурсе «Добрый лед» фонда 
Елены и Геннадия Тимченко. Благодаря этому на территории появился третий по 
счету современный хоккейный корт из стеклопластика. В рамках сотрудничества 
с фондом сельские дети побывали в Республике Алтай и Санкт-Петербурге.

В Приангарье с ВИЧ-инфекцией 
проживает более 29 тыс. человек, 

и большинство успешно контролирует 
заболевание. Благодаря современной 
терапии оно перешло в разряд 
хронических. Вирус иммунодефицита 
социализировался, и сегодня в группе 
риска социально благополучные люди 
старше 30 лет, а основной путь его 
передачи – половой.

О системе лечения и профилактики ВИЧ расска-
зал заместитель главного врача Иркутского област-
ного центра по профилактике и борьбе со СПИДом и 
инфекционными заболеваниями Сергей Себекин.

– Наш регион исторически непростой – эпиде-
мия ВИЧ в 1990-е годы у нас, как и во всей России, 
наложилась на эпидемию наркомании. Но благодаря 
системной работе, которую проводит наш Центр при 
поддержке всех ветвей власти, с 2017 года в регионе 
наметилась тенденция снижения числа новых случаев 
заражения ВИЧ и смертности от СПИДа. Сегодня более 
80% пациентов охвачены жизнеспасающей терапией. 

 Как предотвратить распространение ВИЧ?

– Заботиться о своей безопасности, а именно – 
предохраняться. Необходимо проходить регулярное 
тестирование на ВИЧ, ведь так можно не только обе-
зопасить здоровье окружающих, но и спасти свою 
жизнь. Вирус коварен и может долго не проявлять себя, 
он сильно мутировал, успешно уходит от механизмов 
иммунного контроля и за 5–6 лет способен полностью 
разрушить иммунитет.

 Наверное, именно поэтому многие боятся узнать 
свой ВИЧ-статус?

– ВИЧ давно перешел в разряд контролируемых хро-
нических заболеваний, и чем раньше человек узнает о 
нем, тем эффективнее будет лечение. В нашем Центре 

для этого созданы все условия, мы – лидеры по лабора-
торным и научным методам в регионе. Доступнее наши 
услуги помогает сделать мобильный пункт тестирования 
где мы проводим экспресс-диагностику ВИЧ и вирус-
ных гепатитов, можем определять вирусную нагрузку и 
иммунный статус. А также нам помогает в работе эффек-
тивное взаимодействие с некоммерческими организа-
циями для выхода в закрытые целевые группы. 

 Лечиться от ВИЧ дорого?

– Вся терапия ВИЧ и сопутствующих заболеваний 
бесплатная. Пациенты получают самое современное 
лечение. Кстати, есть немало пар, где один человек 
ВИЧ-инфицирован, но благодаря лечению имеет нуле-
вую вирусную нагрузку, а другой – здоров. 

 У таких пар могут родиться здоровые дети?

– Конечно. Иркутская область – регион, где рожда-
ется много детей от ВИЧ-положительных мам. И 98% 
этих детей здоровы. К сожалению, 2% – это женщи-
ны, пренебрегающие антиретровирусной терапией и 
рекомендациями врачей. Напомним, что вирус может 
передаваться во время беременности через плаценту, 
при прохождении ребенка через половые пути или при 
грудном вскармливании. Если проводить перинаталь-
ную профилактику, получать терапию и избегать фак-
торов риска, то ребенок будет здоров.

 Как вы помогаете ВИЧ-инфицированным детям?

– Дети для нас – особая группа. Ответственность за их 
здоровье до совершеннолетия лежит на взрослых. Наша 

команда отделения Материнства и детства работает и с 
детьми, и со взрослыми, разъясняя важность непрерыв-
ной терапии. Сегодня дети могут получать одну таблетку 
в день, чтобы лечение не влияло на их образ жизни. В 
Центре есть пространство «Открытый мир», где мы помо-
гаем детям раскрыть и принять диагноз. 

 Возможно ли победить эпидемию ВИЧ?

– ВОЗ и ее подразделением ЮНЭЙДС сформулирова-
ны цели, приближающие победу над эпидемией СПИДа 
– «90-90-90». 90% людей, которые живут с ВИЧ, должны 
знать свой статус, 90% ВИЧ-инфицированных должны 
принимать терапию, 90% таких пациентов должны 
иметь неопределяемую вирусную нагрузку. Некоторые 
государства, в основном небольшие страны, практиче-
ски добились таких результатов. Мы также стремим-
ся к этому показателю, поскольку ВИЧ – социально 
значимая инфекция, и она угрожает жизни людей 
всех возрастов и социальных слоев, вот почему так 
важно вовлекать в противодействие распростране-
нию ВИЧ представителей всего социума. Мы проводим 
много акций, выездных мероприятий, осенью впервые 
провели медиашколу, чтобы журналисты знали, как 
правильно писать о ВИЧ. Ведь мы часто пасуем перед 
неизвестностью, а если враг будет нам хорошо знаком, 
то мы сможем его победить.

 Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ВИЧ – НЕ ПРИГОВОРВИЧ – НЕ ПРИГОВОР
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– 2021 год был для нас сложным, но 
интересным, насыщенным. Нельзя не 
затронуть ситуацию с пандемией, кото-
рая повлияла на все сферы жизни. 
2020 год, где было много ограничений, 
мы пережили легче, сегодня ситуация 
гораздо серьезнее. 

 Какими яркими событиями запом-
нится уходящий год горожанам?

– Думаю, открытием в микрорайо-
не Ленинградский новой школы № 8, 
рассчитанной на 550 учеников. Здание 
возвели за два года, до этого в городе 
не строили школ больше 30 лет. Поми-
мо комфортных учебных классов, здесь 
оборудован бассейн с четырьмя дорож-
ками, большой спортивный и актовый 
залы, библиотека, компьютерные клас-
сы, зал хореографии, лифты, музей. 
Поручение губернатора мы выполнили 
– благодаря открытию в Саянске новой 
школы все учебные заведения города 
переходят на работу в одну смену. 

Саянцы уже привыкли, что каждый год 
у нас прибавляется одна хорошая доро-
га. За два года отремонтирована самая 
протяженная улица – проспект Ленин-
градский. В этом году дорожники нача-
ли капитальный ремонт магистральной 
улицы Советской. Ремонт рассчитан на 
несколько этапов и завершится в 2023 
году. Будут выполнены замена дорож-
ного полотна, ремонт пешеходных доро-
жек, ливневой канализации, установка 
нового освещения, обустройство допол-
нительных парковочных мест и светофо-
ров. План капитального ремонта дорог в 
Саянске разработан до 2025 года.

В этом году мы полностью выполни-
ли программу по благоустройству, отре-
монтировали три дворовые территории и 
одно общественное пространство. Дет-
скими площадками наши дворы обеспе-

чены, теперь оснаща-
ем их спортивным обо-
рудованием – ворка-
утами и тренажерами. 

Настоящим подар-
ком горожанам стало 
открытие нового Ком-
сомольского сквера, 
которое состоялось 
в микрорайоне Цен-
тральный. Сквер обу-
строен по программе 
«Формирование ком-
фортной городской 
среды», на работы 
выделено около 6 млн 
рублей. Планируем 
продолжить пространство сквера до 
улицы Ленина.  

 Саянск славится еще и тем, что 
в городе нет очередей в детские 
сады. Как удалось этого добиться?

– В ноябре в микрорайоне Централь-
ный открылся детский сад № 19, рас-
считанный на 290 мест. Это был первый 
капитальный ремонт почти за 40-летнюю 
историю детсада. Строители заменили 
потолки, освещение, окна, провели вну-
треннюю и наружную отделку. На эти 
цели направлено более 100 млн рублей 
в рамках региональной госпрограммы. В 
саду сформировано 13 групп и две груп-
пы для детей от одного года.

В детсадах, если потребуется, будет и 
набор в ясельные группы детей до года, 
мы к этому идем, готовим детские сады, 
занимаемся кадрами. 

  Какие еще планы на будущее? 

– В ближайшие лет десять Саянску 
не нужны новые детские сады и школы, 
все это уже есть. Мы будем занимать-
ся ремонтом имеющихся зданий. Пять 

детских садов уже отремонтированы, на 
очереди – детский сад № 21.

Во всех школах города произведена 
замена окон, мы разрабатываем проект-
но-сметную документацию на утепление 
и ремонт фасадов.  

Ждем открытия новых предприятий. 
Надеемся, что в следующем году начнет-
ся строительство крупнейшего в Восточ-
ной Сибири современного высокотехно-
логичного комплекса по выращиванию и 
производству овощей мощностью 12 тыс. 
тонн в год. Его теплицы будут располо-
жены на территории около 25 га.

Саянск укрепляет строительную базу 
Приангарья. Все уже знают наш стро-
ительный газобетон и оценили его по 
достоинству. А с 2022 года на рынок 
региона из Саянска будет поставляться 
высококачественный силикатный кир-
пич. 

Динамично развивается наш «Саян-
ский бройлер», где растет поголовье, 
появляются новые рабочие места. Сегод-
ня в городе наблюдается дефицит рабо-
чих рук, у нас тысяча вакансий – нужны 
технологи, строители, педагоги, медики. 

  С какими надеждами лично вы 
вступаете в новый год?

– Я твердо уверен – Саянск никогда не 
остановится в своем развитии. Как мэр 
мечтаю о том, чтобы в город пришел газ, 
и мы смогли создать новый перерабаты-
вающий кластер. 

Надеюсь, что в 2023 году начнется 
строительство детской поликлиники на 
350 мест. Существующему зданию 40 лет, 
из-за дефицита площадей затруднено 
проведение исследований и процедур.

Недавно мы с министром финансов 
Наталией Бояриновой обсуждали наши 
проблемы. Порадовало, что следующий 
год будет Годом муниципалитетов, что 
финансово-экономический блок повер-
нулся к нам лицом. Новый год я буду 
встречать с новыми надеждами и верой в 
будущее. Главное, чтобы мы справились 
с пандемией и не болели. Желаю всем 
жителям Приангарья здоровья, а муни-
ципалитетам – благополучия и развития.

 Людмила ШАГУНОВА

САЯНСК НИКОГДА НЕ ОСТАНОВИТСЯ САЯНСК НИКОГДА НЕ ОСТАНОВИТСЯ 
В СВОЕМ РАЗВИТИИВ СВОЕМ РАЗВИТИИ

СКАНИРУЙ
С новостями 

Саянска можно 
познакомиться 
по этой ссылке 

ТЕРРИТОРИИ

Саянск – самый молодой город Иркутской области. Его 50-летняя история богата 
событиями, талантливыми и интересными людьми. За минувшие годы произошли 

серьезные изменения не только в облике города, но и в настроении горожан. Несмотря 
на трудности, муниципалитет уверенно движется вперед. Вот уже несколько лет подряд 
Саянск входит в число лучших муниципалитетов, занимая первые места по итогам оценки 
эффективности работы органов местного самоуправления в номинации «Комплексное 
социально-экономическое развитие». Об основных итогах, планах на будущее и 
перспективах рассказывает мэр Саянска Олег Боровский.  
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Несмотря на сложности, 
уходящий год 

оказался успешным для 
Куйтунского района. Работа 
муниципальной команды 
– это пример того, как в 
самые сложные периоды 
мобилизуются резервные 
силы, люди сплачиваются 
и достигают большего. 
Району удалось привлечь 
дополнительные инвестиции 
в бюджет и решить ряд 
социально важных вопросов. 
О реализованных проектах 
и планах рассказывает мэр 
Куйтунского района Алексей 
Мари.

– В этом году район участвовал в 
федеральной программе комплексно-
го развития территорий. Нам удалось 
выполнить капитальный ремонт 14 объ-
ектов образования, культуры. На эти цели 
было затрачено более 400 млн рублей. 

Завершено проектирование первого 
этапа путепровода через железнодо-
рожные пути от станции Куйтун. Рай-
центр разделен на две части Трансси-
бирской железной дорогой, люди подол-
гу стоят на переезде. Два года мы зани-
мались этим проектом. На его разработку 
из районного бюджета было выделено 
20 млн рублей. Специалисты определили 
оптимальные варианты строительства 
подъездной дороги к путепроводу. Пер-
вый этап работ закончится в этом году, 
а в следующем проект будет продолжен. 
Стоимость строительства путепровода – 
1 млрд рублей, это очень важная стройка 
для всего района.

Куйтунский район, традицион-
но аграрный, в этом году занял первое 
место в области по итогам работы АПК. 
Нам вручили кубок, фермеры получили 
благодарности и грамоты за свой труд. 
Есть чем гордиться – в этом году с полей 
района собрали рекордные 165 тыс. тонн 
зерна. Сегодня с нашими аграриями 
прорабатываем вопрос о строительстве 
завода по глубокой переработке зерна. 
Планируется, что он будет построен на 
условиях государственно-частного пар-
тнерства. Эту работу нужно безотлага-
тельно продолжить, поскольку завод 
остро необходим району. 

Мы решаем проблемы по привлечению 
молодежи. Студентам учебных заведе-
ний сельскохозяйственного направления 
выплачивается стипендия, планируем ее 
поднять. Кроме того, молодым специа-
листам, которые будут работать в наших 
хозяйствах, выплачиваются подъемные 
в размере 250 тыс. рублей. Это касается 
врачей, педагогов, аграриев.

Район активно участвует в програм-
ме строительства жилья для молодых 
кадров. В прошлом году для них было 
построено шесть домов, в этом – ведется 
строительство еще 17 жилых помещений, 
которые будут сданы в июне 2022 года. 
На следующий год планируем построить 
35 домов.

Еще одно важное событие года – при-
обретение передвижного фельдшерско–
акушерского пункта (ФАП) стоимостью 30 
млн рублей. Он оснащен всем необходи-
мым и предназначен для оказания меди-
цинской помощи людям, проживающим в 
отдаленной сельской местности. 

Мы много занимались проектной 
деятельностью, есть большой задел на 
будущее. Завершены проекты на стро-
ительство бассейна, школы в поселке 
Уховский, детского сада в селе Каразей. 
В следующем году нам предстоит выпол-
нить проект строительства школ в селах 
Барлук и Андрюшино.

В районе завершился первый этап 
капитального ремонта масштабного объ-
екта водоснабжения. Привели в поря-
док участок водовода Ан-Завод – Куйтун 
длиной 4,7 тыс. метров. На это по област-
ной программе развития ЖКХ направили 
41,6 млн рублей. Этот водовод обеспечи-
вает чистой питьевой водой жилые дома, 
соцобъекты и предприятия Куйтуна, а 
также ряд сел. Кроме того, планируется 
строительство водовода до села Андрю-
шино, проект сдан на экспертизу.

Все мы заинтересованы в том, чтобы 
наши села и поселки были чистыми, уют-
ными, комфортными для проживания. В 
этом году в районе создана муниципаль-

ная коммунальная компания, которая 
будет заниматься дорогами и проблема-
ми ЖКХ. Для нее закуплена необходимая 
техника. Она будет работать по принципу 
райкомхоза.

2021 год был непростым для всех нас, 
он принес много испытаний, трудностей. 
Но все же это был год развития и новых 
возможностей. Новый год – особенный 
праздник. Он дарит надежду на счастье и 
удачу, несет радость новых начинаний. В 
наступающем году желаю всем крепкого 
здоровья, счастья, душевной стойкости, 
уверенности в своих силах и оптимизма.

  Людмила ШАГУНОВА

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН:
ГОД НОВЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

В Доме культуры «Сибирь» в п. Уховский 
идет капремонт по программе «Комплексное 
развитие сельских территорий»

Детсад на 110 мест открылся в Куйтуне

Алексей Мари: В этом году наши аграрии 
собрали рекордные 165 тыс. тонн зерна

2022 год для 
правительства 

Иркутской области 
объявлен Годом работы 
с муниципалитетами 
региона. Об этом заявил 
первый заместитель 
губернатора – председатель 
правительства Константин 
Зайцев.

– С середины 2019 года мы живем 
в кризисных условиях, влияющих на 
приоритетные направления бюджетной 
политики. Ликвидация последствий лет-
него наводнения, борьба с пандемией 
коронавирусной инфекции в 2020 и 2021 
годах стали для нас главными задачами. 
В следующем году весь экономический 
блок областного правительства будет 
заниматься выявлением финансовых 

проблем в каждом муниципалитете вто-
рого уровня. Необходимо выявить точки 
недофинансирования,  сбалансировать 
их бюджеты для того, чтобы территории 
успешно развивались. Подход в отноше-
нии муниципалитетов будет пересмо-
трен. Мы уже начали эту работу и видим 

потенциалы территорий, которые они 
должны развивать, но по какой-то при-
чине они в спящем режиме, и где-то не 
хватает наших бюджетных инвестиций, 
– рассказал Константин Зайцев.

На заседании Регионального совета 
23 ноября Игорь Кобзев поручил создать 
Экспертный совет по межбюджетным 
отношениям, в состав которого будут 
привлечены представители научного 
сообщества и муниципальных образо-
ваний.

– Нам нужно выявить болевые точки, 
финансовые проблемы в каждом горо-
де и районе, определить возможности 
самих муниципальных образований, 
подготовить предложения по обеспече-
нию сбалансированности их бюджетов. 
Необходимо выработать консолидиро-
ванные, конструктивные предложения 
с учетом насущных проблем каждой 
территории. Эти меры должны помочь 
развитию муниципальных экономик, 
которые впоследствии станут генериро-

вать доходы муниципальных бюджетов, 
– подчеркнул глава региона.

Также на заседании Регсовета состо-
ялась церемония награждения органов 
местного самоуправления нескольких 
муниципальных образований, кото-
рые достигли наилучших показателей 
по итогам оценки эффективности их 
деятельности за 2020 год. В номина-
ции «Комплексное социально-эконо-
мическое развитие» губернатор Игорь 
Кобзев вручил дипломы победите-
лей городам Усолье-Сибирское, Зима, 
Заларинскому и Зиминскому районам. В 
номинации «Повышение инвестицион-
ного потенциала территорий» победи-
телями стали город Братск, Киренский, 
Усольский и Жигаловский районы. 
Кубки и дипломы победителей област-
ного трудового соревнования (конкур-
са) 2021 года в сфере агропромышлен-
ного комплекса вручены Куйтунскому, 
Осинскому и Киренскому районам.

ЧТОБЫ ТЕРРИТОРИИ УСПЕШНО РАЗВИВАЛИСЬ 
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ППобеда в номинации обеда в номинации 
«Повышение «Повышение 

инвестиционного потенциала инвестиционного потенциала 
территорий» и в областном территорий» и в областном 
трудовом соревновании в трудовом соревновании в 
сфере агропромышленного сфере агропромышленного 
комплекса. Курс, комплекса. Курс, 
выбранный руководством выбранный руководством 
Киренского района, в Киренского района, в 
очередной раз доказал очередной раз доказал 
эффективность. Северная эффективность. Северная 
территория стремительно территория стремительно 
преображается. Благодаря преображается. Благодаря 
участию в нацпроектах, участию в нацпроектах, 
конкурсах, региональных и конкурсах, региональных и 
федеральных программах, федеральных программах, 
экономические показатели экономические показатели 
территории растут, а доходы территории растут, а доходы 
бюджета увеличиваются, бюджета увеличиваются, 
несмотря на пандемию.несмотря на пандемию.

ДОХОДЫ РАСТУТ
В то время как весь мир ощущает 

на себе последствия коронавируса, в 
Киренском районе жизнь идет по наме-
ченному плану.

– В целом наша экономика в период 
пандемии не пострадала. Это во многом 
связано с прохождением по территории 
трубопровода «Сила Сибири», – отмеча-
ет с удовлетворением мэр Киренского 
района Кирилл Свистелин. – Мы поста-
вили новые предприятия на обособлен-
ный налоговый учет и заканчиваем год с 
профицитным бюджетом. 

Сегодня в муниципалитете работают 
предприятия по лесозаготовке и изго-
товлению пиломатериалов: ООО «Лес-ре-
сурс» и «Витим-лес». Компании по добы-
че нефти и газа: ПАО «Сургутнефтегаз», 
ЗАО НК «Дулисьма», Иркутская нефтяная 
компания. Строительные организации, 
предприятия речного транспорта: Алек-
сеевская РЭБ флота, Киренский реч-
ной порт, судоходная компания «Витим», 
филиал Ленского речного пароходства. 
Силами ООО «Север-Лес» построен завод 
по изготовлению топливных брикетов из 
отходов лесопиления, которые теперь 
используют школьные котельные села 
Петропавловское, поселка Юбилейный, 
села Кривошапкино, детского сада № 9 
города Киренска. В районе успешно раз-
вивается малый и средний бизнес. Люди 
активно регистрируются как самозаня-
тые граждане.

Еще одним ярким событием послед-
него времени стало решение вопросов 
транспортной доступности. С 2021 года 
жители Киренского района благодаря 
областной субсидии получили возмож-
ность летать в Иркутск за 5,5 тыс. рублей, 
а не за 10–13 тыс., как это было раньше. 
А уже со следующего года количество 
авиарейсов за год с 230 увеличится 

до 270. Также теперь можно добирать-
ся из поселка Визирного в Киренск и 
Усть-Кут по льготной цене на теплоходе 
«Полесье». Паромы перевозят горожан и 
вовсе бесплатно. Расходы перевозчику 
компенсируют областная казна и бюд-
жет города.

Решать насущные проблемы адми-
нистрация района старается не только 
с помощью государства, но и привлекая 
инвесторов. Так, местный предпринима-
тель построил в муниципалитете взлет-
но-посадочную полосу, купил гидроса-
молет и занимается теперь контролем 
лесных угодий в пожароопасный пери-
од. Это уникальный для всего региона 
опыт.

РЕКОРДЫ АГРАРИЕВ
Еще несколько лет назад никто даже 

подумать не мог, что на Крайнем Севе-
ре можно настолько эффективно раз-
вивать сельское хозяйство. Сегодня 
Киренский район – в числе лидеров и по 
намолоту зерна, и по переработке сель-
хозпродукции, и по введению в оборот 
залежных земель. Средняя урожайность 
зерновых в этом году составила 29,8 
центнера с гектара. За девять месяцев 
текущего года аграриями произведе-
но 82 тонны мяса (рост к аналогично-
му периоду прошлого года 112,9%), 2142 
тонны молока (108%). Поголовье круп-
ного рогатого скота выросло на 166%, а 
дойных коров стало больше на тысячу. 

Расширена площадь, занятая под 
зерновые культуры. Теперь она равняет-
ся 1138 га (рост к аналогичному периоду 
прошлого года 156%). А еще в этом году 
в районе ввели в оборот более 438 га 
залежных земель.

– В 90-е годы 12 тысяч гектаров земли 
были заброшены, но сегодня уже рас-
пахано и засевается более 4 тысяч гек-
таров, – говорит Кирилл Свистелин. – 
Отдохнувшая земля в пойме реки Лены 
давала в первые годы рекордный уро-
жай зерна с гектара. В ближайшее время 
мы намерены полностью распахать то, 
что использовалось в советский период. 
Ведь это новые рабочие места, налого-
вые поступления, которые будут рас-
ходоваться и на транспортную доступ-
ность района. Наши аграрии с большой 
любовью и ответственностью относятся 
к своему делу, поэтому продукция, выра-
щенная в Киренском районе, – эколо-
гичная, без использования нитратов и 
пестицидов. 

Агропромышленный комплекс Кирен-
ского района сегодня представляют 
ООО «Альянс» (директор В.В. Трачук), ООО 
«Алымовское», СПССПК «Витим- Агро», 
крестьянско-фермерские хозяйства 
Вацлава Ментюк и Елены Унжаковой, а 
также личные подсобные хозяйства. 
Построены новые фермы, откормоч-

ные площадки, открыт молочный цех, 
в котором производят пастеризованное 
цельное молоко, сметану, сливки, масло, 
йогурты с различными натуральными 
фруктами и ягодами, творог и кефир. Вся 
выпускаемая продукция поступает на 
реализацию не только местным жителям, 
но и в соседние Усть-Кутский, Казачин-
ско-Ленский и Бодайбинский районы.

Для поддержки северных аграри-
ев министерство сельского хозяйства 
Иркутской области выделяет субсидии. В 
этом году 21 млн получило ООО «Альянс» 
в качестве гранта на строительство, 
модернизацию и комплектацию откор-
мочных площадок для КРС. Заботятся о 
сельских тружениках и местные власти. 
Ежегодно из местного бюджета выде-
ляется более 2 млн рублей на центра-
лизованную поставку комбикормов для 
личных подсобных и крестьянско-фер-
мерских хозяйств по закупочной цене в 
Иркутске. Поставки комбикормов нынче 
были увеличены почти на 63 тонны.

  Анна ВИГОВСКАЯ 

КИРЕНСКИЙ РАЙОН: 
СЕВЕР СТАНОВИТСЯ КОМФОРТНЕЕ

Животноводческие фермы ООО «Альянс» (директор Владимир Трачук)
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НАБЕРЕЖНАЯ 
«ГОРОДОСТРОВ»

За более чем 390 лет со дня основа-
ния у Киренска никогда не было благо-
устроенной набережной. Проект «Город-
остров» стоимостью 58 млн рублей уда-
лось завершить всего за одно лето, но 
торжественное открытие приурочили к 
новогодним торжествам. На обновленной 
набережной собираются отметить обще-
городской праздник, ведь теперь это – 
самое красивое место в городе.

Преображенная территория с фонаря-
ми, специальной люминесцентной под-
светкой арт-объектов, рокарием и боль-
шими светящимися буквами «Киренчане 
приветствуют вас!» буквально настра-
ивает на праздничный лад. А еще здесь 

обустроена односторонняя дорога, 
асфальтированный и деревянный пеше-
ходные тротуары, установлены лавочки, 
качели, детский игровой комплекс в виде 
корабля, тенты, уютное кафе с видом на 
реку, удобные спуски к воде, разбито 
более 20 клумб, высажены деревья и 
кустарники. Даже не верится, что ког-
да-то это было заброшенное место.

– То, что нам хотелось видеть в этом 
проекте, мы уже видим, осталось только 
развивать его дальше. Мы ждем, что в 
следующем году инвесторы построят на 
набережной речной вокзал, кафе, торго-

вые ряды и детские игровые комплексы, 
– рассказывает Александр Вициамов. – 
Кстати, проект нового речного вокзала 
уже готов. Его автор – молодой, талант-
ливый архитектор-дизайнер, выпускни-
ца Минского архитектурного универси-
тета Татьяна Минюхина, которая после 
окончания вуза вернулась работать на 
свою малую родину. Здание речного 

вокзала будет построено в старинном 
стиле – таком же, как купеческие дома 
XVIII–XIX веков, сохранившиеся в нашем 
городе. Но, разумеется, со всей совре-
менной инфраструктурой. Мы стараемся 
сохранять самобытность нашего уни-
кального города, внедряя инновации.

Напомним, в прошлом году концепция 
благоустройства исторической набе-
режной северного города стала победи-
телем Всероссийского конкурса лучших 
проектов «Малые города и историче-
ские поселения» в рамках федерально-
го проекта «Формирование комфортной 
городской среды».

КОРТ, ТЕПЛЫЕ ОСТАНОВКИ
 И «ДОРОГА ЖИЗНИ» 

Открытие много-
ф у н к ц и о н а л ь н о г о 
хоккейного корта, 
возведенного в рам-
ках этого же нацпро-
екта на стадионе 
«Авиатор», – еще один 
подарок киренчанам. 
Теперь весной, летом 
и осенью любители 
спорта смогут зани-
маться здесь баскет-
болом, мини-футбо-
лом и многоборьем, 
а зимой – хоккеем, 
фигурным катани-
ем и бенди. Причем с 

максимальным комфортом – при ярком 
освещении и под музыкальное сопро-
вождение. За счет городского бюдже-
та для приверженцев активного отдыха 
закуплены коньки и станки для заточки 
спортивного снаряжения. 

Обустройство в Киренске теплых 
остановок – еще одно проявление забо-
ты о земляках. Уже нынешней зимой люди 

могут ожидать общественный транспорт 
на центральном рынке в закрытом пави-
льоне с отоплением, что немаловажно 
в суровых условиях Крайнего Севера. 
Помещение оснащено инфракрасными 
обогревателями, лавочками, светиль-
никами, большими окнами с обзором 
на автодорогу, камерой наблюдения. А 
летом люди будут в нем наслаждать-
ся прохладой, поскольку в павильоне 
появятся еще и кондиционеры. Мест-
ные власти планируют также оснастить 
остановку телевизором. Вскоре такой 
же павильон откроется в микрорайоне 
Балахня. Александр Вициамов подчер-
кнул, что на возведение теплых остано-
вок не потрачено ни одного бюджетного 
рубля – все средства получены в рамках 
социально-экономического партнер-
ства. 

Строительство и сдача понтонного 
моста через реку Лену – следующее 
важное событие для Киренска. Над 
созданием проекта и его реализацией 
местные власти трудились больше года. 
«Дорога жизни» теперь прочно связала 
островную часть города и микрорайон 
Мельничный. Переправа для легковых и 
грузовых автомобилей, служб быстро-
го реагирования: скорой, пожарной, 
полиции теперь будет доступна на два 
месяца раньше. Понтонный мост также 
позволит весной на месяц позже завер-
шать движение по льду. Построили объ-
ект силами малого бизнеса, также не 
привлекая бюджетного финансирова-
ния.Проезд для населения по понтон-
ному мосту осуществляется бесплатно.

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
БЕЗ МУСОРА

По достоинству люди оценили и рабо-
ту, которая была проведена в Кирен-
ске по благоустройству придомовых 

КИРЕНСК СОХРАНЯЕТ САМОБЫТНОСТЬ

Годом позитивных перемен 
назвал 2021-й глава Киренска 

Александр Вициамов. В роли 
градоначальника Александр 
Владимирович выступает с 
декабря 2020-го, но за 12 
месяцев местной администрации 
удалось добиться таких 
впечатляющих результатов, о 
которых киренчане раньше даже 
не мечтали. Какие новогодние 
подарки приготовлены жителям 
и гостям самого старейшего 
города в Иркутской области?
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территорий. Возле домов появились 
лавочки, клумбы, урны, новые мусорные 
контейнеры. Были заасфальтированы 
участки дорог на улицах Ленрабочих, 
Сибирская, Трудовых резервов, Глотова. 
В микрорайоне Аэропорт для участия в 
госпрограмме «Комплексное развитие 
сельских территорий» пробурена разве-
дочно-эксплуатационная скважина для 
добычи артезианской воды с глубины 
80 м. Такая же скважина появилась и 
в квартале Водников, но уже в рамках 
федерального проекта «Чистая вода».
Сейчас на этапе разработки проек-
тно-сметная документация на построй-
ку водозаборов в этих микрорайонах. 

Большую работу местные власти 
провели и по программе «Переселе-
ние граждан из ветхого и аварийного 
жилья», в которую уже включено 43 мно-
гоквартирных дома, подлежащих сносу. 

– Жителей 14 двухэтажных деревянных 
домов площадью более 7,5 тыс. кв. м нач-
нут переселять уже в ближайшее время, 
причем не во вторичное жилье, как это 
было раньше, а в новые каменные стро-
ения, – поясняет глава. – Для новостроек 
подготовлен проект и выделены участ-
ки. Строительство будет осуществлять-
ся тоже на деньги инвесторов. 

Удалось в этом году администрации 
разрешить и застарелую «мусорную» 
проблему – в городе ликвидированы 
все стихийные свалки. В Киренске начал 
работать ООО «Региональный Северный 
оператор» (РСО), который закупил три 
новых КамАЗа. Местные власти обустро-
или площадки и новые контейнеры для 
сбора мусора в рамках региональной 
программы, а также отвели место под 
мусоросжигающую установку, которую 
приобрел за свои средства региональ-
ный оператор. Ее планируют запустить 
в работу уже в феврале 2022 года. Это 
будет пилотный проект по ликвидации 

твердых бытовых отходов во всем При-
байкальском регионе.

Совместно с ОГУЭП «Облкоммунэнер-
го» и при личном содействии генераль-
ного директора предприятия Алексан-
дра Анфиногенова, отмечает Александр 
Вициамов, для Киренского филиала 
закуплено 400 бетонных опор для линий 
электропередач. Замена старых дере-
вянных столбов уже началась и продол-
жится в следующем году.

ДОСТАВКА «ДО ПОРОГА» 
Не только проблемами модерниза-

ции городской среды занимались нынче 
местные власти, но и конкретной помо-
щью людям. Так, по просьбе совета вете-
ранов малоимущим, семьям, где погиб-
ли отцы при исполнении служебного 
долга, пенсионерам педагогического 
труда и здравоохранения, а также мно-
годетным было адресно доставлено 48 
тонн топливных брикетов. «Евродрова» 
на безвозмездной основе выделил ООО 
«Север-Лес», который уже более трех 
лет занимается переработкой отходов 
деревообработки. Предприниматель 

Петр Киреев предоставил транспорт и 
технику для погрузочных работ. Раз-
грузка, доставка «до порога» и краткий 
инструктаж по хранению и использова-
нию экотоплива осуществлялся специа-
листами МБУ «Комсервис».

Для того чтобы поддержать в непро-
стое время пандемии малый и сред-
ний бизнес, городская администрация 
выделяла предпринимателям за счет 
местного бюджета гранты по 50 тыс. 
рублей. Точно такой же грант получил 
и создавшийся в этом году первый в 
городе ТОС. Его организовали жители 
села Хабарово, которое территориаль-
но относится к Киренску. На эти день-
ги люди обустроили у себя во дворе 
детскую игровую площадку. Городские 
власти надеются, что в скором времени 
подобные ТОСы появятся также в других 
микрорайонах райцентра. 

Совместно с районом город ока-
зывал помощь и спортивному клубу 
«Эрон», финансируя поездки команды 
на областные соревнования по универ-
сальному бою, которые неоднократно 
проходили в Иркутске.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
– Сделано много, но еще больше 

предстоит сделать, – заявляет Алек-
сандр Вициамов. – В следующем году 
мы обязательно усилим работу по бла-
гоустройству города. Уже заложили в 
местном бюджете значительную сумму 
на асфальтирование городских улиц. 
Нам также необходимо решить проблему 
по строительству подстанции ТП 35/10 
на островной части города. Пока туда 
подается неустойчивая электроэнергия, 
особенно в пиковые нагрузки. В рай-
оне есть проект строительства новой 
школы на 725 мест, для которой также 
необходимо мощное электроснабжение. 
Поручение по решению этого вопроса 
дано губернатором Игорем Кобзевым. Мы 
планируем совместно с ОГУЭП «Облком-
мунэнерго» Киренские электрические 
сети подготовить проект и войти в инве-
стиционную программу.

Капитальная реконструкция цен-
трального рынка – также в числе бли-
жайших задач. Проект здания с деревян-
ным фасадом и стеклянными боковыми 
витражами тоже выполнен архитекто-
ром Татьяной Минюхиной. Руководство 
города планирует продолжить работу и 
по обустройству новых парков, скверов, 
спортивных и игровых площадок.

– Мы готовы поддерживать любые 
начинания, вступать в любые инвест-
проекты, если они будут на пользу горо-
ду, – подчеркивает руководитель Кирен-
ска. – Наряду с сохранением памяти о 
прошлом, мы не забываем о настоящем 
и с оптимизмом смотрим в будущее. А 
значит, сделаем все, чтобы наша малая 
родина стала привлекательной для 
молодежи, чтобы отсюда не уезжали 
дети, а жили счастливо и комфортно на 
своей малой родине.

 Анна ВИГОВСКАЯ 

И ВНЕДРЯЕТ ИННОВАЦИИ

Фото Екатерины Потаповой 
и пресс-служба Киренского МО
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 Александр Сергеевич, это был ваш 
первый год на посту мэра. Вашей 
командой взят высокий рабочий 
темп. С чего начинали?

– Я пришел к власти осенью 2020 года. 
Район фактически был не готов к зим-
нему отопительному сезону. Средств на 
проведение ремонтных работ в бюдже-
те тоже не было, пришлось изыскивать 
дополнительные средства для ремонта 
котельных и социальной сферы. К ото-
пительному сезону 2021-2022 года мы 
подготовились иначе. Разработан план 
развития сферы ЖКХ Братского района. 
От тактики латания ветхих сетей и котлов 
перешли к поступательному укреплению 
инфраструктуры. В этом году на подго-
товку к отопительному периоду выделено 
более 80 млн рублей из разных уровней 
бюджета. Закупили новое котельное обо-
рудование, обновили инженерные сети. 
По программе «Модернизация объектов 
коммунальной инфраструктуры Иркут-
ской области» на 2020-2023 годы при-
обрели три водовозки, построили пять 
водонапорных башен.

В поселках, где работают дизель-
ные электростанции, этим летом про-
веден масштабный ремонт автономных 
источников. Совместно с министерством 
жилищной политики и энергетики, мест-
ными энергоснабжающими организа-
циями проводится серьезная работа по 
обновлению электросетей. Самые про-
блемные участки включены в област-
ные программы модернизации сетевого 
хозяйства.

Район огромный, средств бюджета на 
выполнение полномочий не хватает. Поэ-
тому основная задача для наполнения 
– участие в национальных проектах и 
комплексных программах развития.

Главы сельских поселений активно 
вступают в различные региональные и 
федеральные программы. Мы использу-
ем все возможные пути для получения 
дополнительных субсидий, чтобы район 
развивался во всех направлениях.

Я благодарю представителей всех вет-
вей власти и лично губернатора Игоря 

Ивановича Кобзева за то, что они не обхо-
дят вниманием нашу территорию.

Основная проблема прошедшего года 
– не завершено строительство станции 
очистки воды и подготовки в Вихоревке. 
Работы были приостановлены, контракт 
расторгнут из-за недобросовестного 
подрядчика, нарушены сроки сдачи объ-
екта в эксплуатацию.

 Как решаете дорожные и транс-
портные проблемы?

– Вопросом реконструкции дороги до 
Вихоревки я начал заниматься еще в ста-
тусе депутата Законодательного Собра-
ния Иркутской области. Это дорога феде-
ральной трассы (Чуна – Тайшет – Братск) 
в 24 километра очень важна не только 
для жителей Вихоревки, но и для других 
поселков района.

Планируется сделать новый переход 
через железную дорогу и построить мост 
через реку Вихоревка. В этом году тему 
сдвинули с мертвой точки. Завершается 
подготовка проектно-сметной докумен-
тации (ПСД), ждем госэкспертизу и нача-
ла ремонтных работ.

Выполнены ремонты участков реги-
ональных дорог Братск – Усть-Илимск, 
подъезд к Новому Приречью, «Полуколь-
цо – Тулун». Проведен ремонт подъезда к 
поселку Луговой. Это по национальному 
проекту «Безопасные дороги». Ремонтные 
работы проводились и в поселениях за 
счет средств дорожных фондов.

Протяженность дорог на территории 
составляет свыше 1700 км. При поддерж-
ке областных министерств удалось запу-
стить четыре новых автобусных марш-
рута. Сегодня в разработке маршруты 
из Озерного и Шумилово. В заморских 
поселках в этом году обновили ветхие 
причалы, три из шести полностью заме-
нены в поселках Наратай, Прибойный, 
Южный.

 Какие задачи ставите в социаль-
ной сфере?

– Базовые направления - образование, 
культура, социальная поддержка жите-
лей. Несмотря на сложности и ограни-

чения, в этом году в районе строятся 
пять объектов: детский сад в Шумило-
во, спортплощадки и хоккейные корты 
в Прибойном, Кобляково, Тэми и Вихо-
ревке. Планируется строительство КДЦ в 
Ключи-Булаке. Капитальный и текущий 
ремонт провели на 29 социальных объ-
ектах.

По национальному проекту «Образо-
вание» в Вихоревской школе № 101 капи-
тально отремонтировали спортзал. Еще 
на восемь объектов готовим ПСД. Благо-
дарю «Группу «Илим» за поддержку этого 
направления. Общая сумма на строитель-
ные, ремонтные и проектные работы за 
год составила почти 250 млн рублей.
 Что сделано в сфере развития 
здравоохранения?

– Совместно с руководством Братской 
районной больницы работаем над улуч-
шением материально-технической базы 
лечебных учреждений.

По областной программе «Модерниза-
ции первичного звена здравоохранения» 
поступили новые автомобили и медо-
борудование. В поселке Калтук открыли 
станцию cкорой медицинской помощи. До 
этого ближайшая была в Покосном, и вра-
чам требовалось время, чтобы добраться 
до пациентов.

Запустили ФАП в поселке Добчур. В 
этом году открываются модульные ФАПы 
в Барчиме, Новом Приречье, Турме и Луго-
вом. В 2022-м ФАПы откроются в Дубыни-
но, Тарме и Куватке. 

Ведем разработку ПСД на ремонт Вихо-
ревской больницы. В следующем году 
начнем строить Тангуйскую участковую 
больницу, уже определен подрядчик. 
 Расскажите об итогах работы 
аграрной отрасли.

– Месяц назад мы запустили мельницу 
в селе Кузнецовка. Это пилотный проект, 
очень важный объект для всех фермеров 
Братского района. Мельница с хороши-
ми мощностями может закрыть большую 
потребность в муке для хлебзаводов и 
личных потребностей жителей. Фермеры 
также получили возможность сбывать 

зерно. К слову, эта продукция востребо-
вана даже в Монголии.

В этом году район – один из первых в 
регионе по приросту пахотных земель. 
В ноябре провели двухдневный семи-
нар для фермеров и сельхозтоваропро-
изводителей с участием делегации из 
областного минсельхоза. В рамках боль-
шой рабочей программы наши фермеры 
смогли пообщаться напрямую со специ-
алистами министерства, задать вопросы, 
получить консультации.

 Словом, район завершает год 
достойно?

– Несмотря на ограничения, связанные 
с коронавирусной инфекцией, мы рабо-
тали и претворяли в жизнь намеченные 
планы. 

Недавно чествовали наших ветеранов, 
почетных жителей. Они отметили, что за 
минувший год район сделал качествен-
ный рывок вперед. 

На встречах с жителями, получая 
отклики из соцсетей, я вижу обратную 
связь. Это дает мне поддержку, силы 
работать. 

Я хочу, чтобы мы все были живы и здо-
ровы, чтобы наши дети были счастливы, 
чтобы было больше комфорта, рабочих 
мест в наших населенных пунктах. Для 
этого и работаем.

 Людмила ШАГУНОВА

БРАТСКИЙ РАЙОН: ДВИЖЕНИЕ ТОЛЬКО ВПЕРЕД

Команда администрации 
Братского района в 

этом году показала свою 
устойчивость, готовность 
к успешной работе в 
новых и непростых 
условиях. Несмотря на 
пандемию, карантинные 
меры и ограничения, 
сделано многое. О главных 
результатах рассказывает 
мэр Братского района 
Александр Дубровин.
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Уходящий год приготовил 
для жителей города 

Зимы, как и для всей страны, 
много испытаний, связанных 
с пандемией. Тем не менее 
муниципалитет не отказался 
от планов и надежд: в городе 
продолжались строительные 
и ремонтные мероприятия, 
благоустройство и 
озеленение улиц. Расставив 
приоритеты, мобилизовав 
ресурсы и возможности, 
работая планово и системно, 
горожане, вопреки 
пандемии, завершают 
2021 год достойно. О 
важных событиях и планах 
рассказывает мэр Зимы 
Андрей Коновалов. 

– В любые времена есть повод, чтобы 
проводить завершающийся год с благо-
дарностью, вспомнить о ярких и радост-
ных моментах, которые были в нем, 
несмотря ни на что.

Одним из главных событий этого года 
назову строительство школы на 352 уча-
щихся. Школа № 10 была построена в 
1965 году. Спустя 20 лет после ввода 
в эксплуатацию здание пострадало от 
наводнения, в результате были закрыты 
несколько кабинетов и актовый зал.

Новое здание, которое строите-
ли возводят по современному проекту, 
состоит из шести блоков, рассчитано на 
занятия в одну смену, с учетом кружков 
и групп продленного дня. Школьный ком-
плекс, включая многофункциональную 
спортивную площадку и стадион, будет 
сдан в эксплуатацию уже полностью 
оборудованным системами контроля и 
безопасности.  

Строительство этого долгожданного 
для Зимы объекта стало возможным бла-
годаря слаженной работе администра-
ции города при поддержке региональ-
ных властей и депутатского корпуса.

Большой радостью и подарком для 
горожан стало в этом году и открытие 
нового Дома культуры имени Алексея 
Гринчика. Это имя знаковое для жителей 
Зимы. Летчик-испытатель, инженер, наш 
земляк много сделал для развития оте-
чественной авиации. Его именем назва-
ны улицы в подмосковном Жуковском и 
родной Зиме.

Новый ДК имени Гринчика возвели в 
самом плотно населенном районе, на 
месте старого ДК, сгоревшего в 2001 году. 
Строительство нового объекта началось 
в 2019 году по региональной госпрограм-
ме «Развитие культуры», и в 2021 году 
объект был сдан. В здании размеще-

ны комфортный кинозал, танцевальный 
зал, кинопроекторская, универсальный 
спортзал. ДК смогут посещать и маломо-
бильные граждане. 

При поддержке Фонда капитально-
го ремонта многоквартирных домов в 
нашем городе отремонтировано 14 мно-
гоквартирных домов. Обновлены фаса-
ды, крыши, подвалы, сети.

В этом году не прекращались систем-
ные работы и по городскому благоу-
стройству. По программе формирования 
комфортной среды городу было выделе-
но дополнительно 4 млн рублей. 

В Зиме благоустроили три двора и 
одну общественную территорию, кото-
рая стала финалистом всероссийско-
го конкурса лучших проектов создания 
комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселени-
ях. Преобразилась пешеходная зона от 
путепровода до Сквера ямщика по улице 
Максима Горького. На этот проект направ-
лено 7,5 млн рублей. В общественном 
пространстве обустроены пешеходные 
зоны, парковки, установлено освещение 
и архитектурные формы. 

По программе формирования ком-
фортной городской среды завершено 
благоустройство дворов по улице Лазо 
и в микрорайоне Ангарском. На придо-
мовой территории отремонтировали 
дворовые проезды, парковки, тротуары 
и пешеходные дорожки, сделали 
о с в е щ е н и е , установили ска-
мейки и урны. Всего за период 
д е й с т в и я программы по 
форм иро- ванию ком-

фортной городской среды в Зиме бла-
гоустроили более 20 дворов и три обще-
ственных пространства.

В городе идет капитальный ремонт 
дорог, отремонтирована улица Бограда. 
В проект включены все сопутствующие 
работы – создание ливневки, обустрой-
ство тротуаров и освещения. Также про-
веден капремонт дороги по улице Ангар-
ской. 

Несмотря на сложности, в этом году из 
ветхого и аварийного жилья мы пересе-
лили свыше 50 семей, приобрели 3 тыс. 
кв. метров жилья. Эту работу продол-
жим в следующем году более масштабно, 
за три года действия программы нам 
необходимо построить 33 тыс. кв. метров 
жилья. Словом, Зиму ожидает большое 
жилищное строительство.

В следующем году мы будем отмечать 
90 лет со дня рождения Евгения Евту-
шенко. Образы героического поколе-
ния сороковых годов, первопроходцев, 
строителей-романтиков БАМа, Братской 
ГЭС, тружеников сибирской глубинки 
нашли отражение в творчестве нашего 
земляка, его произведения стали поис-
тине народными. У нас пройдут знако-
вые мероприятия, посвященные юбилею 
великого земляка. Проекты культурной 
и духовной направленности, спортив-
ные мероприятия проводятся в городе 
и сегодня, несмотря на пандемийные 
ограничения.

Это только часть тех мероприятий, 
которые в будущем году нам предстоит 
реализовать в Зиме, надеюсь, что все у 
нас получится. 

Несмотря на трудности, город живет 
и работает. Мы ставим для себя важные 
задачи, в том числе экологические. Это 
реконструкция системы теплоснабже-
ния города с целью отказа от уголь-
ных котельных и поэтапный переход на 
мощности единого теплоснабжающего 
источника – Ново-Зиминской ТЭЦ. Про-
ект готов и прошел экспертизу. На 2022 
год выделены средства на строитель-
ство теплотрассы.

Мы продолжим благоустройство 
города, создавая новые общественные 
места для отдыха и занятий спортом, 
будем проводить ремонт дорог. Наша 
задача – сделать город красивым, ком-
фортным для жизни. 

 Людмила ШАГУНОВА

ЗИМА ПРЕОБРАЖАЕТСЯ И ХОРОШЕЕТ
ТЕРРИТОРИИ

Благодаря планомерной ежедневной 
работе муниципальная власть 

заручилась поддержкой населения, 
обрела силу и стабильность. 
Хотелось бы также выразить 

признательность правительству, 
депутатам Законодательного Собрания 

и губернатору Игорю Кобзеву за 
поддержку наших инициатив и 

внимание к нашему муниципалитету. 
Хочу поблагодарить своих земляков 
за труд на благо города и пожелать 

всем здоровья. Пусть новый год будет 
щедрым на радостные события, 

оправдает самые смелые ожидания, 
принесет удачу, мир и достаток в 

каждую семью!

Андрей КОНОВАЛОВ, мэр Зимы 

еходные дорожки,
е н и е , установи
урны. Всего за

в и я програ
ро- ванию
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В этом году 
Нижнеилимский 

район отметил 95-летие. 
В 2015-м его мэром был 
выбран перспективный 
руководитель. На тот момент 
Максим Сергеевич Романов 
являлся одним из самых 
молодых глав в Иркутской 
области. За пять лет к 
характеристикам «молодой» 
и «перспективный» 
добавились деятельный, 
амбициозный и 
результативный. Да и 
муниципалитет за это время 
смог не просто выбраться 
из долговой ямы, но и 
добиться существенного 
оздоровления бюджета! 

«МЕЧТАЙТЕ! МЕЧТЫ 
СБЫВАЮТСЯ»

Об этом и многом другом мы поговори-
ли с мэром Нижнеилимского района Мак-
симом Романовым, его заместителями и 
начальниками отделов. Первым делом 
рачительный хозяин Приилимья, в 2020 
году во второй раз уверенно выигравший 
в муниципальных выборах, с гордостью 
отзывается о работе всей администра-
ции и Думы района:

– Сегодня наш район имеет поддержку 
губернатора Иркутской области, мини-
стров региона и депутатов Законода-
тельного Собрания, выстроен конструк-
тивный диалог. Члены областного пра-
вительства часто бывают на территории. 
С их помощью успешно решаются многие 
вопросы, реализуются все областные 
программы по социально-экономиче-
скому развитию. Это – реальные деньги 
на создание комфортных условий жизни 
для илимчан, строительство и ремонт 
объектов и многое, многое другое...

Первоочередной задачей было оздо-
ровление финансовой политики. Пога-
шено семь кредитов на общую сумму 
более 150 млн рублей. Каждый год идет 
пополнение бюджета за счет налоговых 
и неналоговых поступлений, вхождение 
в государственные программы, получе-
ние премий. С 2017 года у района нет 
долгов и кредитов, и долги бюджетов 
поселений также стремятся к нулю. 

Мэр всегда говорит: «Я не обещаю, но я 
постараюсь». Вторым его девизом можно 
считать фразу: «Мечтайте! Мечты сбы-
ваются». И действительно, посмотрите, 
сколько позитивных изменений произо-
шло за это время.

2017
2017 год мэр Романов объявил Годом 

культуры. Для талантливых ребят были 

закуплены дорогостоящие музыкаль-
ные инструменты, оказана поддержка 
в поездках на различные конкурсы и 
фестивали, в том числе международные, 
где юные илимчане показали превос-
ходные результаты. Одаренным детям 
выплачиваются премии. Нижнеилим-
ский район в сфере культуры Иркутской 
области занимает пятое место, а коли-
чество творческих коллективов у нас и 
вовсе самое большое среди муниципа-
литетов региона. Проведен капитальный 
ремонт в районном Доме культуры «Гор-
няк», а под конец года здесь открылся 
современный кинотеатр.

2018
2018 год – Год спорта. Капитально от -

ремонтированы шесть школьных спорт-
залов. Мэр добился включения капи-
тального ремонта бассейна в Железно-
горске-Илимском в областную програм-
му. Сегодня бассейн олимпийского уров-
ня работает, проводятся соревнования. 
Готов проект капитального ремонта бас-
сейна в Янгелевской школе, проведены 
капремонты бассейнов в детских садах. 
В поселениях построены шесть совре-
менных спортивных площадок. Адми-
нистрацией района выделены сред-
ства для подготовки проектно-сметной 
документации в семи поселениях, на 
территориях которых пока нет спортив-
ных многофункциональных площадок.

Через госпрограмму и средства спон-
соров закупается спортивное обору-
дование и осуществляются поездки на 
соревнования. Ребята везут награды 
различных уровней и становятся гор-

достью района! Проводятся сотни рай-
онных спортивных мероприятий. Пока-
зательным можно считать количество 
илимчан, регулярно занимающихся 
спортом, которое выросло почти в два 
раза и достигло 16,6 тыс.

Сегодня ДЮСШ района среди 92 спор-
тивных школ Иркутской области уверен-
но занимает второе место.

2019
2019 год объявлен Годом благоу-

стройства. Проведены: ямочный ремонт 
центральной площади, на объектах 
социальной сферы установлены пан-
дусы, приобретен экран для социальной 
рекламы и сообщений возле админи-
страции. Снесены аварийные здания в 
Железногорске-Илимском, Новой Игир-
ме, Коршуновском. Заработала инвести-
ционная программа по реконструкции 
систем теплоснабжения в Новой Игирме 
и Рудногорске.

Массово стартовали капитальные 
ремонты школ и детских садов, объ-
ектов культуры. 100% оборудованы 
школьные пищеблоки и медицинские 
кабинеты. Впервые за 30 лет построен 
современный детский сад в поселке 
Чистополянский.

Проведены конкурсы среди поселе-
ний. Для каждого районного здания в 
сфере образования и культуры (всего 
их 69) выделены средства на благоу-
стройство и призовой фонд (более 4,5 
млн руб.).

Проводится работа и в сфере сель-
ского хозяйства. Три крестьянско-фер-
мерских хозяйства получили областные 
гранты по 2,8 млн рублей каждое.

Всего за пять лет построены десятки 
мостов, установлены качественные дре-
нажные сооружения. Отремонтировано 
пять мостов, в том числе самый сложный 
и длинный во всей Иркутской области 
мост через реку Илим.

2020
2020 год стал Годом безопасности и 

энергоэффективности. Приведены в 
порядок все теплоузлы, установлены 
тепло- и водосчетчики. Установлены 
светодиодные светильники в учрежде-
ниях, меняются двери и окна, утепляются 
фасады. Это уже принесло существен-
ную экономию. Во всех муниципальных 
учреждениях установлено оборудова-
ние для видеонаблюдения, закуплены 
переносные металлодетекторы.

Благодаря работе с областными вла-
стями удалось увеличить финансирова-
ние на содержание дорог и перевести их 
в другую категорию. Дорожный фонд МО 
«Нижнеилимский район» вырос в восемь 
раз. Приобретена техника для ремонта 
и содержания дорог. В декабре получи-
ли долгожданный тяжелый грейдер для 
Нижнеилимского филиала Дорожной 
службы Иркутской области.

Предприятия не только стали платить 
налоги, но и активно оказывают спон-
сорскую помощь объектам социальной 
сферы. Только в 2020 году объем инве-
стиций в основной капитал по крупным 
и средним предприятиям увеличился и 
составил 2 млрд 17 млн рублей.

2021
2021 год – Год здоровья. За послед-

ние четыре года в сферу здравоохране-
ния по программе «Кадры» привлечен 41 
медицинский работник. «Подъемные» в 
размере 250 тыс. рублей выплачиваются 
каждому приглашенному специалисту, 

ТЕРРИТОРИИ

УСПЕШНАЯ ПЯТИЛЕТКА

Только в 2019 году район получил 
медицинское оборудование на 
сумму 17 млн рублей. Благодаря 
спонсорам приобретаются доро-
гостоящие аппараты д ля поста-
новки диагноза и лечения .

А дминистрация Нижнеилимского 
района получила премии за эф-
фек тивную работ у в 2018 году – 
24,6 млн рублей , в 2019 году – 23 
млн рублей.

Максим Романов

Вручение автобуса для перевозки обучающихся директору 
Березняковской школы Екатерине Валентиновне Рогачевой На строительстве образовательного комплекса в поселке Соцгородок

Открытие Нижнеилимской центральной 
межпоселенческой библиотеки имени 
А .Н. Радищева после капитального ремонта

ОТ «ДЫРЫ» В БЮДЖЕТЕ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

по возможности предоставляется слу-
жебное жилье.

Капитально отремонтированы ро-
дильное отделение, амбулатория в Види-
ме, установлено ограждение районного 
стационара, построены пять ФАПов, вер-
толетная площадка, поступила 21 маши-
на скорой помощи, передан автомобиль 
УАЗ «Патриот». Приобретены мобильный 
ФАП для обслуживания поселков рай-
она, три кислородных концентратора, 
разветвители кислорода, анализатор 
крови, портативный аппарат УЗИ, циф-
ровой маммограф. В планах на 2022 год 
– компьютерный томограф.

В Новой Игирме открыто производ-
ство медицинских масок – это 35 тыс. 
единиц в день и более миллиона масок 
в месяц.

НОВОЕ РАЗВИТИЕ
Однако самое главное, что стоит отме-

тить по окончании тематических годов: 
позитивные изменения в обозначенных 
сферах продолжают набирать обороты 
и дальше, словно повышенное внимание 

к этой теме дало новый толчок к разви-
тию, усилило свои позиции и получило 
новый вектор. Буквально пара примеров. 
В 2020 году была капитально отремон-
тирована Нижнеилимская центральная 
межпоселенческая библиотека имени 
А.Н. Радищева. Теперь это современное 
открытое и удобное пространство для 
всех категорий читателей. И уже в этом 
году – победа в конкурсе на создание 
модельной библиотеки в рамках Наци-
онального проекта «Культура» и приз 
в 10 млн рублей. Эти средства пойдут 
на обновление и модернизацию, в том 
числе – высокотехнологичное обору-
дование.

В рейтинге на строительство домов 
культуры в сельской местности Соцго-
родское СП находится на первом месте. 
Также готова проектно-сметная доку-
ментация на строительство ДК в Семи-
горске, Коршуновском, Янгеле. Спон-
сорами выделено 50% от необходимой 
суммы для строительства ДК в поселке 
Видим, уже начато проектирование.

Для Детской школы искусств в 2021 
году за счет средств местного бюдже-
та приобретены ученическая мебель и 
шкафы для учебной литературы, учеб-
ники по предметам и учебные доски. У 
преподавателей и у талантливых уче-

ников появилась возможность изучать 
мир прекрасного с новыми силами и 
достигать еще больших успехов. И ДШИ 
вошла в число победителей конкурсного 
отбора муниципальных образователь-
ных организаций Иркутской области по 
государственной программе Иркутской 
области «Развитие культуры» на 2019–
2024 годы. Уже в 2022 году учреждение 
обновит музыкальные инструменты на 
сумму 5 млн рублей.

Строится образовательный комплекс 
в поселке Соцгородок, готов проект на 
строительство школы-детского сада в 
поселке Речушка. 

За пять лет на приобретение спортин-
вентаря для секций Детско-юношеской 
спортивной школы выделено более 2,6 
млн рублей, большая часть – из област-
ного бюджета и средства спонсоров.

2022
2022 год в Приилимье будет Годом 

малой родины. Давняя мечта – возро-
дить здесь элемент Илимского остро-
га – становится реальностью. Рядом со 
зданием Краеведческого отдела Исто-
рико-художественного музея имени М.К. 
Янгеля уже готов фундамент Спасской 
проезжей башни – будущего знаково-

го места в Железногорске-Илимском. 
Будет построена точная копия высотой 
17 метров.

В год 110-летнего юбилея знаменитого 
илимчанина, конструктора М.К. Янгеля 
разработан проект памятного знака «Щит 
Родины», установка которого заплани-
рована на перекрестке с федеральной 
трассой в районе поселка Хребтовая. На 
территории мемориального комплекса 
будет установлен памятный знак АлСибу. 
Это дань уважения илимчанам, которые 
в годы ВОВ в рекордные сроки построи-
ли в Нижнеилимске аэропорт для доза-
правки самолетов, которые по воздуш-
ной трассе Аляска – Восточная Сибирь 
перегоняли самолеты на фронт.

Активно развиваются движение 
юнармейцев, всероссийское движение 
школьников, пионерия, волонтерство… 
В этом году отремонтировано муници-
пальное здание, в котором теперь рас-
полагается Центр общественных орга-
низаций.

Весь этот год проходит под знаком 
95-летнего юбилея района. Накануне 
интервью были подведены итоги муни-
ципального конкурса «95 добрых дел». 
Подарком каждому победителю стал 
«Сертификат на мечту». В список буду-
щих «обладателей мечты» вошли обра-
зовательные учреждения, Коршунов-
ское сельское поселение и ветеранская 
организация Нижнеилимского района.

Еще одна мечта – возрождение 
муниципальных перевозок. Приобре-
тены два комфортабельных автобуса, 
еще три должны поступить до конца 
года. Совсем скоро перевозки по горо-
ду и между поселениями Рудногорского 
куста снова начнут действовать.

И правда, в Нижнеилимском районе 
мечты сбываются!

 Юлия САМАХОВА

ТЕРРИТОРИИ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемые земляки! Примите 
поздравления с замечательным 

праздником – юбилеем Нижнеилимского 
района!

За 95 лет жителями района был 
пройден большой, трудный и славный 

путь. Вместе со всей страной 
Приилимье воевало на полях сражений, 
восстанавливало народное хозяйство. 

Мы по праву гордимся нашими 
земляками – всеми, кто добросовестно 

трудится на илимской земле и кто 
своими успехами прославляет его в 

других регионах страны.

Заложенные десятилетиями традиции 
бережно сохраняются и преумножаются 
теми, кто приходит на смену, создавая 

прочный фундамент дальнейшего 
процветания нашей малой родины.

Выражаю слова благодарности всем 
илимчанам за внесенный вклад 
в развитие района, за любовь и 

преданность. Искренне желаю району 
стабильности и процветания, а всем 

жителям – крепкого здоровья, добрых 
событий, счастья, благополучия, 
уверенности в завтрашнем дне!

Максим РОМАНОВ,
мэр Нижнеилимского района

Приобретены два автобуса д ля 
поездок спортсменов и творче-
ских коллек тивов по району и за 
его пределы, пять автобусов д ля 
перевозки школьников меж ду по-
селениями.

В рамках программы «Молодым семьям – дост упное жилье» ежегодно вы-
деляется не менее дву х сертификатов д ля приобретения жилья . За время 
действия программы жилищные условия смогли улучшить 29 семей.

НИЖНЕИЛИМСКОГО РАЙОНА: 
ДО ФИНАНСОВОГО ОЗДОРОВЛЕНИЯ

Церемония вручения обучающимся Детской школы искусств Стипендии мэра по итогам 
2020-2021 годов

Летняя творческая смена Детской школы искусств. Выступает ансамбль 
домристов

Начальник Департамента образования Ирина Чибышева и мэр 
Нижнеилимского района чествуют с победой лучшего педагога 
дополнительного образования 2021 года Алексея Рафаэль
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Поздравляю всех работников 
образования с наступающим 
Новым годом! Год назад мы не 

знали, каким будет 2021 год. Теперь 
он завершается. Все, что в нем 
произошло, остается с нами – 

достижения, проблемы, возможно, 
ошибки, неразрешенные вопросы. Мы 

стоим на пороге нового 2022 года. 
Пусть он будет! Пусть, несмотря ни на 
что, будет надежда, будут поставлены 

новые цели и задачи, будет 
стремление к их достижению, будет 
радость и мир в сердцах и в семьях!

Валентина ФЕДОСЕЕВА, председатель 
Иркутской областной организации 

Профсоюза работников 
образования и науки

Педагог – одна из 
самых важных из 

ответственных профессий в 
мире, ведь личность человека 
формируется именно в 
юном возрасте. При этом 
педагоги в современном 
обществе сталкиваются 
с множеством вызовов – 
от профессиональных до 
социальных. А оплата их 
труда все еще оставляет 
желать лучшего. Но в регионе 
есть объединение, которое 
стоит на страже их интересов, 
– это Иркутская областная 
организация Профсоюза 
работников образования и 
науки. О результатах работы 
в 2021 году рассказала ее 
председатель Валентина 
Федосеева. 

  Валентина Геннадьевна, чем вам 
запомнился этот год, есть ли дости-
жения, которыми можно гордиться?

– В этом году правительство Иркут-
ской области согласилось с мнением 
профсоюзов о необходимости индекса-
ции заработной платы работникам бюд-
жетной сферы. 26 ноября на заседании 
трехсторонней комиссии было рекомен-
довано принять решение об индексации 
заработной платы с 1 марта 2022 года на 
4% в связи ростом потребительских цен. 
Понятно, что это практически не решает 
проблемы оплаты труда педагогических 
работников, ведь это незначительное 
повышение, но нам важен сам факт того, 
что правительство региона признало 
необходимость индексации. Тем более, 
если учесть, что у нас вообще долгое 
время не принималось такое решение, то 
это, пусть и не большая, но победа. Для 
нас важны любые позитивные измене-
ния в сторону систематического увели-
чения заработной платы педагогов.

Мы будем продолжать работу по пре-
одолению проблемы заработной платы 
педагогов в 2022 году. С 1 января увели-
чивается минимальный размер оплаты 
труда, он составит 13890 рублей. Это 
существенное повышение для работни-
ков из числа учебно-вспомогательного 
персонала. Вместе с тем практически 
нивелируется разрыв в оплате труда 
педагогических работников. Квалифи-
цированный труд, к сожалению, продол-
жает обесцениваться.

  Работа вашего Профсоюза во мно-
гом связана с защитой прав работ-
ников образования, есть успехи в 
этом направлении?

– В этом году завершилось рассмо-
трение исков 350 педагогов Иркутского 
района по взысканию задолженности 
по отпускным суммам за 2020 год. Мы 
представляли их интересы в суде. Ситу-
ация в том, что хоть отпускные и были 
выплачены вовремя, но расчет сумм был 
произведен в нарушение постановления 
правительства РФ. Не проведена индек-
сация отпускных сумм, несмотря на то 
что в расчетном периоде повышались 
размеры ставок и окладов. Судебные 
разбирательства начались еще в октя-
бре 2020 года и продолжались до октя-
бря 2021 года. Районный суд, а также 
Иркутский областной суд, с нашими 
доводами согласились, исковые требо-
вания педагогов удовлетворили. 

В конце декабря 2020 года нам при-
шлось обратиться в прокуратуру Иркут-
ской области, к полпреду президента 

в СФО по вопросу нарушения сроков 
выплаты зарплаты работникам муни-
ципальных и областных государствен-
ных образовательных организаций за 
декабрь. По результатам прокурорско-
го вмешательства до образовательных 
организаций в январе 2021 года дове-
дено свыше 2 млрд рублей, заработная 
плата работникам государственных и 
муниципальных образовательных орга-
низаций за декабрь 2020 года выплаче-
на в полном объеме.

  Почему произошло это нарушение?

– Как муниципальные, так и област-
ные организации не были обеспечены 
финансовыми средствами на выплату 

заработной платы в полном объеме. В 
этом году правительство региона гаран-
тирует работникам образования свое-
временную выплату заработной платы 
за декабрь. 

Как и прежде, мы продолжали уча-
ствовать в обсуждении законов по бюд-
жету Иркутской области, региональных 
нормативов. Проводили аналитическую 
работу, выражали мнение по вопросам, 
связанным с финансовым обеспечением 
образовательной деятельности. 

Радует, что с 1 сентября 2021 года 
установлена федеральная выплата 
педагогическим работникам учреж-
дений среднего профобразования 
за выполнение функций кураторов (в 
школах – классное руководство). Мы 
принимали участие в обсуждении про-
екта постановления правительства РФ, 
направляли предложение о распро-
странении денежного вознаграждения 
на педагогических работников, участву-
ющих в реализации образовательных 
программ для обучающихся с ограни-
ченными возможностями здоровья. 
Изначально проект не предусматривал 
выплату в 5000 рублей этой категории 
педагогов. Обращали внимание Обще-
российского профсоюза образования на 
данный пробел, просили учесть в работе 
над проектом. В итоговом постановле-
нии правительства РФ вознаграждение 
установлено. Безусловно, не возьму на 
себя смелость сказать, что это являет-
ся нашей заслугой. Тем не менее мы не 
остались в стороне, и главное, важен 
результат. Педагогические работники 
заслуживают достойного отношения.

  Есть ли еще важные социальные 
темы, которые у вас в работе?

– Мы сейчас готовим предложение 
по внесению в законы о мерах под-
держки молодых специалистов. Дело в 
том, что молодым педагогам, которые 
приступают к работе после обучения по 
программам среднего и высшего проф-
образования, правительством области 
установлена единовременная выплата. 
Но она не заявлена как мера социаль-
ной поддержки, в связи с чем обла-
гается налогом на доходы физических 
лиц. Проблема с привлечением кадров, 
особенно в сельские, отдаленные посе-
ления, остается острой. Для молодых 
педагогов будет хорошей поддержкой 
выплата в полном установленном раз-
мере. Тем более, на наш взгляд, правовая 
основа для этого имеется. Также сейчас 
идет филиализация ряда учреждений 
среднего профобразования – располо-
женные в сельской местности присое-
диняются к учреждениям, расположен-
ным в городской местности. В этой связи 
возникает вопрос с сохранением мер 
соцподдержки педагогическим работ-
никам.

  Профсоюз поддерживает работ-
ников образования в плане повыше-
ния квалификации?

– Да, мы продолжаем эту работу. В 
этом году сделали акцент на содей-
ствии в повышении квалификации педа-
гогических работников и руководителей 
образовательных организаций. Плотно 
сотрудничали с уполномоченным по 
правам ребенка в Иркутской области. На 
основе тех проблем, которые были выяв-
лены, проводились вебинары по темам: 
деструктивного поведения, наркомании 
и вовлечения молодежи в политиче-
ские акции. Направляли руководителей 
учреждений среднего профобразова-
ния, муниципальных образовательных 
организаций на всероссийские совеща-
ния.  

Поддерживали участие работников, 
членов Профсоюза, в конкурсах про-
фессионального мастерства как област-
ного уровня, так и всероссийского. Так, 
Центр детского творчества № 5 Иркутска 
занял первое место в конкурсе программ 
дополнительного образования детей 
Всероссийского конкурса «Арктур» и 
получил грант в размере 100 тыс. рублей.  

  Вы много внимания уделяете 
организации досуга членов Проф-
союза. Какие мероприятия провели 
в этом году?

– 2021 год в Общероссийском профсо-
юзе был объявлен Годом спорта и долго-
летия. Из-за пандемии у нас не получи-
лось провести туристский слет. Развитие 
туристско-краеведческого направления 
стало нашей традицией. Но надеюсь, 
что мы проведем его в следующем году. 
Зато организовали и провели первый 
областной шахматный турнир, в котором 
принимали участие работники как муни-
ципальных, областных государственных 
учреждений, так и высшего образова-
ния. Есть программа «Профсоюзный дис-
конт», по которой наши члены получают 
10%-ю скидку на санаторно-курортное 
лечение. Кроме того, мы компенсируем 
20% от стоимости путевки. Продолжали 
оказывать материальную помощь чле-
нам Профсоюза в сложной жизненной 
ситуации, так как девиз нашей организа-
ции был и остается – ВМЕСТЕ! 

  Елена ОРЛОВА

В 2021 году Почетными грамотами Законодательного Собрания Иркутской области отмечены 
председатель Иркутской областной организации Профсоюза работников образования и науки 
Валентина Федосеева, председатель Иркутской районной организации Профсоюза 
Нина Иванова. А председатель Саянской городской организации Профсоюза Ольга Ливанова 
стала Почетным гражданином Саянска

ПРОФСОЮЗЫ ПОДДЕРЖИВАЮТ 
ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО

ОБРАЗОВАНИЕ
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В этом году Иркутский 
региональный 

колледж педагогического 
образования отмечает 
десятилетие нового этапа 
своего развития. О миссии, 
изменившихся условиях 
и перспективах колледжа 
рассказывает его директор, 
депутат Законодательного 
Собрания Иркутской области 
Галина Кудрявцева.

ЗОЛОТОЙ ФОНД

   Галина Федоровна, что является 
наиболее важной частью современ-
ного этапа развития ИРКПО? 

– Иркутский региональный колледж 
педагогического образования – огром-
ный живой организм со своей бога-
той историей. В основе его успешной 
деятельности – самоотверженный труд 
творческих, любящих свое дело педа-
гогов. 

Устойчивость и профессионализм 
педагогического коллектива, в котором 
сегодня трудится около 300 человек, – 
наш золотой фонд и главный капитал. 
Большинство имеют трудовой стаж от 20 
до 50 лет, что уже свидетельствует об 
опыте и преданности профессиональ-
ному долгу. Не секрет, что в нынешних 
экономических условиях сложно удер-
жать в не самой богатой сфере образо-
вания высококлассных, имеющих тен-
денцию к постоянному саморазвитию 
специалистов. 

198 работников имеют высшую и 
первую квалификационную категорию, 
16 человек – ученые степени, семь – 
заслуженных учителей Российской 
Федерации, 28 – отличников народного 
просвещения, 45 – почетных работников 
среднего профессионального образо-
вания РФ.

МОЛОДОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
ВЫБИРАЕТ

  Можно сказать, что у студентов 
всегда перед глазами настоящий 
пример для подражания. Расска-
жите, какие специальности в ИРКПО 
выбирают будущие педагоги?

– Традиционно в ИРКПО обучают учи-
телей начальных классов, физической 
культуры, воспитателей детей дошколь-
ного возраста. Учитель музыки, музы-
кальный руководитель, артист, препо-
даватель, руководитель эстрадного кол-
лектива, техник-программист дополняют 
те специальности, выбранные студен-
тами, которые собираются связать свою 
судьбу с педагогикой.

На сегодняшний день Иркутская 
область нуждается и в молодых педаго-
гах дополнительного образования. Кол-
ледж, единственный в регионе, готовит 
педагогов дополнительного образова-
ния в области сценической деятель-
ности, хореографии, изобразительного 
искусства. 

НА УРОВНЕ МИРОВЫХ 
СТАНДАРТОВ

  Коллектив колледжа работает над 
повышением качества подготовки 
специалистов. В каких направлени-
ях это проявляется наиболее ярко?

– Известно, что в последние годы 
развивается Всемирное движение 
WorldSkills, в котором наш колледж 
активно участвует. Включенность в дан-
ный процесс все большего количества 
педагогов и студентов, их личная заин-
тересованность позволили перестроить 
последовательность видов практики в 
профессиональных модулях, изменить 
содержание и подходы к организации 
учебных занятий.

Участие во Всемирном движении 
влияет прежде всего на рост профмас-
терства педагогов. Сегодня на базе 
Специализированного центра компе-
тенций ИРКПО реализуются дополни-
тельные профессиональные программы 
подготовки экспертов регионального 
чемпионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia). Подготовлено 132 
эксперта от профессиональных образо-
вательных организаций Иркутской обла-
сти, Забайкальского края и работодате-
лей-партнеров.

Колледж является площадкой для 
проведения конкурсов, чемпионатов 
профессионального мастерства област-
ного и регионального уровней. С 2016 по 
2021 годы студенты нашего колледжа 
награждены 28 медалями, из которых: 12 
золотых, восемь серебряных, семь брон-
зовых медалей и один медальон «За про-
фессионализм». ИРКПО – это также одна 
из площадок проведения Регионального 

чемпионата «Абилимпикс» среди инва-
лидов и лиц с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

В 2020 году за счет грантовых средств 
на базе колледжа открыты пять специ-
ализированных мастерских, которые 
стали современной базой для обучения 
студентов, проведения демонстрацион-
ных экзаменов и переподготовки педкад-
ров для областной системы образования. 
В этом году для ИРКПО новым професси-
ональным прорывом стало решение, что 
отборочные туры национального этапа 
«Молодые профессионалы» (WorldSkills 
Russia) будут проходить на площадках 
нашего колледжа в течение трех после-
дующих лет в компетенциях «Преподава-
ние в младших классах» и «Физическая 
культура, спорт и фитнес».

ПО СТУПЕНЯМ РАЗВИТИЯ

   Насколько популярен колледж у 
абитуриентов?

– Ежегодно мы отмечаем возраста-
ющий конкурс на вступительных экза-
менах. Нынче, например, конкурс достиг 
10 человек на место, и проходной балл 
по аттестатам выше 4,5. Заметно растет 
поток желающих получать педагогиче-
скую профессию среди выпускников 
девятых классов. Мы открываем для них 
дополнительные группы. Молодые чутко 
реагируют на востребованность и выби-
рают для себя этот непростой, но чрез-
вычайно интересный путь, наполненный 
поиском и саморазвитием.

Российская педагогика, имеющая 
давние и проверенные во все времена 
традиции, в настоящее время претер-
певает серьезные изменения, связан-
ные с цифровизацией образовательно-
го пространства. Естественно, основная 
нагрузка лежит на педагогических кол-
лективах, которые продолжают само-

отверженно трудиться, исполняют свою 
великую миссию просвещения и воспи-
тания.

Наш колледж всегда открыт к помо-
щи и сотрудничеству с практикующими 
учителями и воспитателями. На его базе 
организована эффективная система 
повышения квалификации педагогиче-
ских работников и профессиональная 
переподготовка по пяти направлени-
ям. Ежегодно повышают свою квали-
фикацию более 2 тыс. педагогических 
работников, около 300 человек получают 
профессиональную подготовку и поряд-
ка 200 человек приобретают новую для 
себя педагогическую специальность.

В ОЖИДАНИИ ПЕРЕМЕН

  Какие проблемы системы обра-
зования, на ваш взгляд, наиболее 
актуальны, и как вы их решаете?

– Одна из важнейших – проблема 
адаптации будущих педагогов после 
выпуска. Мы сегодня уверены в профес-
сиональной подготовке наших выпуск-
ников, которые хорошо знают не только 
теорию, но и имеют мощную практику. Во 
взрослую жизнь наши выпускники выхо-
дят вполне подготовленными. А вот далее 
начинаются настоящие испытания на 
прочность. Плюсом можно считать расту-
щую потребность в педкадрах во всех 
муниципалитетах, особенно в Иркутске. 
Радует, что работа есть для всех и всегда. 
Но вот условия для закрепления молодых 
специалистов в профессии – далеко не 
всегда: небольшая по нынешним меркам 
зарплата, отсутствие жилья для молодых 
семей и огромная нагрузка. Решение этих 
проблем под силу только государству.

Наш колледж стал инициатором орга-
низации целевого обучения средне-
го профессионального образования в 
Иркутской области, осуществляя прием 
абитуриентов по целевому набору. После 
успешного обучения выпускники будут 
работать в общеобразовательных шко-
лах Иркутска, Усолья-Сибирского, Иркут-
ского, Жигаловского, Казачинско-Лен-
ского, Нукутского, Куйтунского, Ольхон-
ского и Зиминского районов.

  Александр ДМИТРИЕВ

ОБРАЗОВАНИЕ

ИРКПО ОТМЕЧАЕТ ДЕСЯТИЛЕТИЕ

Ежегодно Ирку тский региональный коллед ж подтверж дает свою репу та-
цию, побеж дая в разных всероссийских конкурсах . Например, в этом году 
– «500 лучших образовательных организаций страны – 2021». Независи-
мое исследование и оценка «Экспертмедиагрупп» позволили ИРКПО войти 
в число победителей Всероссийского конкурса «Лучшие образовательные 
учреж дения России – 2021».

Очень хочется верить, что мое участие 
в работе областного парламента 

помогает нашим школам и детским 
садам решать наиболее острые 

проблемы. Во всяком случае, я очень 
стараюсь, чтобы было именно так. 
Продолжаем работать, не снижая 

усилий, не теряя надежд.

Галина КУДРЯВЦЕВА, директор ИРКПО, 
депутат ЗС Иркутской области
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– Мы работаем на несколько целевых 
групп – это студенты и педагоги сред-
него профессионального образования, 
учащиеся и учителя общеобразователь-
ных учреждений, представители регио-
нального рынка труда, – рассказала 
директор РИКПНПО Ольга Кондратьева. 
– Основной вид деятельности – реа-
лизация дополнительных профессио-
нальных программ для руководящих и 
педагогических работников. Система 
общего образования подпитывается от 
нас в части выстраивания работы по 
выявлению и поддержке талантливых 
и одаренных детей. Большое внимание 
уделяется совершенствованию проф-
ориентационной работы, и здесь для нас 
партнерами являются не только учреж-
дения профобразования, но и ведом-
ства, и предприятия реального сектора 
экономики. Все эти направления гар-
монично укладываются в концепцию 
кадровой политики региона. 

ИДЕАЛЬНЫЙ КУРС ДЛЯ 
УСПЕШНОЙ ПРАКТИКИ

Непрерывное образование на про-
тяжении всей жизни – один из трен-
дов современной экономики. Обучение 
становится ключевым инструментом 
построения и развития карьеры. Осо-
бенно важно среди многообразия пред-
ложений на рынке образовательных 
услуг найти те, которые бы точно отве-
чали потребности в устранении про-
фессиональных дефицитов конкретно-
го слушателя.  

– Мы пристально следим за измене-
ниями, которые происходят в экономи-
ке и системе образования, оператив-
но отвечаем на запросы потребителей 
наших услуг, – отметил заместитель 
директора института Роман Васильев. 
– Сегодня у нас реализуется широкий 
спектр образовательных программ для 
самых разных категорий слушателей 
– курсы повышения квалификации и 

профессиональной переподготовки для 
работников образовательных организа-
ций и предприятий секторов реальной 
экономики, профессиональное обуче-
ние для рабочих и служащих по наи-
более востребованным направлениям 
подготовки, дополнительные развива-
ющие программы для школьников по 
профессиям будущего.

Сегодня у каждого слушателя инсти-
тута есть возможность сформировать 
индивидуальный образовательный 
маршрут, который строится на основе 
результатов диагностики уровня сфор-
мированности профессиональных ком-
петенций. Эти маршруты реализуются 
на базе сервисов и ресурсов, объе-
диненных в цифровую образователь-
ную среду института. Она включает в 
себя систему дистанционного обуче-
ния, электронные библиотеки и базы 
данных, созданные на самых совре-
менных программно-аппаратных ком-
плексах, видео- и подкаст-студиях. При 
этом особое внимание уделяется прак-
тическому обучению – в рамках курса 
слушатели посещают очные воркшопы 
и супервизии для отработки навыков и 
умений под руководством преподавате-
ля-наставника. 

– Обучение по образовательным 
программам Регионального института 
кадровой политики прошли несколько 
тысяч человек из 82 субъектов России, 
– отметил Роман Васильев. – Это стало 
возможным благодаря тому, что инсти-
тут регулярно является исполнителем 
государственных контрактов Министер-
ства просвещения и Министерства труда 
и занятости РФ. Успешный опыт феде-
ральных проектов привлекает все боль-
ше потребителей образовательных 
услуг – слушатели из других регионов 
видят наши конкурентные преимуще-
ства и с удоволь- ствием у 
нас обучаются.

«ПЕРСЕЙ» ДЛЯ 
ТАЛАНТЛИВЫХ ДЕТЕЙ

Профориентационная работа должна 
начинаться с юного возраста – уверены 
сотрудники института кадровой поли-
тики. Со сферой будущей деятельно-
сти школьникам помогает определить-
ся региональный центр выявления и 
поддержки одаренных детей «Персей», 
который работает на базе института 
с 2020 года по модели федерального 
образовательного центра «Сириус». 

– У ребят есть возможность попробо-
вать себя в разных сферах и даже пора-
ботать на высокотехнологичном обору-
довании с преподавателями вузов и СПО 
по таким современным направлениям, 
как гидропоника, робототехника, нейро-
технологии, экология и так далее, – отме-
тила заместитель директора института, 
руководитель «Персея» Ольга Шелехова. 
– У нас также есть курсы по направле-
нию «Искусство»: «Искусство звучащего 
слова», «Основы актерского мастерства», 
«Инструментальное исполнительство», 
«Цифровая живопись». В этом году очные 
занятия посетили порядка 300 ребят, в 
следующем мы планируем, что показа-
тель будет в два раза выше. 

В Иркутске такие кабинеты для ребят 
оборудованы по адресам: Угольный про-
езд, 68/1, Рабочего Штаба, 19 и Фурье, 16. 
Для детей, которые живут в других горо-
дах и поселках Иркутской области, есть 
возможность дистанционных занятий с 
педагогами по различным направлениям. 
В том числе, они могут подготовиться к 
Всероссийской олимпиаде школьников.

«Персей» поддерживает и проводит 
конкурсы, которые 

помогают выяв-
лять одарен-

ных детей. 
В ы с т у п а е т 
оператором 
региональ-
ных этапов 

федеральных состязаний. Среди них 
«Большие вызовы» – конкурс технологи-
ческих проектов «Сириуса». Также центр 
поддерживает олимпиадное движение. 

– В этом году Всероссийская олим-
пиада школьников вышла на новый 
виток развития – тестирование по шести 
предметам на школьном этапе прошло в 
дистанционном формате на платформе 
«Сириус», – рассказала Ольга Шелехова. 
– В итоге охват составил рекордные 200 
тыс. детей по Иркутской области. Кроме 
того, впервые мы провели олимпиаду для 
обучающихся 3–4 классов – «Олимпик», 
аналогов которой нет в России. В ней 
приняли участие 8,5 тыс. детей, которые 
показали свои знания по математике, 
русскому языку и окружающему миру.  

Еще одно направление работы центра 
– профильные смены по направлениям: 
искусство, наука, спорт – на базе кампуса 
под Ангарском. В этом году вывести свои 
таланты и увлечения на новый уровень 
там смогли 1,2 тыс. ребят. Организаторы 
прогнозируют, что в следующем году эта 
цифра увеличится до 4 тыс. ребят.  

– На протяжении 14 дней порядка 200 
участников в рамках интенсива погру-
жаются в свое профильное направление, 
– пояснила Ольга Шелехова. – Сейчас 
к нам заехали смены по хореографии, 
по подготовке к Всероссийской олим-
пиаде школьников по истории и участ-
ники конкурса «Большие вызовы». Мы 
пригласили ведущих преподавателей, в 
частности, у нас работают специалисты 
направления «Космические технологии»: 
под их руководством ребята моделиру-
ют и собирают ракеты. Мы специально 
формируем смены так, чтобы участники 
разных направлений могли общаться, а 
при желании посещать занятия по дру-
гим предметам. Для ребят проживание, 
питание и обучение предоставляется 
бесплатно.

«Персей» также проводит работу с 
педагогами школ, обучая их выявлению 
талантливых ребят. А для одаренных 

СОВРЕМЕННЫЙ ЦЕНТР ОБУЧЕНИЯ: 
ОБРАЗОВАНИЕ

Иркутский региональный 
институт кадровой

 политики и непрерывного 
профессионального образования 
(РИКПНПО), по мнению экспертов, 
один из лучших в России. Его
образовательные программы 
востребованы во многих регионах.
Учреждение по праву может гордиться 
уникальными продуктами, которые 
масштабируются на федеральном 
уровне. Деятельность института не 
ограничивается задачами повышения
квалификации, а охватывает огромный 
объем профориентационной работы и 
воспитания подрастающего поколения. 
Использование современных
технологий позволяет ему сегодня 
быть на гребне волны.
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детей выстраивает индивидуальные тра-
ектории развития, сотрудничая с вузами 
и определяя для них наставников. 

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
ПРОБЫ 

Учащимся старших классов и даже 
выпускникам часто сложно опреде-
литься в выборе профессии. На помощь 
им приходит Центр развития форм про-
фессиональной ориентации и само-
определения.

– Мы стараемся развивать практи-
ко-ориентированные форматы, такие как 
профессиональные пробы, – отметила 
руководитель центра Татьяна Измайлова. 
– Они дают возможность ребенку почув-
ствовать себя в профессии, развивают 
компетенции самоопределения и помо-
гают сделать осознанный выбор.

Ежегодно более 15 тыс. детей при-
нимают участие в профессиональных 
пробах, в том числе в рамках всерос-
сийского проекта «Билет в будущее». 
Институт является региональным опе-
ратором этого проекта уже третий год. 
Подготовлена уникальная команда из 108 
педагогов-навигаторов со всей области. 
В этом году они прошли практику во все-
российском проекте, получили знания 
по организации профориентационной 
работы с детьми в школах и повысили 
свою квалификацию.

Сформировано более 150 программ 
профессиональных проб на базе 18 
парт нерских площадок в учреждениях 
СПО и вузах. Они ориентированы, пре-
жде всего, на те профессии и специ-
альности, в которых нуждается регион: 
медицинские, педагогические специаль-
ности, профессии в сфере строитель-
ства, жилищно-коммунального, сельско-
го хозяйства, нефтегазового комплекса, 
туризма.  

Интересную и значимую для региона 
работу проводит ресурсно-образова-
тельный центр «Агробизнес».

– У нас уникальный регион – 21% насе-
ления проживает в сельской местности 
и 22% всех школ – сельские, – отметила 
Ольга Кондратьева. – Проект направлен 
не только на то, чтобы у ребят было 
желание оставаться в деревне, но чтобы 
они были готовы развивать свою тер-
риторию: создать комфортную среду, 
облагораживать родное село. Мы также 
стараемся активно вовлекать сельские 
школы в грантовую деятельность.

МОЛОДЫЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЫ

Концепцию непрерывного образова-
ния и профессионального роста в инсти-
туте реализует факультет развития про-
фессионального воспитания и социаль-
ной активности детей и молодежи.  

Его структурные подразделения 
работают в нескольких направлениях. 
Среди них методическое сопровождение 
профессиональных образовательных 
организаций по формированию инклю-
зивной образовательной среды, органи-
зации постинтернатного сопровождения 
и социальной адаптации сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 
Профилактикой социально-негативных 
явлений среди учащихся СПО регио-
на занимается Центр сопровождения 
специальных субъектов сферы образо-
вания. Сотрудники факультета ежегодно 
проводят мониторинги состояния обра-
зовательной среды учреждений, инфор-
мационно-консультационные вебинары, 
обучающие семинары, научно-практиче-
ские конференции, конкурсы для педа-
гогических работников. 

Популяризацией и развитием движе-
ния WorldSkills Russia занимается Центр 
развития движения «Молодые профес-
сионалы». Помимо координации чемпио-
натного движения в регионе, он осущест-
вляет организационное, методическое и 
аналитическое сопровождение проце-
дуры демонстрационного экзамена по 
стандартам WorldSkills как формы про-

ведения промежуточной и государствен-
ной итоговой аттестации студентов СПО.

– В современном образовательном 
пространстве нашего региона есть необ-
ходимость в подготовке не только про-
фессионально компетентных и конку-
рентоспособных, но и социально актив-
ных молодых специалистов, – отметила 
заместитель директора института Ана-
стасия Афанасьева. – Перед молодежью 
возникают все более сложные задачи на 
самоопределение и самореализацию, с 
которыми под силу справиться только 
свободной, самостоятельной, социально 
активной личности. Этому способству-
ют мероприятия по развитию лидерских 
качеств, добровольческих навыков, а 
также гражданско-патриотическое вос-
питание. 

Центр развития воспитания и сопро-
вождения конкурсов, проектов и про-
грамм осуществляет сопровождение 
воспитательной деятельности, а также 
информационную поддержку СПО по 
патриотическому воспитанию учащихся.

Центр взаимодействия с вузами и 
мониторинга кадровой потребности 
региональной системы образования 
также сопровождает концепцию непре-
рывного образования, в том числе в 
сфере агробизнеса. 

– Сейчас огромное внимание уделяет-
ся трудоустройству учеников учрежде-
ний СПО, – отметила Ольга Кондратьева. 
– Мы активно взаимодействуем с нацио-
нальным Агентством развития квалифи-
каций с 2015 года. По проекту «Наставник» 
в учебный план внедряется дисциплина 
«Карьерное моделирование». Будущие 
профессионалы учатся осознанному 
построению профессиональной карьеры 
и повышению конкурентоспособности на 
рынке труда.  Недавно мы для всей стра-
ны провели серию вебинаров, расска-
зывая об опыте педагогов, внедряющих 
эту дисциплину, и провели форум по 
наставничеству на производстве, в кото-
ром приняли участие 1100 человек из 61 
региона России. 

Факультет развития кадрового обес-
печения региональной экономики напря-
мую работает с ведомствами и предприя-
тиями реального сектора экономики. 

– Система СПО должна быть ориенти-
рована на рынок труда, – считает Ольга 
Кондратьева. – По сути, это внедрение 
регионального стандарта кадрово-
го обес печения промышленного роста 
региона. Сюда входит несколько направ-
лений: профориентация, обновление 
образовательных программ в учрежде-
ниях СПО и их доводка до потребностей 
каждого работодателя. Важен и монито-
ринг трудоустройства, работа с вузами по 
направлениям целевого и непрерывного 
обучения. Вся эта работа направлена на 
комплексное развитие кадрового потен-
циала региона. 

  Елена ОРЛОВА

МНЕНИЕ
Алла ФАКТОРОВИЧ, заместитель 
генерального директора АНО 
«Национальное агентство развития 
квалификаций»:
– Институт – наш давний партнер. 
Его сотрудники не только 
развивали инициативы, идущие 
от нас, но и предлагали проекты 
и практики для тиражирования, 
которые сложились в регионе и 
подтвердили свою эффективность. 
В регионе высокие показатели 
развития национальной системы 
квалификации и совершенствования 
профессионального образования. 
Благодаря работе института 
Иркутская область стала точкой 
роста развития человеческого 
капитала.  

Владимир БЛИНОВ, директор 
научно-методического центра 
профессионального образования 
и систем квалификации 
Федерального института развития 
образования РАНХиГС:
– Мы работаем с институтом 
более 12 лет, и у нас сложилось 
впечатление, что это единственное 
образовательное учреждение 
данного профиля в России, где 
ведется не только методическая, но 
и научная работа. Институт реализует 
не только образовательные, но и
опытно-конструкторские работы, 
продвигает крупные федеральные
проекты. Создает оригинальные 
продукты для подготовки
преподавателей, которые доступны в 
других регионах. Этот институт
всегда в потоке, чутко реагирует на 
нововведения, эксперименты
федерального уровня и потребности 
региона. 



4 2

GIRK.RU                                         

22 ДЕКАБРЯ 2021 ГОДА № 143 (2342)

Жизнь на COVID-19 
не остановилась. 

Второй год подряд своим 
примером это доказывает 
коллектив Медсанчасти 
ИАПО. Врачи и медсестры 
оказывают плановую 
медицинскую помощь 
взрослым и детям, проводят 
операции, принимают 
роды. Наравне с основными 
профессиональными 
обязанностями они 
приближают день открытия 
современного лечебного 
комплекса, включающего 
детскую поликлинику и 
женскую консультацию. 

ИСПОЛНЯЯ ВРАЧЕБНЫЙ
ДОЛГ

К Медсанчасти ИАПО прикрепле-
но около 65 тыс. жителей Ленинского 
округа, среди которых 15 тыс. детей. 
На подведомственной медучреждению 
территории находятся Иркутский авиа-
ционный завод, 13 детских садов, пять 
школ, гимназия, техникум авиастроения 
и металлообработки. 

– В условиях пандемии коронавируса 
нам нельзя было допустить снижение 
уровня оказания медицинской помощи. 
Считаю, что с этой задачей мы успешно 
справляемся. Проводим необходимые 
оперативные вмешательства в трав-
матологии, гинекологии и родильном 
доме. Обычно в год делаем около 3–3,5 
тыс. операций. Число новорожденных 
у нас приближается к 3 тыс. Несмотря 
на высокую нагрузку из-за санитар-
но-эпидемиологической обстановки в 
городе, наш коллектив работает с неве-
роятной самоотдачей, – говорит Евгений 
Выговский, главный врач ОГАУЗ «Мед-
санчасть ИАПО».

Наравне с оказанием плановой мед-
помощи врачи борются за жизни паци-
ентов, у которых подтвержден COVID-
19. С первых дней пандемии развернут 
ковидный госпиталь на ул. Новаторов, 11, 
рассчитанный на 60 коек. 

– Мы оказываем помощь пациентам с 
ковидной инфекцией, которые нужда-
ются в гемодиализе. Также принимаем 
больных с острым коронарным синдро-
мом и нарушением мозгового крово-
обращения, у кого подтвержден COVID-
19, – отметил Евгений Выговский. 

Главный врач, как и весь коллектив 
медсанчасти, надеется, что вакцинация 
изменит ситуацию с коронавирусом, и 
нагрузка на медработников сократится. 
В первой декаде декабря в поликлини-
ке уже поставили прививки больше 26 
тыс. человек, это 80% от плана. Выезд-

ные бригады по вакцинации работают 
не только на территории авиазавода, но 
и приезжают на дом к маломобильным 
пациентам. 

– Во все периоды всплеска забо-
левания мы чувствовали огромную 
поддержку со стороны губернатора и 
правительства региона, администрации 
города Иркутска, руководства Иркут-
ского авиазавода, которые выделяли 
дополнительный транспорт, чтобы врачи 
смогли обслужить поступившие вызовы. 
Слова благодарности хотим выразить 
предпринимателям, волонтерам и всем 
неравнодушным иркутянам, которые 
привозили нам питьевую воду, горячие 
обеды, одноразовую посуду и средства 
гигиены. Это придает нам силы и помо-
гает исполнять врачебный долг, – сказал 
Евгений Выговский. 

АНАЛОГОВ В СТРАНЕ НЕТ
Веру в завтрашний день вселяет 

завершение строительства современ-
ного медицинского комплекса, включа-
ющего детскую поликлинику, женскую 
консультацию, рассчитанные на 400 
и 200 посещений соответственно. Его 
открытие ожидается в феврале 2022 
года. Объект является жизненно важ-
ным и находится под личным контролем 
губернатора Игоря Кобзева. 

– Никогда в истории Иркутска II не 
было ни типовой детской поликли-
ники, ни женской консультации. Это 
всегда были приспособленные поме-
щения с узкими коридорами, ограни-
ченными площадями, где некомфортно 
себя чувствуют и пациенты, и медра-
ботники. Понимая, что здоровье детей 
и родовспоможение находятся в числе 
национальных приоритетов, нами был 
организован проект нового здания, – 
сообщил Евгений Выговский. 

Сбыться этой мечте помогла Корпо-
рация «Иркут», которая выделила 15 млн 
рублей на разработку проекта и под-

готовку медико-технического задания. 
Получив все согласования по экспер-
тизе, пройдя процедуры по подбору и 
оформлению документов на земельный 
участок, к строительству объекта при-
ступили в 2019 году. Деньги в объеме 
более 1,5 млрд рублей были выделены 
из областного бюджета в рамках госпро-
граммы «Развитие здравоохранения». 

– Эта поликлиника спроектирова-
на по всем современным требованиям 
санитарных норм и правил. Аналогов в 
стране нет. Во время одного из визи-
тов губернатор Игорь Кобзев принял 
решение о выделении дополнитель-
но 50 млн рублей на благоустройство 
территории. На эти средства удалось 
полностью заменить бордюры, сделать 
новое асфальтовое покрытие. Органи-
зован дополнительный выезд на улицу 
Украинскую для скорой помощи. Вме-
сте с администрацией города предстоит 
решить вопрос с парковочными местами, 
– сообщил главный врач Медсанчасти 
ИАПО. 

Вся служба детства и родовспоможе-
ния сконцентрирована в одном месте, 
здание занимает площадь 14 тыс. кв. м. 
В женской консультации предусмотрена 
вся помощь для будущих мам. Здесь они 
смогут встать на учет и вести наблю-

дение во время беременности. А потом  
вместе с детьми посещать поликлинику.
Медицинский комплекс оснащен совре-
менным оборудованием, которое уда-
лось приобрести на деньги из резерв-
ного фонда страны, выделенные по 
поручению премьер-министра Михаила 
Мишустина. Это решение было принято 
во время его визита в Иркутск. Предсе-
датель правительства РФ лично оценил 
проект и качество проведенных работ. 

Спектр оказания медицинской помо-
щи в новой поликлинике впечатля-
ет. В отделении лучевой диагностики 
можно будет пройти обследования по 
компьютерной и магнитно-резонанс-
ной томографии. Также объект осна-
щен клинической и бактериологической 
лабораториями, имеются все необходи-
мые лечебно-диагностические службы 
(физиотерапия, ЛФК, водолечебница, 
стоматология и др.). Реабилитацию по 
медицинским показаниям маленькие 
пациенты смогут проходить в бассейне. 

В новом здании специально для детей 
грудного возраста предусмотрено отде-
ление, в котором по принципу «единого 
окна» мама с ребенком в одном кабинете 
сразу сможет пройти всех специалистов. 
Также будут помещения для Клиники 
дружественной молодежи, где подрост-
ки смогут получить всю необходимую 
медицинскую помощь и информацию по 
репродуктивному здоровью, профилак-
тике вредных привычек и т.д.

– О таком современном медицинском 
комплексе мечтало не одно поколение 
иркутян. И совсем скоро мы отпраздну-
ем новоселье. Нашим пациентам больше 
никуда не придется ездить, чтобы сда-
вать анализы, лечить зубы или прохо-
дить обследования в других клиниках. 
Теперь современная медицина находит-
ся рядом с домом, – подчеркнул Евгений 
Выговский. 

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

СОВРЕМЕННАЯ МЕДИЦИНА СОВРЕМЕННАЯ МЕДИЦИНА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ И БУДУЩИХ МАМДЛЯ ДЕТЕЙ И БУДУЩИХ МАМ

ЗДОРОВЬЕ

Евгений Выговский, 
главный врач ОГАУЗ 
«Медсанчасть ИАПО»



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ ВЫПУСК

ХРОНИКА ГОДА
2021 год начался с трудностей – в 

новогодние праздники без света и тепла 
на несколько дней остались жители 
деревни Грановщина. Увеличение потре-
бления электроэнергии, «черный» май-
нинг привели к аварийным отключениям. 
Чтобы избежать подобных проблем, в 
этом году в районе энергетики совместно 
с администрацией реализовали более 
20 крупных проектов, которые позво-
лят надежно и качественно обеспечить 
население электроснабжением.
 Весной девять муниципальных обра-

зований Иркутского района пострадали 
от паводка и талых вод. Эту проблему 
местным властям помогли решить спаса-
тели и дорожники. Огромное спасибо за 
эту помощь!

Пандемия коронавируса по-прежне-
му наносит ущерб каждой семье, замед-
ляет и движение района в целом. Вакци-
нация населения остается нашей общей 
главной задачей. В 2021 году около 80% 
педагогов поставили прививки.
 Решая насущные проблемы, админи-

страция продолжила реализацию соци-
ально значимых проектов. В 2021 году 
в район привлечены миллионы рублей 
инвестиций. Увеличены объемы посту-
пления в казну района и муниципальных 
образований. С участием федерального, 
областного и местных бюджетов  постро-
ено и продолжено строительство соци-
ально значимых объектов.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

 По программе «Формирование ком-
фортной городской среды» в районе бла-
гоустроено восемь общественных терри-
торий. В Хомутово и Никольске, Урике и 
Молодежном, Маркова и Оёке появились 
красивые скверы и парки, уютные фото-
зоны, артобъекты, малые архитектурные 
формы, обновлены мемориальные парки. 
Например, в селе Оёк  в новом парке 
установлены скамейки, качели, совре-
менные уличные фонари, световой фон-
тан и кованая карета-беседка.

ЖКХ
 Один из ключевых проектов этого 

года – строительство новой подстанции 
мощностью 80 МВт «Столбова». В поселке 
Плишкино запущена новая современная 
котельная. Она даст старт развитию села.
В Пивоварихе в этом году заверше-

но строительство очистных сооружений. 
Благодаря слаженной работе команды 
областного правительства и Дирекции 
автодорог Иркутской области, районной 
и Хомутовской администраций, открыт 
новый мост через реку Куда. Перепра-
ва построена по национальному проекту 
«Безопасные и качественные дороги».
 В этом году продолжится капиталь-

ный ремонт на участках Голоустненского 
и Байкальского трактов. 
 В Марковском МО начат капиталь-

ный ремонт автомобильной дороги по 
проезду Подгорному, которая связывает 
Академгородок и микрорайон Березо-
вый. Завершен первый этап ремонта 
дороги в Карлуке. Не будет преувеличе-
нием сказать, что неравнодушие жите-
лей, их активность в соцсетях помогли 
решить эти дорожные проблемы.

КУЛЬТУРА И СПОРТ
 В поселке Патроны на средства 

инвестора капитально отремонтирован 
Дом культуры и спорта. 
 У жителей села Урик есть новые 

возможности для занятий спортом – 
открыт физкультурно-оздоровительный 
комплекс со стадионом «Урик-Арена». В 
деревне Максимовщина и поселке Пер-

вомайский молодежь активно осваивает 
новые спортивные корты. В Плишкино 
завершается строительство современ-
ного спорткомплекса, строится ФОК в 
деревне Карлук.
 Поселок Молодежный прирастает 

жителями, и что важно – комплексно 
развивается: есть современный детсад, 
школа, поликлиника. В этом году открыл 
двери  новый Дом культуры, появились 
новые детские площадки и обществен-
ные территории. 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА
 Большой отклик у жителей района 

нашли проекты районного совета вете-
ранов «Активное долголетие» и «Убежим 
от склероза». Забота и внимание к дол-
гожителям, юбилярам, людям старшего 
поколения, многодетным семьям – при-
оритет в работе общественных органи-
заций и администраций поселений.  Мэр 
района всегда лично поздравляет вете-
ранов и долгожителей поселений, людей, 
которые являются символом любви и 
верности.

 Людмила ШАГУНОВА

ИРКУТСКИЙ РАЙОН:
ГДЕ СТРОЙКА – 
ТАМ РАЗВИТИЕ

Главными событиями года стало 
открытие Хомутовской школы № 1 и 
Марковской школы № 2 в ЖК Юго-За-
падный. Более 2 тысяч школьников 
занимаются в современных комфорт-
ных условиях.

Завершается возведение образова-
тельного учреждения в Грановщине. 
Проделана серьезная работа по капи-
тальному ремонту здания начальной 
школы в Урике, четырех школьных 
спортзалов. 

Большим праздником для жителей 
Большого Голоустного стало открытие 
новой школы, построенной всего за 
полгода на средства ПАО «Газпром».  

Особое внимание - малокомплект-
ным школам. В Усть-Балее, Сайгутах, 
Быкова, Баруе, Бургазе и Черемушке 
появились свои школьные пищеблоки 
полного цикла, а значит, ребятишки 
получают качественное горячее пита-

ние. В школах Оёка и Листвянки, Мамон 
и Ширяева открыты четыре центра 
цифрового и гуманитарного образова-
ния «Точка роста».

Сегодня Иркутский район – един-
ственная территория, которая выпла-
чивает стипендию в 5 тыс. рублей целе-
викам-студентам, в том числе педаго-
гам, а также строит для них жилье.

В деревне Ревякина открыт новый 
детский сад (с лифтом!). В 2022 году 
ребятишки пойдут в новые дошколь-
ные учреждения в Большой Речке,  ЖК 
Стрижи, Дзержинске.

– Потребность в социальных объ-
ектах в Иркутском районе острая. Для 
того, чтобы обеспечить детей достой-
ными условиями в школах и местами 
в детсадах, необходимо до 2030 года 
построить 17 школ и 24 детских сада, 
– подчеркивает мэр Леонид Фролов. – 
Они нужны уже сейчас.

ОБРАЗОВАНИЕ

ККак и в каждой семье, у ак и в каждой семье, у 
жителей Иркутского района жителей Иркутского района 

в прошедшем году были и в прошедшем году были и 
праздники, и горячие будни. Но праздники, и горячие будни. Но 
наряду с трудными днями были и наряду с трудными днями были и 
поводы для гордости. От Горохово поводы для гордости. От Горохово 
до Большого Голоустного, до Большого Голоустного, 
от Ревякина до Маркова – в от Ревякина до Маркова – в 
каждой деревне, селе и поселке каждой деревне, селе и поселке 
Иркутского района, который Иркутского района, который 
объединяет 21 муниципальное объединяет 21 муниципальное 
образование, происходят образование, происходят 
перемены. Команда во главе перемены. Команда во главе 
с мэром Леонидом Фроловым с мэром Леонидом Фроловым 
реализует масштабные и нужные реализует масштабные и нужные 
проекты, опираясь на поддержку проекты, опираясь на поддержку 
губернатора Игоря Кобзева, губернатора Игоря Кобзева, 
депутатов Законодательного депутатов Законодательного 
Собрания и районной Собрания и районной ддумы, умы, 
бизнеса и общественности. бизнеса и общественности. 
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